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мировая политика | На саммите ОДКБ  
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Граждане 
потянулись 
за деньгами
Розничное кредитование 
начинает расти

На рынке розничного кредитова-
ния наметилась тенденция к вос-
становлению: объем займов, 
выданных физлицам, в августе 
показал рост второй месяц под-
ряд. Речь, по данным ”Ъ“, в пер-
вую очередь идет об ипотеке 
и ссудах на приобретение това-
ров (POS): волатильность рубля 
подталкивает граждан к тратам, 
в том числе и в кредит, посколь-
ку ставки опустились до прием-
лемого уровня. За оставшееся 
до конца года время выйти в ито-
говый плюс розничному кредито-
ванию не удастся, уверены бан-
киры, но стабилизация видна 
и по ряду других сегментов.

В пятницу ЦБ опубликовал данные 
о динамике развития банковского 
сектора за август: за месяц объем кре-
дитов физлицам увеличился на 0,3%, 
до 10,767 трлн руб. Первое с начала го-
да увеличение розничного кредитно-
го портфеля было отмечено в июле — 
на 0,1%. Таким образом, позитивная 
динамика сохраняется в этом сегмен-
те два месяца подряд. В первом полу-
годии объем розничных кредитов со-
кращался, в результате даже с учетом 
роста в июле-августе общее сокраще-
ние за восемь месяцев составило, по 
данным ЦБ, 5% против роста на 10% 
в январе—августе 2014 года.

В материалах ЦБ нет сегментной 
разбивки. По словам участников 
рынка, основной рост объемов роз-
ничного кредитования в июле-авгу-
сте обеспечили ипотека и POS-кре-
диты. «Мы еще не подводили итого-
вых данных за август, а в июле рын-
ку удалось прирасти в основном за 
счет ипотеки и частично POS-креди-
тов»,— говорит глава Frank Research 
Group (FRG) Юрий Грибанов. По дан-
ным FRG на 1 августа, в июле объем 
ипотечного портфеля банков вырос 
на 1,1%, POS-кредитов — на 0,6%.
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Как стало известно ”Ъ“, 
целый ряд госорганов 
обратился в МВД России 
с письмами, в которых со-
держится просьба отсро-
чить исполнение реше-
ния о снятии с 1 ноября 
вневедомственной охра-
ны с их объектов. В про-
тивном случае авторы 
 обращений предрекают 
бедствия общероссийско-
го масштаба — от расхи-
щения золотовалютного 
запаса страны, культур-
ных и исторических арте-
фактов до гибели сотен 
тысяч людей при, напри-
мер, возможных терактах 
на гидротехнических со-
оружениях. В МВД, напо-
миная, что резкое умень-
шение количества постов 
вневедомственной охра-
ны осуществляется в рам-
ках сокращения общей 
численности органов вну-
тренних дел, говорят, что 
по некоторым обращениям 
могут быть приняты «инди-
видуальные» решения.

По данным источни-
ков 

”
Ъ“, в последнее вре-

мя в адрес руководства МВД 
свои обращения направил 
целый ряд различных феде-
ральных структур, чьи объ-
екты ранее традиционно ох-
ранялись полицейским ве-
домством. Как уже рассказы-
вал 

”
Ъ“, с 1 ноября этого го-

да из 3,5 тыс. стационарных 
постов главного управления 
вневедомственной охраны 
(ГУВО) МВД работу продол-
жат лишь 262 поста — на объ-
ектах, которые правительст-
во отнесло к критически важ-
ным. Сокращение будет про-
ведено в рамках исполнения 
указа президента РФ от 13 
июля этого года, предусма-
тривающего уменьшение на 
10%, примерно до 1 млн че-
ловек, общей численности 

органов внутренних дел. На-
ибольшее количество долж-
ностей — свыше 43 тыс. из 
примерно 110 тыс.— прихо-
дится именно на подразде-
ления ГУВО. Стационарных 
постов вневедомственной 
охраны лишатся многие ор-
ганы госвласти, а также бан-
ки, суды, объекты культуры. 
Предполагается, что их за-
щитой займутся ФГУП «Охра-

на», ЧОПы и ведомственные 
охранные подразделения.

Между тем авторов обра-
щений в МВД такая перспек-
тива, судя по всему, пугает. 
В частности, Центробанк на-
поминает, что сейчас на до-
говорной основе его объекты 
охраняет около 9 тыс. сотруд-
ников МВД, на что ежегодно 
выделялось около 5 млрд руб. 
Полицейские защищают вы-
числительные центры, обес-
печивающие функциониро-
вание самых разных платеж-
ных систем, а также расчет-
но-кассовые центры, в кото-
рых хранятся золотовалют-
ные резервы ЦБ, резервные 

фонды и практически весь за-
пас драгметаллов. Часть этих 
объектов Банк России счита-
ет системно значимыми — от 
их бесперебойной работы за-
висит вся деятельность ведом-
ства. В ЦБ не считают стопро-
центно эффективными сис-
темы сигнализации и «тре-
вожные кнопки», на сраба-
тывание которых приезжа-
ют полицейские группы не-
медленного реагирования, 
а подведомственный Центро-
банку «Росинкас» или ФГУП 
«Охрана» по сравнению с со-
трудниками ГУВО обходят-
ся минимум в три раза доро-
же. При этом, пишет ЦБ, «ни 

один из претендентов не в со-
стоянии обеспечить полно-
ценную надежность безопас-
ности объектов», а ее отсут-
ствие «в условиях непростой 
криминогенной обстанов-
ки… создает неприемлемые 
риски, влияющие на нацио-
нальную и экономическую 
безопасность России». В свя-
зи с этим Банк России просит 
МВД оставить охрану хотя бы 
на 30 самых важных объек-
тах, для чего понадобится 960 
полицейских. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с позицией ЦБ, вче-
ра добавил, что для охраны 
некоторых объектов Банка 
России, например связанных 

с денежным обращением, не-
обходимые полномочия име-
ются только у полиции. «ЧО-
Пы ими не обладают, все, что 
они могут сделать,— выз-
вать ту же полицию,— ска-
зал он.— Поскольку речь идет 
о жизненно важных для стра-
ны объектах, мы будем и даль-
ше думать над тем, как выйти 
из ситуации, в конце концов, 
ЦБ предоставлено право ис-
пользовать боевое оружие за-
коном 

”
Об оружии“. Но над-

еемся, что вопрос будет ре-
шен в нашу пользу». Получить 
комментарий пресс-служ-
бы ЦБ вчера не удалось.

Еще более мрачные пер-
спективы в своем обращении 
рисует Федеральное агентст-
во водных ресурсов (Росвод-
ресурсы), которое просит со-
хранить полицейскую охра-
ну на гидротехнических со-
оружениях (ГТС) для предо-
твращения диверсий и на-
падений, прежде всего в Юж-
ном федеральном округе, из-
за «сложной криминогенной 
ситуации» и близости к райо-
ну боевых действий на юго-
востоке Украины. Чиновни-
ки направили в МВД даже 
расчеты возможных жертв 
при ЧП на ГТС в различных 
регионах. Так, «возможная 
гидродинамическая авария 
на плотине Краснодарско-
го водохранилища», по их 
данным, вызовет «катастро-
фическое затопление» Ниж-
ней Кубани с 122 населенны-
ми пунктами, где прожива-
ет 691 470 человек. Вода раз-
моет дороги, снесет мосты, 
затопит 350 тыс. га сельхозу-
годий, предрекают авторы 
письма, а также нефте- и га-
зопроводы и 350 промыш-
ленных предприятий, среди 
которых химические, базы 
и склады  ядохимикатов.
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Золотой запас в опасности
ЦБ присоединился к просьбе других ведомств не лишать их полицейской охраны

В федеральных ве-
домствах опасают-
ся, что останутся 
беззащитными без 
полицейской вневе-
домственной охраны  

Самая серьезная борьба на губернатор-
ских выборах развернулась в Иркутской 
области, где к моменту сдачи номера 
губернатор Сергей Ерощенко не наби-
рал более 50% голосов для победы уже 
в первом туре над основным конкурен-
том, депутатом Госдумы от КПРФ Сер-
геем Левченко. Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов вчера предостерег региональ-
ные власти от фальсификаций. В «Еди-
ной России» ко второму туру готовы. 
При этом в партии отмечают, что иркут-
ская интрига является доказательством 
того, что исход выборов «не предопре-
делен». А вот другому депутату Госду-
мы  Олегу Денисенко, которого восста-
новил на выборах омского губернатора 
Верховный суд РФ, не удалось соста-
вить столь серьезную конкуренцию гла-
ве  области Виктору Назарову.

О том, что выборы иркутского губернатора 
потребуют второго тура, в штабе кандидата от 
КПРФ Сергея Левченко стали говорить еще за 

несколько часов до закрытия участков. «Наши 
опросы показали, что наш кандидат опережа-
ет врио губернатора в два раза, а на некоторых 
участках — и в три»,— сообщил 

”
Ъ“ руково-

дитель штаба депутат Госдумы от КПРФ Евге-
ний Рульков. Вероятность второго тура к это-
му времени допускали и в «Единой России».

Первые итоги голосования стали посту-
пать в Иркутскую область с лент федераль-
ных информагентств. По итогам обработки 
67% бюллетеней никто из кандидатов не пе-
решагнул через 50-процентный барьер. Сер-
гей Ерощенко набрал 46,5% голосов, Сергей 
Левченко — 40%. Облизбирком при этом не 
спешил вводить данные в систему «ГАС-Выбо-
ры»: там появилась информация по трем ко-
миссиям (по итогам подсчета чуть более 400 
бюллетеней), где Сергей Ерощенко с 62,5% об-
гонял конкурента (26%) с большим отрывом. 
После этого в течение нескольких часов ин-
формация в системе не пополнялась.

новости — с3

КПРФ готова повторить
Коммунисты надеются на второй тур выборов 
в Иркутской области

Владимир Путин и Сильвио Берлускони 
закончили двухдневный осмотр Крыма 
посещением древнего города Херсоне-
са и каждым своим жестом давали по-
нять там: Крым наш. А специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ 
стал свидетелем уникальной клятвы 
 российского президента.

В субботу Владимир Путин и Сильвио 
Берлускони залетели в Бахчисарай, наско-
ро осмотрели местный дворец и перелетели 
в Херсонес, который находится в черте горо-
да Севастополя. Конечно, если бы они пере-
двигались эти полтора дня на машинах, то 
успели бы побывать в паре мест, не больше. 
А так не осталось, кажется, в Крыму клочка 
земли, который они бы не освоили.

Причем всякий раз это были многозна-
чительные клочки. Каждый из них — го-
ра Гасфорта, Массандра, Ялта, Севастополь, 
Ливадия — так или иначе подчеркивал, что 
он неизбывно (иначе и не скажешь; разве 
что неизбежно, так как рано или поздно 

воссоединение должно же было состояться) 
связан с русской историей и даже олицет-
воряет ее. И какой же это тогда Крым, если 
не наш. Так это должно, видимо, было уко-
рениться в головах даже самых посторон-
них и незаинтересованных наблюдателей. 
А незаинтересованных не было в этой по-
луторадневной истории. И разве не приль-
нула, например, Украина к экранам телеви-
зоров в эти два дня?

А в субботу в Севастополе я уже слышал 
анекдот. И это был анекдот дня (вернее, вто-
рого дня). Раньше в Крыму было три госу-
дарственных языка: русский, украинский 
и крымско-татарский. А теперь четыре: рус-
ский, украинский, татарский и итальянский.

И никто уже, по-моему, не удивлялся, ког-
да над каким-нибудь городом вдруг стреми-
тельно начинал снижаться вертолет, и не 
один, а через несколько минут по этому го-
роду начинали гулять два товарища.

новости — c2

Клятва демократа
Самые важные слова, которые Владимир Путин  
произнес в Херсонесе

деловые новости | Россия готова предоставить 
Украине скидку, а ЕС обеспечить предоплату 
зимних поставок газа — 7
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первые лица | Глава Минкавказа рассказал „Ъ“  
о смене приоритетов в госпрограмме  
развития региона — 4
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07  Рекламная пауза 
заканчивается 
Рынок может начать расти  
уже в следующем году

07  Малый бизнес 
не взяли в реестр 
Процесс встраивания  
мелких поставщиков в закупки 
госкомпаний затягивается

08  «Уралсиб» 
теряет управление 
Контроль над его УК 
приобретает ФГ БКС

08  ВТБ забудет 
про Банк Москвы 
Переименовав его в М Банк

09  Михаил Гуцериев 
удобрит Белоруссию 
У Москвы и Минска  
снова появился  
общий калийный проект

09  Виктор Вексельберг 
пошел по горячей части 
«Ротек» займется 
импортозамещением 
в энергетике

10  Персональные данные 
улетают в «облака» 
Stack Group и Equinix  
создают общую базу
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Как стало известно ”Ъ“, на прошлой не-
деле Люблинский суд Москвы арестовал 
гендиректора компании «ВИП-Стройин-
жиниринг» Вадима Митрякова и экс-ру-
ководителя нижегородской Волго-Вят-
ской строительной компании (ВВСК) 
Евгению Дегтяреву. Их  подозревают 
в хищении около 300 млн руб., кото-
рые должны были пойти на строительст-
во автодорог к космодрому Восточный, 
но были пущены на погашение долгов.

О новых арестах, связанных с хищени-
ем средств на строительство инфраструкту-
ры космодрома, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников в правоохранительных органах. 
Всего в рамках уголовного дела, возбужден-
ного 23 апреля 2015 года по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(присвоение или растрата, совершенные ор-
ганизованной группой либо в особо круп-
ном размере), проходит пять человек. В их 
числе — гендиректор компании-субподряд-
чика строительства Восточного «ВИП-Строй-
инжиниринг» Вадим Митряков, а также экс-
руководитель ВВСК Евгения Дегтярева и ее 
отец Сергей Дегтярев (де-факто владел ком-
панией). По словам собеседников 

”
Ъ“, мера 

пресечения в виде ареста была избрана Лю-
блинским судом Москвы 8 сентября. Указан-
ные в системе СПАРК телефоны «ВИП-Строй-
инжиниринга» не работали. В ВВСК на звон-
ки вчера не отвечали.

По информации 
”
Ъ“, внимание опера-

тивников привлекло большое количество 
субподрядных организаций, которые поя-
вились в рамках контракта на строительст-
во объектов инфраструктуры космодрома 
стоимостью около 13,6 млрд руб., заключен-
ного 14 июля 2012 года между ФКУ «Дирек-
ция космодрома Восточный» и ФГУП «Спец-
стройтехнологии при Спецстрое РФ». Для 
его реализации последнее предприятие за-
ключило договор субподряда с «ВИП-Строй-
инжинирингом», перечислив свыше 1,7 мл-
рд руб. аванса. Впоследствии компания при-
влекла к выполнению работ строительную 
компанию «Апогей»: по условиям договора 
ей предстояло построить две соединитель-
ные автомобильные дороги протяженно-
стью 1,95 и 2,3 км (эти работы оценивались 
в 570 млн руб). Но, как установили оператив-
ники, в октябре 2014 года «Апогей», полу-
чив аванс в 300 млн руб., заключил еще один 
субподрядный договор — на этот раз с ВВСК. 
Как только «Апогей» перечислил компании 
весь аванс на расчетные счета ЗАО «Альта-
банк», деньги сразу были пущены на пога-
шение ранее сформировавшегося основно-
го долга компании. Когда к 1 апреля строи-
тельство автодорог так и не началось, а воз-
врата денежных средств никто так и не до-
ждался, в дело вступили следственный де-
партамент МВД, Главное управление по эко-
номической безопасности и противодейст-
вию коррупции, а также управление ФСБ по 
Амурской области.

Напомним, что сейчас по поводу строи-
тельства Восточного возбуждено около де-
сяти уголовных дел, еще столько же нахо-
дится на стадии доследственной провер-
ки. Одним из самых громких является де-
ло бывшего начальника ФГУП «Дальспец-
строй» Юрия Хризмана, которого в октябре 
2014 года Следственный комитет обвинил 
в причастности к хищению порядка 1,8 мл-
рд руб., выделенных на возведение космо-
дрома. В целом же, по данным «Интерфак-
са», ущерб от хищений на Восточном превы-
сил 5,4 млрд руб.

Иван Сафронов

Дороги 
к Восточному 
мостят  
делами
Субподрядчиков 
космодрома подозревают 
в хищении 300 млн рублей

И думаю, что крымчане на-
столько привыкли к их при-
сутствию, что сейчас с недоу-
мением смотрят в небо: да ку-
да же они запропастились?

В Херсонесе они исполь-
зовали для перемещений не 
только вертолеты и автокор-
теж, но и катер.

Катер не спеша проплыл 
мимо экскурсантов, которых 
в субботу было много на тер-
ритории древнего города, и 
пришвартовался к причалу. 
Впереди шли два крохотных 
военных катерка, и я под-
умал, что неужели все тут уже 
так расслабились, что позво-
ляют себе не беспокоиться о 
безопасности на воде.

Но, как только и основной 
катер начал швартоваться, из 
воды в его еще бурлящем или 
даже кипящем фарватере как 
поплавки стали возникать го-
ловы аквалангистов, спеша-
щих надышаться… Я сразу 
насчитал не меньше десяти 
и быстро отвернулся, чтобы 
никто потом не сказал, что я 
слишком много знал.

Им, пока они шли к Вла-
димирскому храму, все 
опять кричали. Благословля-
ли, благодарили, да что там 
— боготворили. Снимали и 
снимались… Причем жите-
ли Крыма ко второму дню 
освоили новые технологии. 
Многие из них и в самом де-
ле, видимо, учили ночью 
итальянский, потому что к 
господину Берлускони те-
перь обращались на его род-
ном: «Буон джорно!», «Гра-
циа!», «Браво!» и «Мольто кар-
раджиосо!».

Они вошли в храм. Тут 
история была непростая. 
Ведь князь Владимир, кото-
рый, говорят, принял тут гре-
ческое христианство (чело-
век очень хотел породнить-
ся с византийской принцес-
сой Анной, но в Византии 
ему сказали, что с нехристем 
иметь дело не будут, он оби-
делся, принимать веру отка-
зался, прибыл в византий-
ский тогда Херсонес и взял 
его штурмом, а также хитро-
стью и предательством од-
ного из защитников, предъ-
явил Византии ультиматум, 
но тут наконец ослеп, понял, 
что это наказание и что без ве-
ры не обойтись, крестился и 
опять прозрел), был все-таки 
киевским князем.

Но эта вина его искупает-
ся, видимо, тем, что крестил-
то он впоследствии все-таки 
Русь. Так что и Херсонес — 
русская, чего там говорить, 
история.

Господа осмотрели пред-
полагаемую купель, и Вла-
димир Путин заявил, что 
надо здесь устроить не име-
ющий аналогов православ-
ный центр. Видимо, так те-
перь и будет.

Интересно, что Сильвио 
Берлускони было одет все в ту 
же черную рубашку и черный 
костюм, что и накануне. Тем-
ные замшевые туфли он тоже 
не стал менять (про носки ин-
формации нет). А зачем, дей-
ствительно. Пусть Крым за-
помнит его таким.

Владимир Путин выходил 
из купели первым, и я спро-
сил у него то, что действитель-
но очень интересовало:

— Чья была инициатива 
приехать в Крым?

Косвенные данные у ме-
ня были (см. прошлый номер 

”
Ъ“), но хотелось, конечно, по-

лучить информацию из пер-
вых рук (от господина Пути-
на). Или хотя бы из вторых (от 
господина Берлускони).

Президент какое-то мгно-
вение размышлял, прежде 
чем ответить (и можно было 
понять: он думал, видимо, не 
подставит ли товарища отве-
том), но все-таки решил ска-
зать (уж если за эти два дня 

кто-то и мог кого-то подста-
вить, то только Сильвио Бер-
лускони — сам себя).

— Берлускони попро-
сил,— пожал он плечами.— 
Хотел посмотреть Крым, по-
смотреть, что здесь происхо-
дит, как люди живут, как от-
носятся к сегодняшним про-
цессам… хотел встретиться 
с представителями итальян-
ской общины.

Насчет желания или даже 
необходимости знакомить-
ся с диаспорой это было все-
таки, думаю, преувеличение. 
Хотя даже это не исключено.

— Кстати говоря,— доба-
вил Владимир Путин, кивнув 
подошедшему другу,— когда 
мы вчера встречались с пред-
ставителями этой общины, 
а их оказалось даже больше, 
чем я думал (то есть пример-
но 90 человек.— А. К.), руко-
водительница общины (жен-
щина в инвалидной коляске 
из прошлого номера 

”
Ъ“.— 

А. К.) обратила мое внимание 
на то, что в указе по поводу ре-
абилитации репрессирован-
ных народов итальянцы во-
обще не указаны.

Господину Берлускони 
переводили, и он улыбал-
ся странной, честно говоря, 
улыбкой, которую с расстоя-
ния вытянутой руки (но я не 
вытягивал, нет) интересно 
было рассмотреть. Она бы-
ла широкой и в то же время 
словно резиновой, мгновен-
но появлялась и так же мгно-
венно исчезала. Он делал ее 
когда считал нужным. Чело-
век, столько времени зани-
мающийся политикой, ни-
когда уже не избавится от та-
кой улыбки.

— Оказались забыты ита-
льянцы! — продолжил го-
сподин Путин.— Несмотря 
на то что другие народы… и 
крымские татары, и армяне, 
болгары, немцы… там упо-
мянуты. Я обещал, что мы 
это поправим, и хочу проин-
формировать нашего друга, 

что сегодня я подписал изме-
нения в этот указ, где сказа-
но и о необходимости реаби-
литации итальянской диа-
споры, итальянцев, которые 
здесь проживают.

— Я лично видел, как это 
происходило,— с улыбкой 
подтвердил Сильвио Берлус-
кони.

Тут они, конечно, сыграли 
несинхронно.

Даже из вежливости стои-
ло обратиться к итальянцу.

— Что вам больше все-
го запомнилось за эти два 
дня в Крыму? — поинтересо-
вался я.

Господин Берлускони по-
ощрительно кивнул: давал, 
видимо, понять, что ждал 
этого вопроса, и даже, может, 
все эти два дня; в конце кон-
цов, они первый раз за это 
время что-то говорили жур-
налистам.

— Я считаю, что вся крым-
ская земля прекрасна! — по-
итальянски (во всех смыслах) 
воскликнул он.— На меня 
произвело большое впечат-
ление все: и природа, и мо-
ре, и горы, которые поднима-
ются на сотни метров,— заме-
чательный фон для всей этой 
прекрасной природы!

— А посещение Массан-
дры? — счел своим долгом 
уточнить я.

Но он не услышал:
— У меня даже иногда дух 

захватывает на все это смо-
треть! Президент Путин по-
казывает мне очень интерес-
ные места! Например, ме-
сто, в котором мы сейчас на-
ходимся, откуда фактически 
пошла христианизация всей 
России.

Таким образом, господин 
Берлускони очень правильно 
расставил акценты.

— И мне очень нравится 
идея создания здесь истори-
ко-культурного центра… Ду-
маю, если господин Путин 
сочтет необходимым, я бу-
ду готов направить сюда ита-
льянских архитекторов, что-
бы они, может быть, помогли 
или привезли сюда итальян-
ские растения, чтобы восста-
новить понимание важности 
этого места, которое этого, ко-
нечно, заслуживает.

Видимо, накануне он за-
помнил рассказ экскурсово-
да, что на горе Гасфорта, где 
было итальянское кладбище, 
в свое время росли кактусы 
опунции, по которым толь-
ко и можно было определить, 
где это разграбленное клад-
бище находилось.

Он и потом, отойдя в сто-
рону, выговаривал Владими-
ру Путину, что местность эту 
надо облагораживать:

— У нас в таких местах все 
дорожки камнем выложены 
или заасфальтированы!

Господа хотели уже идти 
дальше (меня, не в силах за-
жать рот, каменно схватил за 
руку охранник итальянско-
го премьера), но все-таки еще 
один вопрос, тоже в продол-
жение вчерашней темы, успел 
задать корреспондент агентст-
ва Bloomberg Илья Архипов:

— Владимир Владимиро-
вич, вчера на набережной 
Ялты люди из Донбасса вам 
кричали, просили Донбасс 
забрать. Сейчас ситуация с 
Минскими соглашениями 
сложная. На ваш взгляд, на 
эти просьбы людей с Донбас-
са стоило бы откликнуться?

Президент остановился:
— Мы душой и сердцем с 

Донбассом, но, к сожалению, 
такие вопросы на улице не 
решаются. Это серьезные во-
просы, которые касаются су-
деб всей России и людей, ко-
торые проживают в Донбассе.

Он добавил, что, «конечно, 
нужно реабилитировать эту 
территорию с социально-эко-
номической точки зрения» и 
что, «слава богу, сейчас уже 
пошел, насколько мне ста-
ло известно, уголь из Донбас-
са в Киев (Это была новость. 
В Киеве эту новость пока не 
транслируют. Может, стесня-
ются.— А. К.). Это значит, что 
и мы можем начать дополни-
тельно поставки угля».

Наконец друзья продол-
жили движение по развали-
нам Херсонеса. И тут тоже, ко-
нечно, была пара моментов.

Они постояли под колоко-
лом, который сюда в свое вре-
мя привез император Алек-
сандр I. Но известен коло-
кол прежде всего тем, что под 
ним махал рукой лисе Алисе 

и коту Базилио Буратино в од-
ноименном фильме. («Неко-
торые говорят, что эта терри-
тория теперь и есть Поле чу-
дес в Стране дураков,— рас-
сказывала нам часа за полто-
ра до этого экскурсовод.— Но 
ведь это не так!»)

Они прошли мимо рабо-
тающего в развалинах архе-
олога, рядом с которым сто-
яла тачка, необыкновенно 
воодушевившая телеопера-
торов и фотокорреспонден-
тов надписью на ней: «Санк-
ции!!! Бараку Обаме, Анге-
ле Меркель, Кэтрин Эштон, 
Виктории Нуланд запреще-
но находиться возле этой 
тачки в радиусе 250 км».

Теперь тут не было самой 
этой тачки.

Зато воображение Влади-
мира Путина потрясла де-
вочка лет четырех, которая в 
одних трусиках, вся перема-
занная чем-то красноватым, 
скакала перед ним, необык-
новенно быстро, прямо по 
развалинам, которые беско-
нечными правильными ква-
дратами лежали тут же под 
ногами.

— Откуда здесь этот Мау-
гли?! — воскликнул россий-
ский президент и позвал 
 девочку.

Она спряталась за камня-
ми, через несколько секунд 
оттуда показалось только 
ее лицо. И девочка, смеясь, 
крикнула:

— Не хочу! Не хочу.
Далеко пойдет девочка с 

такими навыками кокетства.
Тут один фотокорреспон-

дент решил, видимо, сделать 
кадр и рванул за девочкой по 
развалинам, пытаясь схва-
тить ее за руку и отвести к вы-
соким гостям.

Впрочем, попытка была 
смешная: так гусеница пыта-
ется догнать белку.

— Ну вот,— всплеснул ру-
ками господин Берлуско-
ни,— испугал девочку…

Он был расстроен. Белоку-
рая бестия тоже произвела на 
него сильное впечатление.

И все-таки Сильвио Бер-
лускони уверенно терял инте-
рес к происходящему. Этот че-
ловек устал. Господин Путин 
увлеченно слушал экскурсо-
вода, а итальянец медленно 
шел за ними, отставая метров 
уже на двадцать. Что был ему, 
в конце концов, город Херсо-
нес после города Рима? 

Наконец Владимир Пу-
тин и Сильвио Берлускони 
дошли до выставки лучших 
артефактов, которые собра-
ли на территории Херсонеса 
за все то время, что его раска-
пывали. Помещение оказа-
лось крохотным, но неравно-
душным людям удалось по-
местить в нем максимум воз-
можного. Здесь было множе-
ство подпиравших друг друж-
ку колонн, датированных на-
чалом нашей эры, мозаика, 
бесконечная утварь…

Сильвио Берлускони, до 
этого, кажется, прочно поте-
рявший интерес к происходя-
щему, вдруг принялся осма-
триваться вокруг себя с утро-
енной силой. Впрочем, это 
была агония. Еще через мину-
ту он совсем остыл.

Владимир Путин между 
тем не то что не сдавался, а ка-
жется, подпитывался от уви-
денного все новой энергией. 
Вот он вдруг, заметив, навер-
ное, что Херсонес все-таки вы-
пил из его друга весь жизнен-
ный сок, положил ему руки 
на плечи и произнес то, что, 
судя по его виду, давно соби-
рался, но не решался, что ли, 
или откладывал на потом.

И вот «потом» наступило:
— Сильвио, вот вы натво-

рили дел в Ливии. Ты был го-
тов за это заплатить.

Господин Берлускони осто-
рожно кивнул. Ему предстоя-
ло понять, к чему клонил рос-
сийский президент.

— Так вот, здесь итальян-
ские войска стояли триста 
лет. Ты нам должен!

То есть он как мог встрях-
нул господина Берлускони.

И тот встряхнулся:
— Да, но это были не ита-

льянцы! Это были римляне.
Кто-кто, а Сильвио Берлус-

кони что-что, а личную, или, 
вернее, лишнюю ответствен-
ность умел с себя снимать.

Но и на этом Владимир Пу-
тин не успокоился. Проходя 
мимо одного из сопровождав-
ших его, он вдруг снова встре-
пенулся:

— Нет, ну он же нам 
 должен!

— Логично! — ответили 
ему.

Заинтересованных в воз-
вращении долга здесь с ка-
ждой секундой становилось 
все больше.

Президенту тем време-
нем рассказали, что в свое 
время тут был раскопан ка-
мень с текстом клятвы гра-
жданина Херсонеса отцам го-
рода, и объяснили, что когда-
то, еще до нашей эры, кто-то 
из граждан подвел своих от-
цов, а вернее, предал. И вот 
они придумали, что каждый 
гражданин должен отныне 
клясться, и не мамой, а всем 
еще более святым для грече-
ского народа.

Владимир Путин кивнул, 
присмотрелся к тексту, висев-
шему на стене (типографская 
копия, конечно), и зачитал:

— Я не буду ниспровергать 
демократического строя и не 
дозволю этого предающему и 
ниспровергающему… Я не бу-
ду давать или принимать да-
ра во вред государству и гра-
жданам…

Когда он это все произно-
сил, я, честно говоря, не ве-
рил ушам своим и потом все-
таки сказал:

— Владимир Владимиро-
вич, вы же понимаете, что по-
клялись сейчас?

— В чем? — холодно пере-
спросил он.

— Что не будете ниспро-
вергать демократического 
строя…

— Да я-то понял,— так же 
холодно кивнул он.— А вы 
понимаете, что это вам надо 
это внимательно прочитать? 
Там про все написано… И про 
строй, и про дары…

Он отошел к другому экс-
понату, но вглядывался в не-
го уже как-то рассеянно и слу-
шал без комментариев.

Сильвио Берлускони смо-
трел на происходящее с яв-
ным недоумением. Ему, я 
видел, все дотошно пере-
водили, и все-таки он недо-
понимал.

Я подошел к тексту прися-
ги и стал переписывать про-
цитированные президентом 
места. Мне очень не хотелось 
ошибиться.

А Владимир Путин, воз-
вращаясь, неожиданно подо-
шел и сказал:

— Читаете? Вот и читайте!
— Я даже конспектирую.
— Можете брошюру взять, 

там, по-моему, все это есть. И 
учите.

Как он в этой суете заме-
тил-то эти глянцевые про-
спектики с текстом присяги 
на русском и английском, ко-
торые лежали в сторонке?..

И, уже отходя, вдруг, глядя 
в другую сторону, негромко, 
но отчетливо произнес:

— Я эту клятву давно уже 
дал. Еще в 1975-м.

Он, значит, принял это 
близко к сердцу. И видимо, 
думал над ответом. И ответил.

Осталось выяснить, что 
было в 1975-м в его жизни.

А я это и так знал.
Он курсы подготовки опе-

ративного состава закончил, 
после которых уехал рабо-
тать в ГДР.

Андрей Колесников, 
Крым

Клятва демократа

Владимир Путин 
и Сильвио  Берлускони 
в Херсонесе прошли 
длинный путь  
от храма до клятвы   
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Дорогие друзья!

Позвольте мне  
через газету  
выразить большую 
благодарность всем 
тем, кто поздравил 
меня с днем рождения. 

Ваши искренние и теплые слова 
поздравлений и пожеланий 
отозвались в моем сердце.

Я еще раз убедился в том,  
что у меня огромное количество 
друзей. Это самое дорогое,  
что я приобрел за прожитые годы.  
Всем вам крепкого здоровья,  
счастья и личного благополучия.

Алишер Усманов
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Единый день голосования принес 
удовлетворительные результаты 
и для «Единой России», и для дру-
гих партий, представленных в Ду-
ме. Кандидаты от партии власти 
выигрывали губернаторские вы-
боры и набирали большинство 
в парламентах регионов. КПРФ 
и «Справедливая Россия» также 
провели своих депутатов в мест-
ные собрания. Сравнительно не-
довольна только ЛДПР, заявив-
шая о несогласии с выборами гу-
бернатора Амурской области. 
Один из представителей партии 
предложил даже вернуться к на-
значению глав регионов.

«Итоги, на мой взгляд, для партии 

”
Единая Россия“ выглядят вполне 

удовлетворительно, я бы даже ска-
зал, что это хороший результат»,— 
сказал Дмитрий Медведев в штабе 
«Единой России», где он появился 
после 21 часа вместе с членом выс-
шего совета партии экс-спикером 
Госдумы Борисом Грызловым и се-
кретарем генсовета партии Сергеем 
Неверовым. «Выборы показывают 
реальное положение 

”
Единой Рос-

сии“, нашей политической систе-
мы»,— отметил господин Медведев. 

В регионах Дальнего Востока на 
губернаторских выборах выиграли 
все выдвиженцы партии власти. В 
Амурской области, где не исключал-
ся второй тур, врио главы региона 
Александр Козлов набрал 50,6% го-
лосов, а его ближайший конкурент 
— кандидат от ЛДПР Иван Абрамов 
— занял второе место с 28,3% голо-
сов. Эти результаты «вызвали во-
просы» у вице-спикера Госдумы от 
ЛДПР Игоря Лебедева. «По данным 
наших наблюдателей, врио губер-
натора Козлов не набирает 50%, дол-
жен быть второй тур с нашим кан-
дидатом. Там пытаются подогнать 
результат, не допустить второго ту-
ра, задерживают ввод данных в ГАС 

”
Выборы“ с городских участков, где 

побеждает наш кандидат»,— заявил 
он 

”
Ъ“. По мнению политолога Кон-

стантина Калачева, по позициям 
господина Козлова сильно ударит 
«проигрыш» в Благовещенске, ко-
торый он возглавлял до назначения 
врио области (он набрал там 38,8%, 
господин Абрамов — 39,1%). 

На Камчатке, в Еврейской авто-
номной области и на Сахалине вы-
боры глав регионов прошли и во-
все без сюрпризов: губернаторы 
уверенно брали первые места, вто-
рыми становились кандидаты от 
КПРФ. Кроме того, вчера на выходе с 
избирательных участков жители Са-
халина в форме соцопроса голосова-
ли по вопросу об изменении пояс-
ного времени. Подавляющее боль-
шинство высказалось за перевод 
времени на час вперед (с разницей 
во времени с Москвой восемь часов 

против семи часов сейчас), сообщи-
ли «Интерфаксу» в оргкомитете со-
цопроса под названием «Москва — 
Сахалинская область + 8 часов».

В штабе «Единой России» вече-
ром был организован телемост с вы-
борными регионами. Магаданские 
единороссы похвастались большин-
ством голосов, взятым в парламен-
те области,— 64% (на момент связи 
с Москвой). Сахалинские единорос-
сы пригласили в отделение партии 
«законно избранного Олега Кожемя-
ко». «Надеюсь, сможете выполнить 
предвыборные обещания»,— по-
приветствовал его Дмитрий Медве-
дев. Александра Козлова лидер пар-

тии напутствовал: «Отдыхайте, вас 
ждут великие дела». Калининград-
ский губернатор Николай Цуканов, 
набравший «хорошо за 50%», сказал, 
что выпьет с КПРФ и ЛДПР по рюм-
ке водки. 

Зампред фракции ЛДПР в Госду-
ме Ярослав Нилов отметил крайне 
низкую явку, особенно на выборах 
глав регионов: «Получились не вы-
боры первых лиц регионов, а псев-
довыборы, на которые тратятся зна-
чительные деньги из федерально-
го бюджета». По его словам, в ЛДПР 
предлагают «вернуться к назначе-
нию глав субъектов, потому что лю-
ди хотят не на выборы ходить, а что-
бы решались их проблемы».

Новосибирский губернатор Вла-
димир Городецкий вместе с едино-
россами отчитался о кампании на 
выборах в заксобрание: после об-
работки 25% бюллетеней партия 

власти набирала 47%, КПРФ — 23%, 
«тенденция определилась». Отме-
тим, что, по данным партийных 
exit poll, «Единая Россия» набирала 
42–43%, КПРФ — 38%. В КПРФ, осно-
вываясь на данных exit poll (на 48 
участках КПРФ в областном цент-
ре получала 43,9% голосов, едино-
россы — 37,9%) и альтернативного 
подсчета голосов, говорили о том, 
что результат партии окажется луч-
ше, чем на выборах в заксобрание 
в 2010 году (25,03%). «По-видимому, 
в Новосибирске при голосовании 
за партсписки мы опередим 

”
Еди-

ную Россию“. В области, конечно, 
результат будет несколько иной»,— 
сказал 

”
Ъ“ второй секретарь обкома 

КПРФ Ренат Сулейманов. Он уверен, 
что фракции партии в заксобрании 
и горсовете увеличатся. По словам 
Сергея Неверова, на выборах в ново-
сибирское заксобрание и горсовет 
Новосибирска результаты выглядят 
как «качели»: 50 на 50. «Это объяс-
нимо, потому что город возглавля-
ет Анатолий Локоть, член КПРФ. Но 
в обоих парламентах у нашей пар-
тии есть шансы получить большин-
ство»,— сказал он.

КПРФ везде «прибавила голоса», 
заявил лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов. Но есть и проблемы: «каж-
дый седьмой избиратель на выбо-
ры не пришел». Конкуренция «меж-
ду 

”
Единой Россией“ и КПРФ обо-

стряется», отметил первый зампред 
ЦК КПРФ Иван Мельников. Кури-
рующий выборы в «Справедливой 
России» Александр Бурков сказал 

”
Ъ“, что в отличие от губернатор-

ских выборов на выборах в боль-
шинство заксобраний явка по срав-
нению с 2010–2011 годами выросла 
«за счет остроты кампании». Он вы-
делил Новосибирскую область, где, 
по версии справоросса, «две пар-
тии власти делят электорат — 

”
Еди-

ная Россия“ и коммунисты». На вы-
борах в облдуму Костромы, где спи-
сок ПАРНАС возглавил зампред пар-
тии Илья Яшин, по данным партий-
ного exit poll, ПАРНАС преодолела 
5-процентный барьер. Об этом сооб-
щил один из лидеров демкоалиции 
Алексей Навальный. Между тем по 
данным exit poll ВЦИОМа, ПАРНАС 
набирает на выборах 2,6% голосов.

Отдел политики

Думские партии остаются при своих
Дмитрия Медведева удовлетворили результаты выборов
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Сергей Левченко заявил, что уже 
предпринимаются попытки иска-
зить результаты голосования, а пер-
вые результаты, поступающие в 
штаб, говорят о его победе. Он пре-
дупредил председателей участко-
вых комиссий об уголовной ответ-
ственности за искажение итогов го-
лосования. О перебоях в работе сис-
темы «ГАС-Выборы» заявляли вчера 
и в Москве. Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов, напомнил, что в 2001 го-
ду господин Левченко во время гу-
бернаторских выборах на 4% опе-
режал губернатора Бориса Говори-
на, но «потом вырубилась вся энер-
госистема, потухли экраны мони-
торов, а утром он (Левченко.— 

”
Ъ“) 

проиграл 1,7%». «Пусть иркутские 
власти знают: на этот раз мы побе-
ды не отдадим»,— заявил господин 
Зюганов. 

«Если в Иркутске состоится вто-
рой тур, будем бороться во втором. 
Это результат, который дали избира-
тели»,— заявил вчера секретарь ген-
совета «Единой России» Сергей Неве-
ров. При этом в «Единой России» не 
видят проблемы в выходе во второй 
тур коммуниста, напоминая о том, 
что Сергей Левченко состоит в ка-

дровом резерве президента и явля-
ется депутатом Госдумы. «Зато это от-
вет оппонентам: результат не предо-
пределен»,— подчеркнул источник 

”
Ъ“ в партии: 

Политолог Ростислав Туровский 
отмечает, что Сергею Ерощенко до-
стался сложный и опытный сопер-
ник. Впрочем, разрыв в голосах экс-
перт объясняет «недоработками» ко-
манды губернатора, а не силой кан-
дидата от КПРФ. 

А вот другому депутату Госдумы 
Олегу Денисенко не удалось кон-
вертировать во второй тур шанс, 
полученный им от Верховного су-
да РФ, восстановившего его в каче-
стве кандидата на выборах омско-
го губернатора. По предваритель-
ным данным, он набрал 33,1% при 
53,7% у врио главы области Викто-
ра Назарова. 

Господин Назаров вчера заявил 

”
Ъ“, что не будет «говорить гоп, по-

ка не перепрыгнет», но ожидал тако-
го результата. Однако, по информа-
ции 

”
Ъ“, в штабе губернатора до по-

следнего были уверены в исходе го-
лосования. Врио губернатора заве-
рил, что не собирается воевать с биз-
несом и элитами, которые поддержа-
ли господина Денисенко: «Им хоте-
лось поиграть в политику. Ну, поиг-

райте. Это нормальная тенденция. Я 
не говорю, что кого-то надо мочить».

«Вячеслав Володин (первый за-
мглавы администрации президен-
та.— 

”
Ъ“) считал, что я должен участ-

вовать в выборах»,— заявил 
”

Ъ“ 
Олег Денисенко. Однако, отмечает 
коммунист, история со снятием за-
ставила его потерять много време-
ни и голосов. В штабе Виктора На-
зарова, напротив, полагают, что он 
мог построить на этом успешную 
кампанию, но не справился. 

«Несмотря на то что позиции 
КПРФ в Омске довольно сильны, и 
они боролись еще с бывшим губер-
натором Леонидом Полежаевым, 
все-таки Олег Денисенко не мест-
ный, и голосов ему во многом доба-
вило интрига с недопуском к выбо-
рам и восстановлением по суду»,— 
говорит Ростислав Туровский. В 
противном случае, по его словам, 
его результат был бы еще меньше. 
«Сибирский губернатор из Москвы 
— это же нонсенс»,— заявили в шта-
бе врио губернатора. 

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Таисия Бекбулатова, Омск;  
Ирина Нагорных,  
Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

КПРФ готова повторить
с1

Его поздравляет президент  
Рос сийской академии наук  
Владимир Фортов:
— Глубокоуважаемый Дмитрий Ана-
тольевич! Примите самые сердечные 
поздравления с юбилеем от меня и от 
Российской академии наук. От всей 
души желаю вам неиссякаемой энер-
гии, крепкого здоровья и оптимиз-
ма! Искренне признателен за ваше 

неформальное внимание и помощь 
нашей науке. Всего самого доброго!

Поздравления передает генераль-
ный директор госкорпорации  
«Роскосмос» Игорь Комаров:
— Уважаемый Дмитрий Анатолье-
вич! Поздравляю вас с юбилеем! Вы 
как председатель правительства ру-
ководите сложнейшим механизмом 

российской экономики и промыш-
ленности. 24 часа в сутки, семь дней 
в неделю. Это крайне непросто, но у 
вас получается. Спасибо вам за вни-
мание, которое вы уделяете косми-
ческой отрасли — начавшаяся ре-
форма обязательно принесет резуль-
тат. Дмитрий Анатольевич! Здоро-
вья, любви и благополучия вам и ва-
шим близким!

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю правительства РФ  
Дмитрию Медведеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т
В  С Е В Е Р Н О Й  О С Е Т И И  И  Х М А О  
Д Е П У Т А Т Ы  В Ы Б Р А Л И  Р У К О В О Д И Т Е Л Е Й

Заксобрание Северной Осетии избрало главой республики единоросса Тамерлана Агуза-
рова. Он сообщил депутатам, что, будучи врио, старался работать открыто (корреспондент 

”Ъ“ в зал заседаний, правда, допущен не был). Лидер коммунистов региона Елена Князева 
и секретарь общественной палаты Эльбрус Бокоев, чьи кандидатуры также предло-
жил президент, тоже поддержали врио. Собеседники ”Ъ“ в руководстве КПРФ не видят 
необходимости в конфронтации с главой республики перед выборами в Госдуму. За врио 
проголосовали и конфликтовавшие с его предшественником Таймуразом Мамсуровым 
«Патриоты России» во главе с Арсеном Фадзаевым. Спикер заксобрания Алексей Мачнев 
заявил, что господина Агузарова поддержали 66 из 67 присутствовавших депутатов, после 
чего в соцсетях представитель аппарата парламента объяснял, что, возможно, это была 
оговорка, а голосовали единогласно.

Таймураз Мамсуров в ближайшее время может занять пост члена Совета федерации 
от исполнительной власти региона (см. ”Ъ“ от 24 июля). В СФ господин Мамсуров может 
сменить Олега Хацаева. Тот, по словам одного из источников ”Ъ“, может стать заместителем 
министра по делам Северного Кавказа.

За врио главы Ханты-Мансийского автономного округа Наталью Комарову проголосова-
ло 28 депутатов. Она рассказала им о достижениях региональных властей, среди которых 
запуск Няганской ГРЭС, и обещала сделать ставку на развитие местного самоуправления. 
В ее поддержку поступило несколько сотен подписей, в том числе муниципалов, а вчера ее 
поддержал и губернатор Тюменской области Владимир Якушев. Депутат Госдумы справо-
росс Михаил Сердюк, который вел полноценную кампанию и обещал продолжить традиции 
экс-главы ХМАО Александра Филипенко, получил семь голосов. А глава города Советский от 
КПРФ Алексей Савинцев заявил о готовности занять ключевой пост в правительстве в слу-
чае, если его не изберут, но вообще не получил голосов. Заур Фарниев, Владикавказ; 
Дмитрий Комаров, Екатеринбург; Максим Иванов

Результатами единого 
дня голосования остались 
довольны все четыре 
парламентские партии   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Первые итоги единого дня голосования
ВЫБОРЫ ГЛАВ РЕГИОНОВ
Регион Кандидаты, занявшие первые три места (партийность) Результат (%) Явка (%)
Амурская область Козлов Александр («Единая Россия», ЕР) 50,64 29,62

Абрамов Иван (ЛДПР) 28,3

Кобызов Роман (КПРФ) 14,87

Еврейская 
автономная  
область

Левинталь Александр (ЕР) 75,41 28,92

Лазарев Константин (КПРФ) 14,2

Малышев Павел (ЛДПР) 3,97

Иркутская область Ерощенко Сергей (ЕР) 46,5 27,31

Левченко Сергей (КПРФ) 40,18

Егорова Лариса («Справедливая Россия», СР) 6,67

Камчатский край Илюхин Владимир (ЕР) 75,18 31,62

Смагин Михаил (КПРФ) 10,2

Калашников Валерий (ЛДПР) 8,2

Кемеровская 
область

Тулеев Аман (ЕР) 97,04 83,51

Диденко Алексей (ЛДПР) 1,44

Шаламанов Виктор (КПРФ) 0,55

Омская область Назаров Виктор (ЕР) 57,66 32,93

Денисенко Олег (КПРФ) 29,58

Зелинский Ян (ЛДПР) 4,06

Сахалинская 
область

Кожемяко Олег (ЕР) 67,8 37,42

Иванова Светлана (КПРФ) 20,27

Таран Эдуард (СР) 4,48

ВЫБОРЫ В РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПАРЛАМЕНТЫ
Регион Партии, предварительно преодолевшие  

проходной барьер в 5%
Результат (%) Явка (%)

Курганская область ЕР 54,97 26,81

ЛДПР 15,19

КПРФ 14,09

СР 8,29

Магаданская 
область

ЕР 64,44 29,82

ЛДПР 10,33

СР 8,89

КПРФ 8,78

Новосибирская  
область

ЕР 43,12 29,37

КПРФ 25,23

СР 12,99

ЛДПР 11,47

ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ РЕГИОНАЛЬНЫХ СТОЛИЦ ПО ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ
Город, регион Партии, предварительно преодолевшие барьер 5% Результат (%) Явка (%)
Магадан,  
Магаданская  
область

ЕР 44,24 26,67

СР 16,36

КПРФ 14,55

ЛДПР 13,94

Новосибирск, 
Новосибирская 
область

КПРФ 32,16 23,17

ЕР 30,74

СР 12,37

«Яблоко» 7,42

ЛДПР 6,71

«Гражданская платформа» 5,3

Томск, Томская 
область

ЕР 54,7 14,75

ЛДПР 13,1

КПРФ 13,7

СР 8,7

«Яблоко» 6,6

Данные ЦИК РФ на 21:00 мск.



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 сентября 2015 №167/П   l   Коммерсантъ

первые лица

Госпрограмма развития Северно-
го Кавказа ценой более 300 млрд 
руб., нацеленная на социальное 
обеспечение макрорегиона, за-
вершает свой первый этап изме-
нением как направленности —  
из социальной она станет эконо-
мической, так и структуры: вве-
денная в нее пилотная подпро-
грамма развития Дагестана уже 
одобрена правительством. О том, 
на что уже потрачены 40 млрд руб., 
как социальные расходы станут 
инвестиционными и зачем ми-
нистерству право согласования 
проектов других ведомств в окру-
ге, ”Ъ“ рассказал глава Минкав-
каза ЛЕВ КУЗНЕЦОВ.

— В этом году формально завер-
шается первый этап реализации 
госпрограммы развития Север-
ного Кавказа до 2025 года. Основ-
ной ее приоритет — сокращение 
уровня межрегиональной диффе-
ренциации регионов. Насколько 
оправдались эти ожидания?
— Основной задачей программы по 
социально-экономическому разви-
тию Северо-Кавказского федераль-
ного округа действительно являет-
ся снятие существовавшего диспа-
ритета развития. На первом этапе фо-
кус был сделан на социальных аспек-
тах: прежде всего на образовании и 
здравоохранении. Сегодня мы долж-
ны сделать программу реальным ин-
струментом развития экономики ре-
гионов СКФО, понятным, удобным с 
точки зрения использования, адек-
ватным с точки зрения складываю-
щихся экономических реалий и вы-
зовов. Однако нельзя сказать, что ин-
вестиции в социальную инфраструк-
туру не оправдались: сегодня на Се-
верном Кавказе мы имеем самые вы-
сокие показатели рождаемости среди 
федеральных округов на начало 2015 
года. Смертность при этом пример-
но в полтора раза ниже, чем в сред-
нем по России. Заболеваемость на-
селения также ниже среднероссий-
ской. Но есть проблемы, над которы-
ми предстоит много работать. Напри-
мер, в регионе сохраняется нехватка 
квалифицированного медицинско-
го персонала. Если по России в прош-
лом году обеспеченность врачами со-
ставляла 40 врачей на 10 тыс. населе-
ния, медицинским персоналом — 89, 
то в СКФО — 35 и 82 соответственно.

Но что интересно — средний воз-
раст врачей на Северном Кавказе ни-
же, чем в целом по России. Это гово-
рит о готовности молодежи идти ра-
ботать в округ. Ключевым стало стро-
ительство больниц, в том числе стан-
ций скорой помощи и поликлиник, 
родильных домов с женской кон-
сультацией, строятся медицинские 
учреждения эндокринологического, 
онкологического и противотуберку-
лезного профиля.
— С образованием как обстоят 
дела?
— Ведется большая работа по стро-
ительству и реконструкции школ в 
регионе. Здесь мы передовиками не 
являемся, нам прежде всего необхо-
димо минимизировать число детей, 
учащихся в третью смену,— это фун-
дамент для того, чтобы дальше уже 
можно было говорить о качествен-
ном образовании. В Чечне и в Ингу-
шетии самое большое в России коли-
чество школ, где дети учатся именно 
в третью смену. В целом госпрограм-
ма ответила на самые кричащие во-
просы — но, к сожалению, диспро-
порция была сильна, и за это время в 
рамках заложенных в программе ре-
сурсов (на 2013–2015 годы — около 
40 млрд руб.) сделать все сразу было 
невозможно. Но появление социаль-
ных объектов, которые для наших 
регионов максимально важны,— 
это серьезные изменения. 
— Тогда зачем было менять го-
спрограмму?
— Потребовала новая экономиче-
ская ситуация, вызовы и задачи, сто-
ящие сегодня перед страной и ре-
гионом, возникла необходимость 
уделить больше внимания реше-
нию экономических задач разви-
тия. Важно понимать, мы не меняем 
программу, мы меняем приоритеты, 
и на это есть ряд объективных при-
чин. Сама госпрограмма, ее финаль-
ные показатели, рассчитана на срок 
до 2025 года, а ключевые инструмен-
ты ее реализации завершаются рань-
ше — ФЦП «Ингушетия» заканчива-
ется в 2016 году, ФЦП «Юг России» — 
в 2020 году. Получается, что мы, с од-
ной стороны, должны выполнить 
все требования госпрограммы до 
2025 года, но комплекс мероприя-
тий, который позволяет достичь их, 
обрывался где-то на середине пути. 
Поэтому необходимо сбалансиро-
вать инструменты программы. Се-
годня мы уверенно можем опериро-
вать только лимитами второго эта-
па. Вот их и необходимо максималь-
но эффективно использовать с уче-
том новых приоритетов.

Еще одна проблема — в каждом 
регионе есть свой план долгосроч-
ного развития, но он не привязан к 
госпрограмме. Это тоже нас озада-
чило: получается, с одной стороны, 
есть ФЦП, с другой — руководите-
ли регионов, каждый раз приходя к 
президенту или председателю пра-
вительства, говорили, что есть еще 
другой список главных и неотлож-
ных целей. Когда же началась рабо-
та по оптимизации бюджета, нужно 
было принимать решение — от чего 
отказываться, а однозначной пози-
ции, привязанной к какой-либо ло-
гике, не существовало.
— В программе заметен перенос 
приоритета с социальных на эко-
номические меры…
— Решение социальных задач важ-
но, но означает, что реализация про-
граммы приводит в каждом субъек-
те к увеличению обязательных рас-
ходов, связанных, в частности, с со-
держанием объектов, поиском спе-
циалистов, выплатой им зарплаты. 
Получается, что мы увеличиваем ба-
зу обязательств, а источники для них 
сокращаются. Как бы ни было тяже-
ло, мы должны затянуть пояса в со-
циальных расходах и сделать акцент 
на развитии реального сектора эко-
номики. Иначе мы создадим колосс 
на глиняных ногах, который оче-
видно рухнет,— бюджеты регионов 
и с федеральной помощью не смогут 
решать эти проблемы на должном 
уровне. Поэтому позиция такая: за-
вершаем все, что начали до 2016 го-
да включительно, а затем начинаем 
работать над экономическим разви-
тием с учетом особенностей каждо-
го региона Северного Кавказа. Осно-
вой сейчас должен стать реальный 
сектор экономики. 
— Финансирование программы 
вырастет?
— Второй этап программы предпо-
лагает финансирование на уровне 
155,65 млрд руб. Планируется раз-
делить финансирование на три ча-
сти. 49,7 млрд руб.— на реализа-
цию подпрограмм субъектов СКФО, 
прежде всего на создание необхо-
димой инфраструктуры для реали-
зации инвестпроектов: дороги, газ, 
сети. 45 млрд руб.— на развитие ту-
ристического кластера и докапита-

лизацию ОАО «Курорты Северного 
Кавказа». 58,2 млрд руб.— на дока-
питализацию Корпорации разви-
тия Северного Кавказа, включая ин-
вестиции в медицинский кластер. 
Что касается третьего этапа — глав-
ная задача выйти на снижение объ-
емов финансирования со стороны 
федерального бюджета. Этого необ-
ходимо будет достичь за счет роста 
участия институтов развития, при-
менения принципа возвратности 
средств, а также активного привле-
чения частных инвестиций.
— Одной из проблем действую-
щей программы было неполное 
освоение бюджетных средств. С 
чем это связано?
— К этому приводило как раз от-
сутствие четких приоритетов. Ча-
сто наша госпрограмма восприни-
малась как набор социальных стро-
ек, приоритеты по которым зача-
стую определялись в соответствии 
с запросами субъектов. Однако чи-
сто технический аспект — отсутст-
вие необходимой документации 
или слабая проработанность само-
го проекта — приводил к указан-
ным проблемам. Например, в Ингу-
шетии построили онкологический 
диспансер, а на оборудование денег 
не хватило. Сейчас ищем возмож-
ности наполнить больницу тем, 
что позволит ей не только вывеску 
иметь, а работать эффективно.
— В госпрограмме предлагаются 
какие-либо механизмы решения 
этой проблемы?
— В новой редакции программы 
предусматривается ответственность 
регионов за проекты — если они 
не реализуются, трансферт из феде-
рального бюджета может быть от-
менен, а средства перераспределе-
ны не только на другие проекты в 
этом субъекте, но и на другие регио-
ны СКФО. Это создаст предпосылки 
для здоровой конкуренции и среди 
регионов и администраций, и среди 
проектов.
— Если акцент будет делаться на 
экономическом развитии, как 
планируется решать социальные 
проблемы?
— С развитием экономики мы бу-
дем решать ключевые задачи. Пер-
вая — снижение безработицы. Уве-

личим количество людей с реаль-
ными доходами, тех, кто не полу-
чает пособия. Вторая — пополне-
ние налоговой базы, что позволит 
решать социальные задачи. Не сто-
ит забывать, что строительство объ-
ектов социальной инфраструктуры 
в рамках госпрограммы будет про-
должено и в 2016 году — на это бу-
дет направлено около 8 млрд руб. И 
эта цифра не учитывает профиль-
ные программы Минстроя, Мин-
здрава, Минобрнауки, а также ре-
гиональные программы, которые 
смогут обеспечить необходимый 
уровень введения новых объектов 
социальной инфраструктуры. 
— Это как-то связано с тем, что 
вам поручено подготовить про-
ект постановления правительст-
ва, которое даст вам возможность 
согласовывать «чужие» госпро-
граммы и ФЦП?
— Отраслевые ФЦП должны испол-
нять ключевую роль в строительст-
ве школ, дорог, больниц, детских са-
дов. В рамках этих ФЦП формируют-
ся блоки, касающиеся нашего регио-
на,— и мы, как министерство, кото-
рое знает хорошо проблематику Се-
верного Кавказа, естественно, будем 
стараться участвовать в работе отра-
слевых министерств. Теперь в отра-
слевых программах появятся спе-
циальные разделы по таким терри-
ториям, как Дальний Восток, Север-
ный Кавказ. У нас будет право согла-
сования наших разделов — не для 
того, чтобы мы говорили всем нет, 
а чтобы разумно, садясь с отрасле-
вым министром, в первую очередь 
в социальном блоке, могли в дискус-
сии найти справедливое решение. 
Территориальная программа сегод-
ня будет сфокусирована на задачах 
развития экономики, при этом в ка-
ждой отраслевой программе долж-
ны быть отражены интересы регио-
нов Северного Кавказа, как и любо-
го другого региона страны.

Понятно, что территориальных 
программ это не коснется — в про-
грамме Дальнего Востока точно не 
может быть раздела по развитию 
Кавказа, как и наоборот, но мы с удо-
вольствием бы наладили работу по 
обмену опытом.
— Сейчас есть проблемы с реали-
зацией отраслевых программ в 
особых регионах?
— Очевидно, что в условиях ограни-
ченных ресурсов министерства вы-
нуждены реализовывать програм-
мы с максимально эффективным ре-
зультатом, и в этом смысле проекты в 
Центральном регионе зачастую ока-
зываются в более выгодном положе-
нии. Пример — программа строи-
тельства дошкольных учреждений. 
Одним из показателей в формуле бы-
ло количество безработных. Так, если 
безработных много, например мамо-
чек, то они могут с детьми сидеть до-
ма, и детских садиков меньше надо 
строить, а где безработных мало — 
мамочке нужно ребенка в детсад от-
дать и идти работать. Но получалось, 
что это било по Северному Кавказу: у 
нас высокая безработица и высокая 
очередь в детские дошкольные учре-
ждения. Эта формула ставила наши 
регионы, с точки зрения выделения 
денег, в конец длинной очереди. 
— В новой версии программы 
развития СКФО все же плани-
руется реализация социальных 
проектов?

— Мы оставили право реализовы-
вать социальные проекты, но такие, 
которые имеют комплексный харак-
тер,— их нельзя интегрировать в ка-
кой-то один федеральный орган ис-
полнительной власти. Например, в 
Дагестане есть задача — переселение 
жителей Новолакского района. Во 
времена Сталина чеченские семьи 
из Лакского района Дагестана депор-
тировали в Казахстан, а их дома и де-
ревни заселили другими людьми. 
Когда выселенные люди вернулись, 
оказалось, что им негде жить, и нача-
лись социальные конфликты. Было 
принято решение — тех, кто был де-
портирован, вернуть на родные зем-
ли, а тем, кто там поселился, постро-
ить новые дома в другой части Да-
гестана, создать социальную инфра-
структуру и через это постараться по-
тушить тлеющий конфликт. К како-
му ведомству обратиться? Это входит 
в компетенцию и Минстроя, и Агент-
ства по делам национальностей, и 
Минздрава, и Минобрнауки…
— Для чего программа дробится 
на подпрограммы по каждому из 
регионов Северного Кавказа?
— Каждый субъект жил очень обо-
собленно — он знал, что происхо-
дит у него, но мало внимания уде-
лял межрегиональным проектам. А 
если уж мы развиваем экономику 
всего Северного Кавказа, нужно все-
таки смотреть, чтобы у нас не было 
перепроизводства или искусствен-
ной внутренней конкуренции, что-
бы, создавая одно, мы не убивали 
другое. С другой стороны, если ви-
дим, что появляется какой-то локо-
мотив, то к нему можно пристраи-
вать углубленную кооперацию. Каж-
дый субъект сейчас должен предста-
вить свою программу до 2025 года. 
Понятно, что за три месяца написать 
сразу на такой срок пошаговую про-
грамму не получится, но там должны 
быть отражены базовые вещи, кото-
рые потом мы будем уже развивать 
и наращивать либо корректировать.
— Дагестан уже написал такую 
подпрограмму, и она одобрена 
правительством.
— Да, это был своего рода пилот. Ко-
нечно, подпрограмма разрабатыва-
лась, когда мы надеялись, что эконо-
мическая ситуация будет мягче. Но с 
другой стороны, сейчас есть и пози-
тивные события — снятие санкций с 
Ирана. Это дает возможность посмо-
треть на каспийский компонент — 
как Дагестан, с его географическим 
преимуществом, будет интегриро-
ваться в этот процесс. Подпрограм-
ма развития Дагестана написана до 
2025 года — на ней мы опробуем эту 
матрицу и будем выстраивать такую 
логику по остальным регионам.
— Вице-премьер Александр Хло-
понин после обсуждения проек-
та новой редакции госпрограм-
мы на заседании правкомиссии 
говорил об активной роли ин-
ститутов развития, в частности 
Корпорации развития Северно-
го Кавказа (КРСК). В чем она бу-
дет заключаться?
— Корпорация должна была рабо-
тать вместе с регионами над улуч-
шением инвестклимата, а также 
сформировать собственный инвес-
тпортфель. Но этот институт разви-
тия жил в собственной парадигме 
— у него был утвержден свой план 
эффективности, который был свя-
зан с доходностью, но не был никак 

увязан с индикаторами, которых 
тот или иной субъект и СКФО в це-
лом должен был достигнуть. Полу-
чалось, что институт был, но разви-
вался в рамках собственного пони-
мания «прекрасного». Посмотрев на 
это, мы решили сделать перезагруз-
ку. Показатели эффективности рабо-
ты Корпорации развития Северного 
Кавказа должны быть увязаны с ин-
дикаторами госпрограммы. Приори-
тетом инвестирования должны быть 
проекты, которые указаны в госпро-
грамме. Также министерство долж-
но участвовать в корпоративном 
управлении — чтобы мы могли не 
только декларировать, но и влиять. 
И наконец, институт развития хо-
рош тогда, когда у него есть финан-
совый ресурс,— без денег это будет 
просто агентство продвижения, не 
больше. Роль КРСК заключается не в 
создании и развитии инфраструкту-
ры, а в помощи в привлечении фи-
нансовых ресурсов тем инвесторам, 
у которых недостаточно залогово-
го или стартового капитала. Нужно 
им помогать — консультировать, за-
пускать проекты, вставать твердо на 
ноги, а дальше отдавать ключевую 
роль все-таки базовому инвестору.
— В чем тогда будет заключаться 
роль другого института — «Курор-
тов Северного Кавказа»?
— Туристический поток, даже если 
создать уникальную инфраструк-
туру, сразу не хлынет к тебе — че-
ловека надо приучить к новому ме-
сту. Особенно на Северном Кавка-
зе — этот регион манит туристов, 
но еще остается определенная осто-
рожность. Курорты — игрушка доро-
гая, и живем мы не в период бурного 
роста доходов, а, наоборот, сокраще-
ния. К тому же инвестор сегодня бо-
лее осторожен — пока ты не постро-
ил подъемник, не провел дорогу, он 
гостиницу не построит. Поэтому пра-
вильнее сконцентрироваться на тех 
курортах, которые имеют большой 
потенциал по расширению туристи-
ческого потока. Нам нужны драйве-
ры — например, Эльбрус, Архыз, Ве-
дучи. КСК сейчас уже активно зани-
мается ими. Это не значит, что мы 
все остальные откладываем в сторо-
ну — готовим всю необходимую до-
кументацию, делаем проект плани-
ровки территории. 

Не так давно на госсовете бы-
ло отмечено, что у туризма есть все 
шансы для превращения в эффек-
тивную отрасль экономики. В ее ор-
биту входит еще 53 смежные отра-
сли, и приблизительно каждый 11-
й человек связан с этой индустрией. 
Таким образом, проекты КСК следу-
ет рассматривать не только как ин-
струмент познания и открытия Се-
верного Кавказа, но и как ключевой 
проект импортозамещения, эконо-
мический драйвер. Эти курорты со-
здаются для граждан всей страны, 
но в первую очередь они должны 
сформировать социокультурную 
среду для самих жителей Кавказа. 
Там люди, к сожалению, долгое вре-
мя сталкивались с серьезными вы-
зовами и потрясениями, и для нас 
важно, чтобы Кавказ стал комфорт-
ным для тех, кто там живет.
— Какова ситуация с развитием 
Кавказских Минеральных Вод, в 
частности с законопроектом «Об 
особо охраняемом эколого-ку-
рортном регионе Кавказские Ми-
неральные Воды»? В каком он со-
стоянии?
— Уже на прошлой неделе мы по-
вторно представили его в актуализи-
рованной редакции для публичного 
обсуждения. Проект непросто шел. В 
первую очередь необходимо обеспе-
чить и сохранить целостность этой 
уникальной территории, защиту 
природных ресурсов, не только для 
нашего, но и для будущего поколе-
ния. Второе — дать стимул развитию 
экономического компонента. Лич-
но я хочу побороться за так называ-
емый медицинский туризм — в Кав-
минводах мы имеем возможность и 
все предпосылки создать целый ком-
плекс высококлассных медицин-
ских реабилитационных и оздорав-
ливающих учреждений. Например, 
после операции на сердце необходи-
ма реабилитация — человеку нужно 
ходить, дышать, но не везде для это-
го есть возможности. А у нас приро-
да создала такой рельеф, который 
сердечную мышцу тренирует, здесь 
целебный воздух, вода. Мы должны 
создать достойную конкуренцию и 
иностранным курортам в таких стра-
нах, как Чехия, Франция, Болгария.

Уже утвержден комплекс мер по 
сохранению и развитию Кисловод-
ского курортного парка, правитель-
ством обсуждается наш план раз-
вития города Кисловодска, все это 
должно позволить возродить его 
как ту курортную Мекку, о которой 
еще Лермонтов писал в «Герое наше-
го времени».

Интервью взяла  
Евгения Крючкова

«Как бы ни было тяжело,  
мы должны затянуть пояса в социальных расходах»
Министр Лев Кузнецов — о том, как меняются приоритеты власти на Северном Кавказе

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  П О  Д Е Л А М  С Е В Е Р Н О Г О  К А В К А З А

Создано указом президента РФ от 12 мая 2014 года. Является федеральным органом испол-
нительной власти, отвечает за выработку и реализацию государственной политики в сфере 
социально-экономического развития Северо-Кавказского федерального округа. Координи-
рует реализацию государственных и федеральных целевых программ на территории СКФО 
(госпрограмма развития СКФО до 2025 года, ФЦП «Юг России» до 2020 года и др.), создает 
условия для привлечения инвестиций. Участвует в управлении госкомпаниями «Курорты 
Северного Кавказа» и «Корпорация развития Северного Кавказа». В структуру министерства 
входит семь департаментов — инвестиционных проектов, международного сотрудничества, 
стратегического развития, территориального мониторинга и др. Бюджетное финансирование 
на 2015 год — около 9 млрд руб., на 2016 и 2017 годы запланированы расходы в 10,02 млрд 
руб. и 7,77 млрд руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У З Н Е Ц О В  Л Е В  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 24 апреля 1965 года в Москве. Окончил Московский финансовый институт (1990).
Трудился экономистом во Всесоюзном объединении государственных и банковских 

кредитов и Альфа-банке. С начала 1990-х годов на различных должностях работал под 
руководством Александра Хлопонина — сначала в банке «Международная финансовая ком-
пания» и РАО «Норильский никель», затем в структурах исполнительной власти Таймырского 
автономного округа и Красноярского края. С 2001 года — вице-губернатор Таймырского 
автономного округа, с 2002 года — первый вице-губернатор Красноярского края. В 2007 году 
покинул пост, оставшись советником губернатора Александра Хлопонина по экономическим 
вопросам. С 2008 года — гендиректор ООО «Колмар» (холдинговая компания, контролиру-
ющая предприятия по добыче, обогащению и продаже угля). С 17 февраля 2010 года был 
губернатором Красноярского края. 12 мая 2014 года назначен министром РФ по делам 
Северного Кавказа.

Завершаем все, что начали 
до 2016 года включительно, 
а затем начинаем работать 
над экономическим 
развитием с учетом 
особенностей каждого 
региона Северного Кавказа

Как министерство,  
которое знает хорошо  
проблематику Северного 
Кавказа, естественно,  
будем стараться  
участвовать в работе  
отраслевых министерств

Мы должны сделать  
акцент на развитии  
реального сектора  
экономики. Иначе мы  
создадим колосс на глиняных 
ногах, который  
очевидно рухнет

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В



5Коммерсантъ   l   Понедельник 14 сентября 2015 №167/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

При аварии на Шершневском ги-
дроузле в Челябинской области в зо-
не затопления, по прогнозам Росво-
дресурсов, окажутся 14 населенных 
пунктов с населением 74 091 чело-
век, при этом пострадают 26 289 чело-
век, а погибнут 17 456 человек. В слу-
чае диверсии на Сурском гидроузле 
Пензенского водохранилища будет 
затоплена часть самой Пензы и обла-
сти, а в зону поражения, по подсчетам 
чиновников, попадает 46 834 челове-
ка. При этом если ЧП случится днем, 
то могут погибнуть 610 человек, а по-
страдать 5464 человека, если ночью, 
то и цифры, соответственно, изменят-
ся — 2338 погибших и 9348 раненых. 
Оценивается подобное бедствие как 
«чрезвычайная ситуация федерально-
го значения» с прогнозируемым об-
щим ущербом 64 200 631 000 руб.

Обеспокоен уходом ГУВО со своих 
объектов и Минкульт, который, кста-
ти, не наделен правом создания ве-
домственной охраны. В письме главы 
министерства Владимира Мединско-
го говорится, что в музеях находится 
27 млн «бесценных художественных 
произведений и исторических арте-
фактов», которые являются нацио-
нальным достоянием (отметим, что 
ранее с подобными обращениями 
выступало и музейное сообщество). 
Треть учреждений составляют музеи-

заповедники, отмечает он, которые 
из-за своей удаленности невозможно 
защитить техническими средствами. 
Также указывается, что привлечение 
для охраны вместо полиции ЧОПов 
приведет к «неконтролируемому рас-
ширению круга лиц и организаций, 
детально осведомленных о системе 
безопасности музеев».

Реакция на эти обращения, по дан-
ным 

”
Ъ“, уже последовала. В частно-

сти, зампред комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Александр Хинштейн зая-
вил 

”
Ъ“, что на днях направил запрос 

на имя главы МВД Владимира Коло-
кольцева с просьбой ввести морато-
рий на снятие охраны МВД с 1 ноября 
с жизненно важных и особо охраня-
емых объектов хотя бы до «выработ-
ки единой, согласованной с профиль-
ными ведомствами позиции, а также 
выработки алгоритма предупрежде-
ния потенциальных угроз в условиях 
сложной криминогенной ситуации». 
Господин Хинштейн добавил, что рас-
считывает организовать совместное 
обсуждение проблемы руководством 
МВД и депутатским корпусом.

Между тем в минувшую пятницу 
первый замминистра внутренних 
дел генерал-полковник Виктор Золо-
тов провел в МВД совещание по во-
просам вневедомственной охраны. 
Там отмечалось, что о ликвидации 
стационарных постов заинтересован-

ные стороны были уведомлены зара-
нее (по данным 

”
Ъ“, соответствую-

щие письма были разосланы несколь-
ко месяцев назад). В связи с многочи-
сленными обращениями в МВД, гово-
рилось на совещании, по объектам от-
дельных категорий «осуществляется 
подготовка индивидуальных реше-
ний». В частности, в настоящее время 
совместно с Министерством культу-
ры России изучается возможность ор-
ганизации стационарной охраны осо-
бо ценных объектов, «в том числе от-
несенных ЮНЕСКО к объектам куль-
туры мирового наследия».

По утверждению источников 

”
Ъ“, Минкульт до сих пор не при-

слал своих представителей в создан-
ную по распоряжению правительст-
ва рабочую группу, обсуждающую 
эту проблему.

На совещании также говорилось, 
что МВД готовит предложения, на-
правленные на улучшение качест-
ва работы частных охранных струк-
тур, кроме того, рассчитывает, что 
многие из сокращаемых сотрудни-
ков ГУВО продолжат работать уже во 
ФГУП «Охрана».

Владимир Баринов,  
Ксения Дементьева

Золотой запас в опасности

Как стало известно ”Ъ“, сегод-
ня в Конституционный суд (КС) 
будет подана жалоба адвока-
та Георгия Антонова, защищав-
шего фигурантов громкого дела 
о коррупции в МВД, среди кото-
рых — генерал Денис Сугробов. 
Господин Антонов требует при-
знать неконституционной ст. 310 
УК РФ, позволяющую наказывать 
адвокатов за разглашение тай-
ны следствия. По словам коллег 
господина Антонова, осужден-
ного за то, что он комментиро-
вал ход дела господина Сугробо-
ва, эта статья нарушает принцип 
состязательности сторон: след-
ствие фактически может сооб-
щать СМИ любые подробности 
дела, а защитник рискует полу-
чить судимость, а затем лишить-
ся лицензии. Правозащитники 
считают, что статью вообще не-
обходимо отменить, так как она 
становится инструментом давле-
ния следствия на адвокатуру.

Повод обратиться в КС у Геор-
гия Антонова появился в связи с 
участием в деле о коррупции в эко-
номическом блоке МВД. В февра-
ле 2014 года Следственный коми-
тет (СК) сообщил о раскрытии ор-
ганизованной преступной группы, 
действовавшей в Главном управ-
лении экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД РФ. Его фигуранта-
ми стали недавно назначенный на 
пост главы ГУЭБиПК Денис Сугро-
бов и его заместитель Борис Колес-
ников. По данным следствия, под 
руководством генералов сотрудни-
ки экономической полиции пыта-
лись спровоцировать на взятку, а 
потом задержать сотрудника ФСБ, 
но в итоге уголовное дело было воз-
буждено против самих представи-
телей МВД. О его расследовании не 
раз сообщал 

”
Ъ“.

Георгий Антонов вступил в де-
ло 26 февраля 2014 года, начав за-
щищать Бориса Колесникова еще 
на стадии избрания ему меры пре-
сечения. В апреле в центре Digital 
October защитник провел пресс-
конференцию, посвященную ходу 

расследования, и комментировал 
фабулу обвинения. Уже в мае госпо-
дина Антонова отвели от дела, а за-
тем против него было возбуждено 
уголовное дело по ст. 310 (разглаше-
ние тайны следствия) УК РФ, пред-
усматривающей в виде наказания 
в том числе исправительные рабо-
ты сроком на два года или арест на 
три месяца. Однако суд лишь при-
знал адвоката виновным, а затем 
освободил от наказания по амни-
стии. Если бы защитник имел суди-
мость, то по закону «Об адвокатской 
деятельности» его должны были бы 
лишить лицензии.

Как говорится в жалобе в КС, 
которую адвокат подаст сегодня, 
ст. 310 УК РФ, по мнению заявите-
ля, противоречит принципам состо-
ятельности сторон, нарушает пра-
во на защиту и свободу слова. Дело 
в том, что господину Антонову вме-
нили в вину разглашение данных об 
объеме предъявленных Борису Ко-
лесникову обвинений и о потерпев-
ших. При этом, говорится в жалобе, 
все эти сведения уже имелись в от-
крытом доступе задолго до пресс-
конференции в Digital October. «На-
пример, 26 февраля 2014 года в су-
дах по мере пресечения оглашались 
материалы со стороны УСБ ФСБ РФ, 
допросы свидетелей и т. д.»,— пи-
шет адвокат. Кроме того, в ходе су-
да по его делу и свидетели из инфор-
магентств подтвердили, что инфор-
мация, которую сообщил им госпо-
дин Антонов, была известна рань-
ше. «Оспариваемые нормы предо-
ставляют, с одной стороны, широ-
кие возможности для стороны обви-
нения убеждать общественность в 
виновности обвиняемого, с другой 
стороны, эти же нормы лишают воз-
можности сторону защиты аргумен-
тированно опровергать в публич-
ном пространстве доводы своих оп-
понентов»,— убежден адвокат.

Скорее всего, жалоба господина 
Антонова будет объединена с еще 
несколькими аналогичными жа-
лобами. Ранее в КС обратились ад-
вокат украинского режиссера Оле-
га Сенцова Дмитрий Динзе, а так-
же Владимир Дворяк, защищавший 

бывшего высокопоставленного со-
трудника МЧС по Хакасии Вячесла-
ва Титова. Господин Дворяк в этом 
году был также осужден по ст. 310 
УК РФ. Как заявил 

”
Ъ“ глава право-

защитной организации «Агора» Па-
вел Чиков, до последнего времени 
ст. 310 фактически была неработаю-
щей. Так, за 2013–2014 годы россий-
ские суды не рассмотрели ни одно-
го дела по ней, а только за первые 
месяцы 2015 года вынесено уже два 
приговора. «Это говорит о том, что 
следователи явно будут использо-
вать ее в будущем активнее, чтобы 
оказывать давление на защиту по 
резонансным делам»,— убежден 
правозащитник.

При этом понятие «тайна следст-
вия» является слишком широким, 
а потому дает простор для злоупо-
треблений, отмечает адвокат Сер-
гей Бадамшин. «По идее следова-
тель сам должен очертить круг тем, 
о которых нельзя говорить, когда 
берет подписку о неразглашении. 
Если подписка имеется, то и дело 
по 310-й статье может быть возбу-
ждено. В противном случае следст-
вию сделать это сложнее, поэтому я, 
например, уже несколько лет такие 
подписки давать отказываюсь»,— 
сказал он 

”
Ъ“. По мнению господи-

на Бадамшина, ст. 310 должна быть 
отменена, поскольку «является ата-
визмом». «Она направлена строго 
на адвокатов: подзащитный может 
заявлять что угодно, его не осудят. 
Следователь — тоже. Но обвиняе-
мые у нас чаще в СИЗО, поэтому до-
ступ к СМИ есть у адвоката, которо-
му нужно формировать обществен-
ное мнение и сообщать о нарушени-
ях. И выходит, что представителям 
Следственного комитета можно го-
ворить что угодно, а защитнику — 
нет»,— сказал он.

Григорий Туманов

Адвокаты просят гласности
Защитник генерала Сугробова оспаривает запрет  
на разглашение тайны следствия

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Адвокат Георгий Антонов успел 
побыть в роли обвиняемого  
по делу о нарушении тайны 
следствия и надеется,  
что Конституционный суд смо-
жет более четко ее определить   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как стало известно ”Ъ“, УВД по ЦАО Москвы нача-
ло расследование дела в отношении руководства 
ГК «ОАО ”Энергостройинвест-холдинг“», совладель-
цем которой является Антон Зингаревич, сын быв-
шего члена совета директоров «Россетей» и совла-
дельца группы «Илим» Бориса Зингаревича. Дело о 
мошенничестве было возбуждено по заявлению Аль-
фа-банка, который, по материалам расследования, 
предоставил ГК свои гарантии под ее договоры с го-
сударственной ФСК ЕЭС. Заявитель утверждает, что 
своих обязательств компания не выполнила, а поне-
сенный им ущерб оценивает более чем в 2 млрд руб.

Факт возбуждения уголовного дела в отношении руко-
водства «Энергостройинвест-холдинга» 

”
Ъ“ подтвердили 

в МВД. Пока оно расследуется в отношении «неустанов-
ленных следствием лиц из числа руководителей холдин-
га» по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере). С заявлением о совершении в отношении него 
преступления в УЭБиПК ГУ МВД по Москве весной этого 
года обратился Альфа-банк.

Как следует из этого заявления, с мая 2013 года по фев-
раль 2014 года Альфа-банк предоставил «Энергострой-
инвест-холдингу» «в лице его фактического собственни-
ка Антона Зингаревича» банковские гарантии на сумму 
5,6 млрд руб., которые были необходимы компании для 
заключения контрактов с государственным ОАО «Феде-
ральная сетевая компания Единой энергетической сис-
темы» (ФСК ЕЭС). ГК заключила контракты генерального 
подряда на строительство высоковольтных линий элек-
тропередачи и других объектов сетевого строительства, 
получив от заказчика авансовые платежи в сумме 10 млрд 
руб. Однако не все свои обязательства перед ФСК ЕЭС под-
рядчик выполнил, в результате госкомпания потребовала 
от Альфа-банка выплат по гарантиям.

Служба экономической безопасности банка, по данным 

”
Ъ“, сначала провела свое расследование и пришла к вы-

воду, что руководство «Энергостройинвест-холдинга» «с це-
лью уклонения от выплат по налоговым и кредитным обя-
зательствам» выводило активы на «аффилированные и под-
контрольные им офшорные организации в страны Евро-
союза». В частности, по ее сведениям, в 2013 году холдинг 
якобы выдал аффилированным иностранным организаци-
ям займы на общую сумму 1,188 млрд руб. Заявитель ука-
зал, что своими действиями «Энергостройинвест-холдинг» 
«причинил Альфа-банку и Российской Федерации ущерб в 
особо крупном размере». Понесенный им общий ущерб от 
действий ГК банк оценивает более чем в 2 млрд руб.

Совладельцем «Энергостройинвест-холдинга» является 
Антон Зингаревич — сын бывшего члена совета директо-
ров «Россетей» и совладельца группы «Илим» Бориса Зин-
гаревича. Компания Зингаревича-младшего строила и об-
служивала объекты электроэнергетики, а ее крупнейшим 
заказчиком была ФСК ЕЭС, на которую приходилось 85% 
контрактов холдинга. Дополнительную известность Ан-
тон Зингаревич приобрел в 2012 году после покупки за 
£25 млн английского футбольного клуба «Рединг». Поиграв 
год в премьер-лиге, клуб вылетел из нее, после чего был 
продан группе таиландских инвесторов. В 2013 году биз-
несмен купил мытищинский хоккейный «Атлант», кото-
рый, по сообщениям СМИ, спустя некоторое время остал-
ся без финансирования. В августе этого года Федеральная 
налоговая служба обратилась в арбитражный суд Москвы с 
заявлением о банкротстве «Энергостройинвест-холдинга».

Стоит отметить, что помимо Альфа-банка претензии 
к холдингу предъявляют несколько других кредитных 
организаций, которые предоставляли ГК либо гарантии, 
либо займы. В частности, арбитражным судом уже удов-
летворен иск МТС-банка на сумму 1 млрд руб.

В Альфа-банке 
”
Ъ“ сказали, что им известно о возбу-

ждении дела, но от комментариев отказались. Телефо-
ны представителей ГК не отвечали.

Владислав Трифонов

Гарантии Альфа-банка  
перевели в уголовное дело
Начато расследование в отношении руководства  
«Энергостройинвест-холдинга»

Новый год
Праздник Рош Ашана, еврейский Новый год, 
связан с событием, которое объединяет всех 
людей. В этот день 5776 лет назад Б-г завер-
шил сотворение мира созданием первого 
человека, от которого произошли потом все 
люди, все расы, все народы мира.

Почему именно с этого дня мы начинаем 
отсчет каждого нового года? Да, конечно, 
когда мы вспоминаем о сотворении первого 

человека, мы с особой ясностью понимаем, 
что именно Б-г дает каждому из нас жизнь; 
конечно, в такой день мы особенно сильно 
чувствуем благодарность к Создателю. 
Но есть и еще более важная причина для 
праздника. В Рош Ашана Г-сподь судит наши 
дела, определяет нашу судьбу и вносит име-
на праведных в Книгу жизни. В этот же день 
мы получаем от Б-га задание на следующий 
год, а вместе с ним силы и средства, чтобы 
это задание выполнить. По сути, Б-г говорит 
каждому человеку: у тебя в этом мире уни-
кальная задача, ты должен совершить дела, 
которые никто другой совершить не может. 
Ты необходим в этом мире!

Когда Б-г сотворил первого человека, 
Он дал ему задание улучшить окружающий 
мир. Казалось бы, что мешало всемогущему 
Творцу сделать мир совершенным — без кон-

фликтов, без нужды, без страданий? Но ведь 
в совершенном мире у человека просто 
не было бы цели в жизни! Человек не смог 
бы проявить лучшие свои черты, а в конечном 
счете не смог бы получать удовлетворение 
от каждого прожитого дня. Когда мы помогаем 
ближнему, когда обустраиваем свой дом, 
свой город, свою страну, мы растем духовно, 
приближаемся к Б-гу. Более того, мы стано-
вимся как бы партнерами Б-га в Его творении. 
А быть партнером Б-га — это, наверное, самая 
большая причина для гордости!

Вот поэтому-то мы сегодня накрываем 
праздничный стол и едим особые блюда, пре-
жде всего яблоко с медом, чтобы Новый год 
был хорошим и сладким. И это как раз то, чего 
я хочу пожелать всем читателям «Коммерсан-
та», всем россиянам, всем людям на планете.

Хорошего и сладкого Нового года!

Берл Лазар, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Вчера вечером в Гостином 
дворе закрылась ярмарка  
современного искусства 
 Cosmoscow. Судя по коли
честву красных точек воз
ле работ в последний 
торговый день, инициа
тива Маргариты Пушки
ной и Сандры Недвецкой 
попрежнему имеет ком
мерческий смысл. Во вре
мя превью Cosmoscow по
купательскую активность 
простимулировали бла
готворительным аукцио
ном Off white в пользу фон
да «Обнаженные сердца» 
Натальи Водяновой. Все 
его 20 лотов были прода
ны за рекордно короткое 
для подобных аукционов 
время. Если выручка са
мой ярмарки едва ли бу
дет раскрыта, то результат 
благотворительных тор
гов известен — 12,5 млн 
рублей.

На VIP-превью ярмарки 
пришло около двух с полови-
ной тысяч гостей. На ужин, 
который накануне этого со-
бытия давала лично Ната-
лья Водянова в ресторане 
Baccarat Cristal Room,— при-
мерно в 50 раз меньше. Оче-
видно, это был такой золо-
той фонд благотворительной 
инициативы — люди, чей ин-
терес к предстоявшему аук-
циону следовало дополни-
тельно подогреть. С этой це-
лью собравшимся даже про-
демонстрировали некоторые 
топ-лоты. В итоге замечены на 
ужине были скорее подруж-
ки самой госпожи Водяновой 
— главред L’Officiel Ксения 
Собчак, многодетная мать 
Ольга Томпсон, модельер Уль-
яна Сергеенко, главред Vogue 
Виктория Давыдова (ее жур-
нал выставил на торги лот, ко-
торый оказался самым доро-
гим). Были также супруги кол-
лекционеры Александр и Ев-
гения Поповы и основатель-

ница фонда In Artibus Инна 
Баженова с супругом, но в 
объективы светских фотогра-
фов они не попали.

Всякий входивший в Го-
стиный двор гость VIP-пре-
вью сталкивался в первую 
очередь со стендом компании 
Mercury. Здесь была пред-
ставлена коллекция класси-
ческих ювелирных украше-
ний, которую компания вы-
пускает под собственным 
именем. По случаю кризи-
са некоторые гости стали ху-
же понимать современное 
искусство, а этот стенд дол-
жен был служить им утеше-
нием и поводом прикупить 
что-нибудь безусловно цен-
ное. В действительности бы-
ло странно вновь слышать 
разговоры в духе «Вот вы бы 
это себе на стену повесили?». 
Казалось, за последние десять 
лет общество переросло аргу-
ментацию столь невысокого 

полета. К счастью, такие голо-
са не были достаточно много-
численными, чтобы слиться в 
едином хоре.

Нельзя сказать, будто 
Cosmoscow игнорировала 
нервную экономическую по-
вестку. Сразу по правую ру-
ку от входа находилась ро-
ботическая звуковая инстал-
ляция от Laboratoria Art & 
Science Space, представлен-
ная в некоммерческой про-
грамме ярмарки. Инсталля-
ция следит за изменением 
курса криптовалют битко-
ин и лайткоин по отноше-
нию к валютам более тради-
ционным. Эти данные транс-
формируются в звук. Мело-
дия у инсталляции получа-
лась абстрактной и спокой-
ной. Инсталляции оказалось 
не по силам надолго при-
влечь внимание гостей пре-
вью, среди которых были 
замечены президент Conde 
Nast Russia Анита Гиговская, 
совладелец «Нефтетранссер-
виса» Вадим Аминов с супру-
гой Стеллой, первый замген-
директора Государственной 
транспортной лизинговой 
компании Антон Борисевич, 
директор фонда V-A-C Тереза 
Мавика, ювелир Стивен Веб-
стер, содиректор российско-
го Chrisitie’s Екатерина Ви-
нокурова, адвокат Александр 

Рапаппорт, директор МАММ 
Ольга Свиблова, вице-пре-
зидент Mercury Алла Вербер, 
издатель Elle Наталья Шку-
лева, модельер Евгения Ли-
нович, председатель совета 
директоров «Ост Вест Групп» 
Шалва Бреус, совладельцы 
Unident Тамаз и Ивета Мана-
шеровы, ювелир Ирина Кур-
батова, арт-продюсер Софья 
Троценко, совладелец ADG 
Group Григорий Печерский, 
скульптор Зураб Церетели, 
бизнесмены Гор Нахапетян и 
Олег Байбаков.

Обежав стенды дружест-
венных галерей, гости неиз-
бежно приходили к тому ме-
сту, где должен был вот-вот 
начаться аукцион. После то-
го как публику поприветст-
вовали соучредители ярмар-
ки Маргарита Пушкина и 
Сандра Недвецкая, с речью 
выступила госпожа Водяно-
ва: «Эмпатия — новое слово 
для России, но от нас зависит, 
насколько широкое распро-
странение оно получит». По-
сле этих слов молоток в ру-
ки взял аукционист Christie’s 
Алекс Румблер, супруг госпо-
жи Недвецкой. Свое дело он 
исполнял совсем без привыч-
ных для российских ведущих 
уговоров, комплиментов и те-
атральных сценок. «Шесть ты-
сяч евро — раз, шесть тысяч 
евро — два, шесть тысяч евро 
— три. Продано!» — участни-
ки и опомниться не успели, 
как первый лот, работа Ки-
рилла Гаршина от Pechersky 
Gallery, нашел покупателя. 
Это лишь разогрело азарт. 
Окончательно вошли во вкус 
как раз к последнему лоту: 
борьба за фотографию Дианы 
Вишнёвой работы Патрика 
Демаршелье завершилась на 
отметке €24 тыс. Покупатель-
ница, красивая дама в крас-
ном платье, смогла остаться 
неопознанной.

Евгения Милова

Москва разобралась  
в современном искусстве
Благотворительный аукцион перед ярмаркой Cosmoscow  
прошел рекордно быстро

На минувшей неделе Рос
сийский еврейский кон
гресс (РЕК) отметил насту
пление нового, 5776го, 
года от сотворения мира.  
Встретить Новый год 
(в этом году он наступил 
с 13 на 14 сентября) руко
водство РЕК решило за
ранее в «Standup club #1» 
на Новом Арбате и приуро
чить его к окончанию ди
пломатической миссии 
посла Израиля в России 
Дорит Голендер.

Встретить новолетие и 
проводить посланника Госу-
дарства Израиль организато-
ры вечера решили в бывшем 
казино «Метелица». В фойе 
гостей, среди которых бы-
ли посол США Джон Теффт, 
владелец «O1 Group» Борис 
Минц, председатель совета 
директоров ЗАО «РусАгро-
Проект» Давид Якобашвили, 
первый заместитель генди-
ректора ИТАР-ТАСС Михаил 
Гусман, телеведущий Влади-
мир Познер, актеры Эмману-
ил Виторган, Клара Новико-
ва, Леонид Каневский, про-
фессор-юрист Лев Симкин 
и композитор Александр 
Журбин, ждали неотъемле-
мые атрибуты праздника — 
яблоки, гранаты, виноград 
и мед. «Угощайтесь яблока-
ми, именно с этим плодом 
сравнивается еврейский на-
род в 

”
Песне песней“, а мед 

символизирует наше стрем-
ление к сладкому новому го-
ду»,— призывал гостей хо-
зяин приема президент РЕК 
Юрий Каннер. «Эти яблоки 
из Саратова, мы там на днях 
открыли синагогу,— при-
знался официальный пред-
ставитель РЕК Михаил Са-
вин.— У нас уже сложилась 
традиция в канун Нового го-
да открывать новые синаго-
ги, это называется 

”
Осенний 

марафон РЕК“».
Когда в фойе появилась 

госпожа Дорит Голендер, го-
сти выстроились в очередь, 
чтобы лично поздороваться 
с экс-послом Израиля в РФ 

затем гостей позвали на вто-
рой этаж, где их ждали при-
лавки с едой. В «Лавке Миш-
ки Япончика» предлагали су-
ши, в «Лавке рибака» — фар-
шированную рыбу, а в лавке 
«Красная слобода» — блюда 
горской кухни, люля-кебаб 
и хачапури.

Торжественная часть на-
чалась с появлением на сце-
не Дорит Голендер и Юрия 
Каннера, которые вместо 
долгих выступлений стали 
танцевать под «Семь-сорок». 
«Жалко, что Дорит закончила 
свою дипмиссию в России,— 
сетовал президент Междуна-
родного фонда горских ев-
реев России Герман Захарья-
ев.— Она была лучшим по-
слом Израиля в РФ, при ней 
стал безвизовым погранич-
ный режим между нашими 
странами». Тем временем го-

сподин Каннер преподнес 
послу на память от РЕК гжель-
скую менору (семисвечник, 
который является одним из 
древнейших еврейских ре-
лигиозных атрибутов). «Хочу 
поблагодарить Дорит за пре-
красно проведенную вместе 
с ней пятилетку,— сказал го-
сподин Каннер.— Пожелаем 
ей счастья и успехов в том ме-
сте, где она нужна будет Госу-
дарству Израиль. Ура!» От ли-
ца российских властей по-
прощаться с Дорит Голен-
дер пришел замминистра 
иностранных дел РФ Миха-
ил Богданов, который также 
пожелал госпоже Голендер 
успехов на новом месте ра-
боты. «Она сделала много для 
развития наших дружествен-
ных отношений, за эти пять 
лет четыре раза Россию посе-
тил премьер-министр Израи-
ля, в 2012 году в Израиле по-
бывал Владимир Путин,— 
рассказал господин Богда-
нов.— Мы вас очень любим, 
уважаем, желаем всего са-
мого доброго. Огромное вам 
спасибо за то, что вы сделали 
здесь, в России, для развития 
наших взаимоотношений». 
«Я хотел бы сказать, что вы 
чудесный посол, чудесный 
представитель вашей стра-

ны, что вы хороший друг, хо-
роший человек,— признался 
госпоже Голендер посол США 
Джон Теффт.— Ваши профес-
сиональные качества меня 
восхищают». Господин Теф-
фт пообещал, что встретится 
с экс-послом в следующем го-
ду в Израиле.

Также свое сожаление по 
поводу отъезда госпожи по-
сла высказали Иосиф Кобзон 
и оба главных раввина Рос-
сии Адольф Шаевич и Берл 
Лазар. «Этот праздник со сле-
зами на глазах»,— заявил 
Берл Лазар. 

Тем временем главный 
раввин Москвы, глава Кон-
ференции раввинов Евро-
пы Пинхас Гольдшмидт де-
лился с одним из гостей ин-
формацией о создании Сове-
та мусульманских и еврей-
ских лидеров Европы. «Но-
вая организация будет отста-
ивать права верующих и про-
тивостоять терроризму в Ев-
ропе»,— сообщил раввин, но 
не уточнил, как именно это 
будет происходить. Завер-
шился вечер презентацией 
общинного центра горских 
евреев в Пятигорске и высту-
плением еврейских эстрад-
ных коллективов.

Павел Коробов

Результаты выборов нового лидера лейбори
стов стали шоком для политической системы 
Великобритании. Крупнейшую оппозиционную 
партию страны возглавил Джереми Корбин — 
ярый социалист, который еще несколько меся
цев назад считался политическим маргиналом. 
Одними из первых его поздравили члены грече
ской леворадикальной партии «Сириза». Прият
ным сюрпризом результаты голосования стали 
и для Москвы: Джереми Корбин не раз выска
зывался против политики НАТО и за нормали
зацию отношений с РФ. Впрочем, как минимум 
до 2020 года — даты следующих парламентских 
выборов — переход Британии из стана самых 
ярых критиков Москвы в противоположный ла
герь едва ли произойдет.

Выборы нового лидера Лейбористской партии, 
которая вопреки прогнозам социологов проиграла 
предыдущие парламентские выборы, должны бы-
ли вернуть ей былое единство. Однако обнародо-
ванные в субботу результаты партийного голосова-
ния показали: раскол, наоборот, будет усиливать-
ся и уже приобрел угрожающие масштабы. Победу 
в первом туре с результатом 59,5% голосов одержал 
Джереми Корбин — ветеран партии, известный сво-
ими ультралевыми взглядами и до последнего вре-
мени считавшийся политическим маргиналом (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября). Еще недавно он носил исключи-

тельно футболки и регулярно голосовал в парламен-
те по ключевым вопросам вразрез с генеральной ли-
нией партии. А теперь сам встал во главе нее.

«Лейбористская партия теперь стала угрозой на-
шей национальной и экономической безопасности, 
а также безопасности ваших семей»,— написал в 
своем Twitter премьер Британии, лидер консервато-
ров Дэвид Кэмерон. Парадоксально, но с ним согла-
сились и многие лейбористы: в то время как Джере-
ми Корбин праздновал победу в пабе, сразу несколь-
ко членов теневого кабинета заявили о своем выхо-
де из него. Вчера господин Корбин начал поиск заме-
ны «бунтовщикам».

О политических взглядах Джереми Корбина мно-
гое говорят имена тех, кто первым поздравил его с 
избранием. В частности, поздравления пришли от 
греческой леворадикальной партии «Сириза». «Из-
брание Корбина руководителем лейбористов — су-
щественный стимул для общеевропейского фрон-
та против жесткой экономии. Оно дает сигнал над-
ежды европейским народам»,— говорилось в заяв-

лении популистской партии, которая сейчас нахо-
дится у власти в Греции. О «шаге вперед по направ-
лению к изменениям в Европе на благо людей» за-
явил и Пабло Иглесиас, лидер испанской партии 
Podemos, близкой по духу греческой «Сиризе».

Были и поздравления из-за океана: президент Ар-
гентины Кристина Фернандес де Киршнер, которую 
также нередко обвиняют в популизме, провозгласи-
ла «триумф всех, кто стремится поставить политику 
на службу народам, а экономику — на службу благо-
состоянию сограждан». При этом она назвала Джере-
ми Корбина «большим другом Латинской Америки» 
и напомнила: он не раз высказывался за диалог по 
вопросу Фолклендских (Мальвинских) островов — 
ключевого раздражителя в отношениях между Лон-
доном и Буэнос-Айресом.

В первой речи после избрания Джереми Корбин 
дал понять, что менять свои взгляды не намерен. Со-
циалист, никогда не скрывавший интереса к марксиз-
му, пообещал «бороться с несправедливостью и бедно-
стью в стране». В его программе — повышение нало-
гов для богатых, введение максимального уровня зар-
плат, национализация Royal Bank of Scotland. Что же 
касается внешней политики, то он не раз высказывал-
ся против начала бомбардировок Сирии, утверждая: 
такой шаг никак не поможет мигрантам, бегущим в 
Европу от войны. Новый лидер лейбористов высту-
пает против развития системы британских баллисти-
ческих ракет Trident, а также не считает целесообраз-
ным продолжение членства Британии в НАТО. После 
Евромайдана он призывал Запад отказаться от под-
держки Киева, а впоследствии высказывался за улуч-
шение отношений с Россией. Напомним, что на прош-
лых выборах консерваторы и лейбористы были оди-
наково критично настроены по отношению к Москве.

Впрочем, хотя голос сторонников сбалансирован-
ного подхода к РФ теперь будет громче звучать в бри-
танской политике, говорить о скорых изменениях 
де-факто не приходится. Вначале Джереми Корбину 
надо будет преодолеть раскол в своей партии и при-
вести ее к победе на выборах. Пока же, как следует из 
опроса компании Survation, отвечая на вопрос «Кто 
больше подходит на пост премьера — Джереми Кор-
бин или Дэвид Кэмерон?», первого выбирают 27% 
британцев, второго — 44%. Впрочем, еще несколько 
месяцев назад никто всерьез не воспринимал госпо-
дина Корбина даже в качестве лидера партии. До вы-
боров же в Британии остается еще почти пять лет.

Павел Тарасенко

Гжельскую менору  
отправили к месту назначения
Российские евреи проводили старый год и посла Израиля

Британских лейбористов 
потянуло налево
Лидером партии стал социалист  
и сторонник нормализации отношений с Москвой

Коллективную безопасность 
разворачивают на юг
На саммите ОДКБ в Душанбе обсудят защиту  
рубежей блока от «Исламского государства»

Сегодня и завтра в Душанбе пройдет саммит 
Организации договора о коллективной без
опасности (ОДКБ), курируемого Москвой во
еннополитического блока на постсоветском 
пространстве. В нем примет участие и пре
зидент РФ Владимир Путин. Среди ключевых 
тем: исламистская угроза, с которой столк
нулись страны Центральной Азии. Источники 

”Ъ“ в структурах организации говорят, что для 
борьбы с боевиками из «Исламского государ
ства» члены ОДКБ готовы задействовать свои 
контингенты и за пределами территории блока 
— в составе широкой международной коали
ции под эгидой ООН. Однако поскольку сфор
мировать ее пока не получается, лидеры стран 
ОДКБ сконцентрируются на защите собствен
ных границ.

Заседания Совета коллективной безопасности 
ОДКБ (в них принимают участие главы государств, 
министры иностранных дел и обороны, а также се-
кретари советов безопасности) ранее, как правило, 
проходили в Москве. Это представлялось логичным: 
Россия имеет наибольший вес в блоке (в который 
также входят Армения, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия и Таджикистан) и покрывает основные расхо-
ды по поддержанию его деятельности.

Однако с этого года встречи на высшем уровне 
будут проводиться и в странах, председательству-
ющих в организации. Таджикистан свое предсе-
дательство как раз завершает, на очереди — Арме-
ния. На расширении географии саммитов, однако, 
демократизация в ОДКБ заканчивается. Накануне 
встречи помощник президента РФ Юрий Ушаков 
рассказал, что в Душанбе — за закрытыми дверями 
— будет рассматриваться и вопрос о переутвержде-
нии Николая Бордюжи на посту генсекретаря бло-
ка. При этом представитель Кремля дал понять, что 
Москва альтернатив нынешнему генсеку не видит. 
Николай Бордюжа возглавляет ОДКБ с 2003 года (до 
этого он, в частности, руководил администрацией 
президента РФ и был секретарем Совбеза РФ). В НА-
ТО с 2003 года сменились уже четыре генсека.

Обстановка в Центральной Азии может обо-
стриться в любой момент — и в самом уязвимом по-
ложении Таджикистан. По словам главы МИД РФ 
Сергея Лаврова, Душанбе сталкивается с нарастаю-
щими угрозами «с южного направления в связи с 
деградирующей обстановкой в Афганистане, где на-
ряду с традиционно присутствовавшими там экстре-
мистскими группировками (включая 

”
Исламское 

движение Узбекистана“, 
”
Исламское движение Тур-

кестана“ и 
”
Аль-Каиду“) сейчас уже появилось 

”
Ис-

ламское государство“».
Боевики из (запрещенного в РФ) «Исламского го-

сударства», захватившие обширные области в Си-
рии и Ираке и активно вербующие сторонников в 
Афганистане, уже проникают и в Таджикистан. Про-
тяженная (около 1350 км) и слабо контролируемая 
таджикско-афганская граница и ранее вызывала 
опасения: с афганской стороны некоторые прилега-
ющие к ней территории полностью контролируют-
ся талибами. Сейчас же наиболее радикальные тали-
бы примыкают к «Исламскому государству», созда-
вая угрозу для всей Центральной Азии, а значит — 
и для России.

В 2013 году члены ОДКБ договорились оказать 
техническую помощь таджикским пограничникам, 
охраняющим границу с Афганистаном (см. 

”
Ъ“ от 23 

сентября 2013 года). Однако этого явно недостаточ-
но. Вплоть до 2005 года этот рубеж защищали рос-
сийские пограничники, потом охрана границы пол-
ностью перешла в ведение Душанбе. Россия, по сло-
вам источника “Ъ“, близкого к секретариату ОДКБ, 
не исключает сценария, при котором ее военнослу-
жащие вернулись бы на границу, но для этого необ-
ходим запрос властей Таджикистана. Однако Душан-
бе пока настаивает лишь на увеличении техпомощи.

Впрочем, другой источник 
”
Ъ“, близкий к струк-

турам блока, говорит, что «на данный момент ситу-
ация не требует постоянного присутствия россий-
ских сил или контингентов ОДКБ на таджикско-аф-
ганской границе». «Недавние внезапные учения по-
казали, что при необходимости туда можно опера-
тивно перебросить группировку»,— пояснил он. 
Действия на случай ЧП в ОДКБ в мае отрепетирова-
ли в ходе первых за все время существования блока 
внезапных учений — они проходили как раз на тер-
ритории Таджикистана. Об итогах этих маневров за-
втра будет доложено президентам. В целом в органи-
зации результаты учений оценивают положительно. 
«Первый 

”
блин“ не вышел 

”
комом“»,— говорит один 

из собеседников 
”
Ъ“. В то же время он признает, что 

ряд моментов требуют совершенствования. Речь 
идет как о подготовке войск, так и о налаживании 
бюрократических механизмов (например, по полу-
чению оперативных разрешений на пролеты воен-
ной авиации над территорией других членов блока).

При этом собеседники 
”
Ъ“ в ОДКБ не исключа-

ют, что силы организации (а у нее есть и миротвор-
ческий контингент) могли бы быть задействованы 
в борьбе с «Исламским государством» и за предела-
ми территории блока — если бы удалось сформиро-
вать широкую международную коалицию под эги-
дой ООН. Но как уже неоднократно писал 

”
Ъ“, фор-

мирование такой коалиции — за которую активно 
выступает Россия — осложняется категоричным не-
желанием США и ряда стран региона взаимодейст-
вовать с режимом президента Сирии Башара Асада. 
Ожидается, что позиция стран ОДКБ по этому вопро-
су будет отражена в совместном заявлении глав го-
сударств — членов блока.

Встреча в Душанбе проходит на фоне резко обо-
стрившейся внутриполитической обстановки в Тад-
жикистане. 4 сентября группировка, которую, как 
утверждают власти страны, возглавляет бывший за-
мминистра обороны Таджикистана генерал-майор 
Абдухалим Назарзода, совершила нападения на рай-
онный отдел милиции и на одно из управлений обо-
ронного ведомства, а затем ушла в Рамитское уще-
лье к востоку от столицы республики. Там сейчас 
проводится антитеррористическая операция. Тад-
жикские силовики утверждают, что окружили остат-
ки «антиправительственной группировки».

Юрий Ушаков рассказал, что обсудил эту тему со 
своим таджикским коллегой. «Он подчеркнул, что 
там все спокойно сейчас и никаких признаков то-
го, что происходит что-то особого характера в Душан-
бе, мы даже не заметим»,— передал представитель 
Кремля слова своего коллеги.

Елена Черненко

светская жизнь

По случаю Рош аШана 
посол Израиля в Рос
сии Дорит Голендер 
(в центре) и директор  
оркестра «Виртуозы 
Москвы» Григорий Ко
валевский (слева) тан
цевали под аплодис
менты президента РЕК 
Юрия Каннера    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Основатель фонда  
«Обнаженные сердца»  
Наталья Водянова  
(в центре) и предсе
датель отделения 
Christie’s в Швейцарии  
Андреас Румблер  
с оптимизмом смотрят 
в будущее российской 
благотворительности  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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не меняет старший корреспондент 
отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Предложенные властями макроэко-
номические сценарии для России на 
ближайшие три года не предполагают 
качественных изменений ни в струк-
туре экономического роста, ни в по-
литике развития. Основное различие 
базовых прогнозов Минэкономики 
(см. 

”
Ъ“ от 9 сентября) и Банка России 

(см. 
”
Ъ“ от 11 сентября) лишь в том, что 

при $50 за баррель роста внутреннего 
частного спроса с 2016 года, на кото-
рый ставят в ведомстве Алексея Улю-
каева, в ЦБ не ждут. И в этом, очевид-
но, проявляется не качество расчетов, 
а их ведомственная принадлежность. 
В Минэкономики вынуждены всле-
пую ставить на положительный эф-
фект экономической политики пра-
вительства (этим, впрочем, вряд ли 
можно объяснить ожидание роста 
частных инвестиций на фоне опере-
жающего производительность тру-

да роста зарплат в частном секторе в 
2016 году). В ЦБ за экономическую по-
литику не отвечают — и отклика част-
ного спроса на нее не предвидят, пола-
гая, что российские компании начнут 
инвестировать в 2017 году (как толь-
ко расплатятся с внешними долгами).

Если в 2008 году, будучи минист-
ром экономики, на фоне разворачива-
ющегося кризиса Эльвира Набиулли-
на провозглашала его «окном возмож-
ностей» для проведения структурных 
реформ, то теперь она лишь ограни-
чивается констатацией: текущий кри-
зис — и структурный, и циклический. 
И если из последнего Россия времен-
но выйдет при реализации оптими-
стического сценария (нефть подоро-
жает до $70 за баррель), то первый ни-
куда не денется — и будет расширять-
ся в любом из сценариев.

Только за первое полугодие доля 
ТЭКа в промышленном выпуске уве-
личилась с 40,5% (нефть и газ — 29,1%) 
в конце 2014 года до 48,8% (38,6%) в 
июне 2015 года. «Это может иметь не-
гативное влияние на характер после-
дующего экономического роста»,— 
замечали в июле аналитики Минэко-
номики. «Отрицательные темпы ро-
ста выпуска будут обусловлены в том 
числе структурной подстройкой эко-
номики к изменившимся внешнеэ-
кономическим условиям, которая бу-
дет сопровождаться перетоком трудо-
вых и капитальных ресурсов, в пер-
вую очередь — в торгуемые экспорт-
но ориентированные секторы»,— со-
глашаются в ЦБ.

Иными словами, вместе с ростом 
нефтяных цен правительство, гражда-
не и в первую очередь частные инве-
сторы автоматически вернутся к ста-
рой привычке обмена нефти на зна-
чительный потребительский и незна-
чительный инвестиционный импорт. 
Тогда же произойдет традиционное 
увеличение чистого оттока капитала 
— на покупку новых иностранных ак-
тивов. О качестве экономической по-
литики и роста в этой конструкции 
принято быстро забывать, даже если 
такое благополучие слишком времен-
но и уязвимо. Говорить об этом теперь 
не принято — приближается новый 
выборный цикл, требующий увели-
чения зарплат, пенсий и пособий.

вчера

DEUTSCHE BANK

планирует закрыть свое 
 российское инвестиционное 
подразделение в ответ на рас-
следование о потенциальном от-
мывании денег для московских 
клиентов. Как ожидается, новый 
генеральный содиректор Deutsche 
Bank Джон Криан кардинально со-
кратит российские операции. Бри-
танские, американские и герман-
ские регуляторы ведут расследо-
вание в отношении Deutsche Bank 
в связи с подозрениями о возмож-
ном нарушении российских зако-
нов об отмывании денег при рабо-
те с российскими ценными бумага-
ми. Возможный уход из России по-
влечет за собой потерю около 200 
рабочих мест. Это будет означать, 
что Deutsche Bank уходит с инве-
стиционного банковского рынка 
в России и будет обслуживать рос-
сийских клиентов только из дру-
гих стран. Сам банк отказался про-
комментировать свои планы в Рос-
сии и сообщил следующее: «Мы 
уведомим рынок о новых дета-
лях нашей стратегии к концу октя-
бря». Ожидается, что банк сохра-
нит в России большую часть своих 
операций по глобальным трансак-
циям, управлению активами и со-
стояниями и технологические опе-
рации. На этих направлениях за-
действовано 1,3 тыс. сотрудников. 
 Алена Миклашевская

КИТАЙСКИЕ БАНКИ

подтвердили намерение 
выделить на «Ямал СПГ» 
$12     млрд, сообщил глава 
 НОВАТЭКа Леонид Михельсон в ин-
тервью телеканалу «Россия 24». 
По его словам, финализация дого-
воренностей о проектном финан-
сировании займет «два-три, макси-
мум четыре месяца». Ранее пред-
ставители участников проекта го-
ворили о намерении договориться 
о привлечении проектного финан-
сирования к середине лета. «Так 
как задействовано очень большое 
количество банков, очень большое 
количество экспортно-кредит-
ных агентств как европейских, так 
и азиатских, большое количество 
документации, которое должно со-
гласовываться всеми, конечно, это 
(привлечение проектного финан-
сирования.— ”Ъ“) еще займет ка-
кое-то время»,— заявил господин 
Михельсон. Юрий Барсуков

«МЕЧЕЛ»

в ближайшие два-три года 
будет сохранять невысокий 
уровень капвложений, расска-
зал гендиректор компании Олег 
Коржов. План на 2015 год пред-
полагал капвложения на уровне 
$150 млн, из которых $40 млн пла-
нировалось направить на поддер-
жание производства, а $110 млн — 
на начатые ранее инвестпроек-
ты, но последние компания фи-
нансирует с отставанием и по го-
ду инвестирует в них $60–70 млн, 
уточнил топ-менеджер. Схожий 
по профилю активов Evraz про-
гнозирует капвложения в 2015–
2016 годах на уровне $550 млн. 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

Вместе с ростом неф-
тяных цен правитель-
ство, граждане и в пер-
вую очередь частные 
инвесторы автомати-
чески вернутся к ста-
рой привычке обмена 
нефти на импорт 
и иностранные активы

Россия и ЕС договорились, 
как российский газ будет пос
тавляться на Украину этой зи
мой. Брюссель все же выделит 
Киеву $500 млн, на которые тот 
до середины октября закачает до
полнительно 2 млрд кубометров 
российского газа в хранилища. 
Москва, со своей стороны, предо
ставит Киеву скидку до конца зи
мы — по оценке 

”
Ъ“, она будет не

большой. Теперь эти условия еще 
должны одобрить украинские 
власти — трехсторонняя встреча 
может состояться на этой неделе.

По итогам прошедших в пятницу 
в Вене переговоров, в которых при-
нимали участие министр энергети-
ки РФ Александр Новак, глава «Газ-
прома» Алексей Миллер и вице-пре-
зидент Еврокомиссии Марош Шеф-
чович, подготовлен проект протоко-
ла нового «зимнего пакета» по постав-
кам газа на Украину.

Как сообщил Александр Новак, 
Москва согласилась дать Киеву скид-
ку на газ на четвертый квартал и пер-
вый квартал 2016 года. Размер дис-
конта не определен, но цена должна 
быть сопоставима с таковой для Поль-
ши и реверсных поставок на Украину 
из Европы. Российские переговорщи-
ки заявили также, что ЕС предоставит 
Украине до конца сентября $500 млн 
— эти деньги Киев использует для за-
купки российского газа и закачки его 
в подземные хранилища (ПХГ). Госпо-
дин Новак уточнил, что «Еврокомис-
сия доведет до конца вопрос о выде-

лении еще $500 млн средств Всемир-
ного банка, в том числе целевым обра-
зом, на закупку газа у 

”
Газпрома“». 

Деньги, добавил министр, будут зачи-
слены на специальный счет в «Газпро-
ме» в качестве предоплаты за газ.

Европейская сторона предпочи-
тает о подобных договоренностях не 
упоминать. Марош Шефчович не ска-
зал об этом ни слова, а на уточняю-
щий запрос 

”
Ъ“ в Еврокомиссии отве-

тили лишь, что «финансовый вопрос 
был в числе обсуждавшихся с самого 
начала трехсторонних переговоров» 
и «усилия, чтобы помочь Украине 
найти наилучшие финансовые реше-
ния» предпринимаются. По мнению 
Марии Беловой из Vygon Consulting, 
ЕС согласился выделить Украине 
средства для закупки газа, посколь-
ку в нынешней ситуации любые, да-
же маловероятные перебои с транзи-
том зимой могли бы привести к серь-
езному обострению политических от-
ношений.

Но источники 
”
Ъ“ с российской 

стороны уверяют, что обязательства 
Брюсселя закреплены в проекте про-
токола и эти $500 млн будут выделе-
ны как часть европейской макрофи-
нансовой помощи Киеву. Аналогич-
ный механизм использовался осе-
нью 2014 года для первого «зимнего 
пакета», и источники 

”
Ъ“ считали его 

наиболее вероятным для этого года 
(см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

По текущей цене ($247 за 1 тыс. ку-
бометров) Украина сможет закупить 
на $500 млн чуть более 2 млрд кубо-
метров газа. Сейчас в украинских 
ПХГ находится 14,9 млрд кубометров. 
В текущем режиме закачки к началу 
зимнего сезона, в середине октября, 
Украина сможет получить еще 400–
500 млн кубометров. Таким образом, 
в ПХГ будет около 17,4 млрд кубоме-
тров (против 16,8 млрд кубометров 
в 2014 году), что вполне достаточно 
при условии, что Украина будет зи-
мой также покупать российский газ. 

Впрочем, Алексей Миллер в пятни-
цу пугал украинских газовиков ано-
мально холодной зимой 2005/06 го-
да, напоминая, что такие зимы быва-
ют раз в десять лет.

По словам главы «Газпрома», пред-
варительная цена газа для Украи-
ны на четвертый квартал без скид-
ки составит $252 за 1 тыс. кубоме-
тров. Между тем во втором квартале, 
по данным «Нафтогаза», средняя сто-
имость реверсных поставок из Евро-
пы для Украины составляла $275 за 
1 тыс. кубометров. А в третьем кварта-
ле она, видимо, выросла, поскольку 
с 1 сентября суточный объем ревер-
са из Словакии (по другим направле-
ниям реверс сейчас не идет) упал на 
35%, до 24–25 млн кубометров. Газо-
вые фьючерсы с исполнением в чет-
вертом квартале на немецком хабе 
Gaspool торгуются сейчас на уров-
не $236, на австрийском CEGH — 
$248. Таким образом, вполне возмож-
но, что российской стороне вообще 
не придется предоставлять Украине 
скидки к контрактной цене либо эта 
скидка будет небольшой — в преде-
лах $20 за 1 тыс. кубометров. Одна-
ко насколько условия, согласован-
ные Москвой и Брюсселем, устроят 
Киев, еще предстоит выяснить. Трех-
сторонние переговоры о поставках 
газа должны пройти до конца сентя-
бря, возможно, уже на этой неделе. В 
прошлом году Украина не раз затяги-
вала обсуждение, хотя на этот раз си-
туация выглядит менее спорной.

Юрий Барсуков

Рекламному рынку удалось адап
тироваться к новым реалиям, 
связанным с падением нефтя
ных цен и экономическими 
санкциями в отношении России, 
считает ZenithOptimedia. По ее 
подсчетам, в этом году рынок со
кратится на 14,6%, до 290   млрд 
руб., а не на 17%, как прогнози
ровалось ранее. Более того, уже 
в будущем году ожидается незна
чительный рост (не более 1%), 
в первую очередь за счет роста 
рекламы в интернете. 

Коммуникационная сеть Zenith-
Optimedia опубликовала новый 
ежеквартальный прогноз развития 
рекламного рынка в России. Миро-
вой рынок рекламы в этом году выра-
стет по сравнению с прошлым годом 
на 4%, до $554 млрд, заключило агент-
ство, проанализировав ситуацию в 
77 странах. Ситуация на российском 
рекламном рынке, по версии агент-
ства, улучшится: если в прошлом, 
июньском прогнозе ZenithOptimedia 
обещала ему падение в 2015 году на 
17%, то сейчас прогнозирует сниже-
ние на 14,6%, до 290,2 млрд руб. (здесь 
и далее без НДС). Зато в 2016 году ры-
нок перестанет падать и его даже ожи-
дает незначительный рост — на 0,7%, 
до 292,2 млрд руб. Похожий прогноз, 
опубликованный в начале сентября, 
дает конкурирующая рекламная сеть 
Group M: по ее версии, российский 
рынок в этом году снизится на 15%, а 
в будущем вырастет на 1%.

На рынок рекламы негативно вли-
яют падение цен на нефть, стагнация 

экономики, санкции со стороны Ев-
ропы и США и контрмеры, поскольку 
крупнейшие рекламодатели на рос-
сийском рынке — западные компа-
нии. Но во втором квартале 2015 года 
ситуация стабилизировалась, в связи 
с чем прогноз и улучшен, объясняют 
эксперты ZenithOptimedia. Критич-
ных изменений в составе крупных 
рекламодателей не произошло, боль-
шинство производителей организо-
вали локальные производства и пред-
лагают товары разных ценовых сег-
ментов, а значит, имеют возможности 

для их продвижения. В связи с этим 
агентство заключает, что у российско-
го рекламного рынка впереди хоро-
шие перспективы, а индустрия адап-
тируется к экономической ситуации.

Затраты на телерекламу в этому 
году упадут на 18%, до 131 млрд руб. В 
будущем году ZenithOptimedia пред-
рекает нулевой рост этого сегмента 
(см. подробнее таблицу). Радиорекла-
ма потеряет 25% в этом году и 10% в 
следующем, составив 11,4 млрд руб. 
Рынок наружной рекламы сократит-
ся на 30% в этом году, а в будущем го-

ду на 10%, до 25,6 млрд руб. Самое 
сильное падение в 2015 году, по вер-
сии ZenithOptimedia, переживет пе-
чатная пресса, рекламная выручка 
которой упадет на 35%, до 21,5 млрд 
руб.; в следующем году этот сегмент 
упадет на 5%. 

Из всех медиа расти продолжит 
лишь интернет — на 10% в этом году и 
на 8% — в будущем году. Из подсчетов 
агентства следует, что доля интерне-
та в общих затратах на рекламу в этом 
году составит 32% (у телевидения — 
45%). А в будущем году на интернет бу-
дет приходиться уже 34% всех затрат. 
На мировом уровне доля интернета 
растет быстрее: в 2017 году она соста-
вит 34%, доля телевидения — 35,9%. 
Как полагает ZenithOptimedia, в 2018 
году интернет превзойдет телевиде-
ние и станет первым в мире медиа по 
размеру рекламных инвестиций.

По подсчетам Ассоциации ком-
муникационных агентств России 
(АКАР), в первом полугодии рынок ре-
кламы сократился на 16%, до 138 млрд 
руб. По сравнению с прошлым годом 
цены на размещение корректирова-
лись практически во всех медиасег-
ментах, говорил ранее 

”
Ъ“ президент 

АКАР Алексей Ковылов. «За неболь-
шим исключением, цены оказались 
подъемными для рекламодателей и 
приемлемыми для того, чтобы в сфе-
ре СМИ могли проводиться эффектив-
ные рекламные кампании»,— полага-
ет он. Один из топ-менеджеров круп-
ной рекламной группы оценивает об-
щее снижение цен на рекламу в 10%. 

Анна Афанасьева

Россия и ЕС готовят Украину к зиме
Согласованы условия поставок газа в страну

Рекламная пауза заканчивается
Рынок может начать расти уже в следующем году

Создание Единого федерального реестра 
субъектов малого и среднего бизнеса, кото
рый необходим для упрощения их доступа 
к закупкам госкомпаний, откладывается 
минимум на год. Согласно поручению Вла
димира Путина, этот реестр должен был по
явиться до 1 октября этого года. Изза нере
шенных организационных и технических 
вопросов рабочая группа Минэкономи
ки предложила участникам закупок по
ка пользоваться системой «СПАРКМарке
тинг». Предпринимателей такое усеченное 
исполнение президентского поручения 
не устраивает.

Решение по реестру было принято в пятницу 
на заседании рабочей группы Минэкономики, за-
нимающейся подготовкой создания единого го-

синститута поддержки малого и среднего пред-
принимательства (МСП). Руководит группой ген-
директор Федерального фонда содействия разви-
тию жилищного строительства Александр Бра-
верман. Как ранее писал 

”
Ъ“, он рассматривает-

ся в качестве основного кандидата на должность 
главы недавно созданной президентским указом 
Федеральной корпорации по развитию малого и 
среднего предпринимательства (там ситуацию 
с назначением 

”
Ъ“ комментировать отказались, 

заявив, что «ждут официального распоряжения 
правительства»).

Как рассказали 
”
Ъ“ участники пятничного засе-

дания, кроме чиновников Минэкономики на нем 
присутствовали представители госкомпаний — 
«Росатома», РЖД, «Роснефти», «Россетей», обсуждал-
ся вопрос взаимодействия госкомпаний и малого 

бизнеса в части закупок. Среди прочего по итогам 
заседания было решено отложить создание Едино-
го реестра субъектов МСП, который, согласно по-
ручению президента, данному по итогам апрель-
ского заседания Госсовета, должен был быть сфор-
мирован до 1 октября этого года. Этот реестр дол-
жен упростить встраивание малого бизнеса в це-
почки поставщиков госкомпаний, решив подня-
тую на Госсовете проблему недоверия крупного 
бизнеса к «мелким» поставщикам. Напомним, со-
гласно постановлению правительства, с 1 июля 
2015 года в закупках госкомпаний с выручкой бо-
лее 10 млрд руб. доля поставок от малого бизнеса 
должна составлять минимум 18% (с учетом субпо-
дряда) и 10% — в виде прямых договоров.

деловые новости  — с9

Малый бизнес не взяли в реестр
Процесс встраивания мелких поставщиков в закупки госкомпаний затягивается

В ПРОДАЖЕ С 14 СЕНТяБРя

НА ЧЕМ ДЕРЖИТСЯ ЭКОНОМИКА 
«ИСЛАМСКОГО ГОСУДАРСТВА»

В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ РЕФОРМИРУЮТ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ПОЧЕМУ ХОТЯТ ЗАПРЕТИТЬ ПЭТ-ТАРУ

КАК ИЗМЕНИЛСЯ  
РЫНОК АРЕНДЫ ЖИЛЬЯ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У К РА И Н А  М ОЖ Е Т  С ОХ РА Н И Т Ь  Т РА Н З И Т  ГА З А

Кроме поставок газа на Украину для России было важно обсудить на переговорах 
с Еврокомиссией проект Nord Stream-2 и увязанный с ним вопрос транзита через 
страну. Алексей Миллер по итогам заявил, что, оказывается, «мы не говорили никогда, 
что после 2019 года мы автоматически обнуляем объемы транзита» через Украину. 
Между тем зампред правления «Газпрома» Александр Медведев еще три месяца на-
зад заявлял следующее: «После окончания транзитного контракта с Украиной (в 2019 
году.— ”Ъ“) ни продления, ни заключения нового не будет ни при каких условиях». 
Теперь в «Газпроме» говорят, что готовы вести переговоры о транзите, но не на «не-
приемлемых условиях». Таким образом, как и предполагал ”Ъ“ 7 сентября, одним 
из условий европейских партнеров по Nord Stream-2 является сохранение украинско-
го транзита хотя бы в каких-то объемах.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18264,22 (–35,4)
РТС 799,1 (–1,39)
FTSE 100 6117,76 (–38,05)

DAX 30 10123,56 (–86,88)
DJIA 16433,09 (+102,69)
NASDAQ Composite 4822,34 (+26,09)

По данным агентства Reuters.
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● 46,83тыс. пунктов ● 16,373

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.09.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.09.15
Австралийский доллар 47,8785
Английский фунт 104,9928
Белорусский рубль** 38,1539
Датская крона* 10,2945

Доллар США 68,0093
Евро 76,8165
Индийская рупия*** 10,2346
Казахский тенге*** 26,5009

Канадский доллар 51,2697
Китайский юань* 10,6685
Норвежская крона* 82,8382
СДР 95,4823

Сингапурский доллар 48,0767
Новая турецкая лира 22,3803
Украинская гривна* 31,4494
Шведская крона* 81,6938

Швейцарский франк 69,8893
Японская иена*** 56,4088
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 сентября 2015 №167/П   l   Коммерсантъ
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● 1,104$ млрд ● 775,9

На рынке доверительного управ-
ления готовится громкая сделка. 
Группа БКС может купить одну 
из старейших управляющих 
компаний — УК «Уралсиб». Сдел-
ка вполне укладывается в стра-
тегию ФК «Уралсиб», испытыва-
ющей потребность в докапита-
лизации банка «Уралсиб». Одна-
ко ФАС уже заподозрила в сделке 
ограничение конкуренции.

В пятницу ФАС сообщила о продле-
нии срока рассмотрения ходатайства 
ООО «Азимут» о покупке 81% акций УК 
«Уралсиб». «В результате рассмотре-
ния ходатайства установлено, что за-
явленная сделка может привести к ог-
раничению конкуренции»,— гово-
рится в сообщении службы, которая 
хочет получить дополнительную ин-
формацию по сделке.

По словам источников 
”
Ъ“, конеч-

ным покупателем УК «Уралсиб» явля-
ется группа БКС. По данным СПАРК, 
ООО «Азимут», специализируется на 
капиталовложениях в ценные бума-
ги. 100% компании владеет «Даноф 
Трейдинг Лимитед», зарегистриро-
ванная на Виргинских островах. По 
телефону, указанному в СПАРК, разы-
скать представителей компании «Ази-
мут» не удалось, но адрес ее регистра-
ции: Москва, проспект Мира, 69, 
стр. 1 совпадает с адресом централь-
ного московского офиса ФГ БКС. Там 
причастность группы к ООО «Азимут» 

комментировать не стали, отметив 
лишь, что «переговоры (о покупке УК 

”
Уралсиб“.— 

”
Ъ“) ведутся, сделка в 

процессе обсуждения». В ФК «Урал-
сиб» сообщили, что ее акционеры и 
руководство ведут переговоры с по-
тенциальными инвесторами о прода-
же ряда активов, в том числе УК «Урал-
сиб», не раскрыв деталей и участни-
ков переговоров.

• УК «Уралсиб» работает на рынке 
с 1996 года. По данным «Эксперт РА», 
по итогам первого полугодия она за-
нимала 28-е место среди российских 
УК с активами под управлением 
36,2 млрд руб.

• В группу БКС входят УК БКС 
и УК «БКС — Фонды недвижимости». 
По данным агентства «Эксперт РА», 
на середину года группа занимала 25-е 
место среди российских УК с актива-
ми под управлением 40,6 млрд руб.
О том, что акционер ФК «Уралсиб» 

Николай Цветков заинтересован в 
продаже финансовых активов для 
улучшения показателей банка «Урал-
сиб», входящего в топ-25 по активам, 

”
Ъ“ сообщал 28 августа. Изначально 

УК должна была войти в периметр 
сделки по продаже ФК «Уралсиб» вме-
сте с банком «Уралсиб» структурам 
владельца МКБ Романа Авдеева. Впер-
вые о возможной сделке 

”
Ъ“ сообщал 

15 мая, но она пока не состоялась. Тем 
временем банк испытывает потреб-
ность в докапитализации на 19,5 мл-

рд руб. С июля Николай Цветков внес 
в его капитал 16,8 млрд руб., а осталь-
ное должен внести после 1 октября, в 
частности, за счет продажи финансо-
вых активов.

В такой ситуации ФК «Уралсиб» 
давно вела переговоры с потенциаль-
ными покупателями УК. В частности, 
это подтверждают в «Альфа-Капита-
ле». «В текущих условиях консолида-
ция — один из немногих гарантиро-
ванных способов увеличить активы 
розничных паевых фондов и нара-
стить базу клиентов,— отмечает ген-
директор 

”
Альфа-Капитала“ Ирина 

Кривошеева.— Поэтому компания 
направила запросы о приобретении 
интересующих активов ряду игроков 
рынка доверительного управления, в 
том числе ФК 

”
Уралсиб“. Наше пред-

ложение встретило интерес в 
”
Урал-

сибе“, но озвученная ими цена нас не 
могла устроить, тем более без предва-
рительного due diligence и проверки 
чистоты активов».

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к одной из сторон сделки, ее цена 
«будет рыночной — свыше $10 млн». 
«Цена определена исходя из оценки 
4% от активов открытых ПИФов 
(9,2 млрд руб.), 1% от активов клиен-
тов индивидуального доверительно-
го управления (около 10 млрд руб.), 
0,5% от пенсионных активов (15,6 мл-
рд руб.)»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к переговорам. «С точки зре-

ния наращивания объема бизнеса 
это, безусловно, логичный шаг для 
БКС,— говорит глава набсовета ГК 

”
Алор“ Анатолий Гавриленко.— Во-

прос в том, проявят ли клиенты УК 

”
Уралсиб“ лояльность к ее новым соб-

ственникам, ведь они приходили в 
крупную финансовую группу с сис-
темно значимым банком, а ФГ БКС 
при всем уважении — рыночная бро-
керская компания». Новым владель-
цам придется договориться с НПФ, 
иначе они могут уйти к конкурентам, 
добавляет он, с розничными клиента-
ми проще: их много, они действуют 
неконсолидированно, и «все будет за-
висеть от того, что пообещает БКС».

Впрочем, состоится ли сделка с уче-
том возникших у ФАС вопросов, пока 
неясно. При слиянии активы БКС и 
УК «Уралсиб» составят не более 10% 
рынка, что едва ли может вести к огра-
ничению конкуренции, уверяют 
источники 

”
Ъ“. Замначальника управ-

ления контроля финансовых рынков 
ФАС Лилия Беляева пояснила 

”
Ъ“, что 

по результатам сделки в одну группу 
лиц будут входить лица, осуществля-
ющие один и тот же вид деятельнос-
ти, и при этом их деятельность пере-
секается в определенных географиче-
ских границах и имеет там сущест-
венное значение.

Ольга Шестопал,  
Виталий Гайдаев,  
Анатолий Джумайло

«Уралсиб» теряет управление
Контроль над его УК приобретает ФГ БКС 

Минздрав согласовал с ЦБ  
и Минфином планы по сниже-
нию вознаграждения медицин-
ских страховщиков, занятых 
в системе ОМС. Им уполовинят 
комиссионные за проведение 
 медицинских экспертиз. В ито-
ге страховщики ОМС лишатся 
восьмой части годовых посту-
плений — примерно 2 млрд руб. 
Средства переместятся на счета 
территориальных фондов ОМС 
и пойдут на ремонт медоборудо-
вания и образовательные серти-
фикаты врачей.

В системе ОМС предполагается со-
здать фонд предупредительных меро-
приятий, ориентированный на повы-
шение квалификации медиков, по-
чинку оборудования и прочие меры 
защиты пациента — поправки для это-
го придется вносить в закон об ОМС и 
нормативные акты федерального 
фонда ОМС (ФФОМС). Наполнять «про-
филактический» фонд предлагается 
средствами, полученными от двукрат-
ного снижения вознаграждения стра-
ховщиков за проведение медицин-
ской экспертизы по страховым случа-
ям в ОМС. В системе ОМС работают 
около 60 компаний, перечисляющих 
средства на лечение и проверяющих 
соответствие врачебных манипуля-
ций медицинским стандартам.

Как сообщила в начале сентября 
глава Минздрава Вероника Скворцо-
ва, за начало 2015 года выявлены 
1,5 млн допущенных медиками нару-
шений на 60 млрд руб.— их страхов-
щики вернули в систему ОМС, удер-
жав у себя определенный процент. Его 
размер зависит от разновидности экс-
пертизы и достигает 30% от стоимости 
дефектов в оказании медицинской по-
мощи. В среднем же по рынку возна-
граждение страховщиков за работу по 
экспертизе составляет 0,4% от возвра-
щенных в систему ОМС средств. 

Как рассказал 
”
Ъ“ замгендиректора 

компании «СОГАЗ-Мед» Сергей Пле-
хов, по итогам проведения медицин-

ской экспертизы все компании ОМС в 
прошлом году получили около 4 млрд 
руб. «Финансовые потери, которые 
страховщикам придется понести, мы 
оцениваем в 2 млрд руб., это сложное 
решение для страхового сообщества, 
но цели Минздрава — повысить каче-
ство медпомощи — мы разделяем»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Плехов. 

Доходы от экспертизы — не основ-
ное вознаграждение страховщиков 
ОМС. Есть еще отчисления на ведение 
дел — 1–2% от проходящих через стра-
ховщика средств ОМС, в зависимости 
от территории и количества застрахо-
ванных. Таким образом, по итогам 
2014 года все страховщики ОМС полу-
чили около 13 млрд руб. плюс 4 млрд 
руб. дохода от медэкспертизы. В целом 
доходы страховщиков ОМС господин 
Плехов оценивает в 1,3% от общего 
объема администрируемых ими 
средств системы ОМС. В итоге иници-
атива Минздрава лишит страховщи-
ков восьмой части поступлений.

Минздрав при подготовке законо-
проекта вел консультации со страхо-
вым сообществом. Компании хотят, 
чтобы средства резерва оставались на 
их счетах. «Речь идет о повышении 
квалификации врачей и ряде мер, от 
которых в конечном итоге должен вы-
играть застрахованный»,— поясняет 
Сергей Плехов.

«Процент, который страховщики 
получают на ведение дела, и так посто-
янно перестраивается местными фон-
дами ОМС в сторону снижения. А в свя-
зи с пристальным вниманием ФФОМС 
к экспертизе, особенно по летальным 
случаям, страховщикам уже приходит-
ся увеличивать расходы»,— говорит 
гендиректор страховщика «РЕСО-Мед» 
Юрий Демин. По его словам, рынок по-
падает под двойной удар, на нем «нет 
сверхвысокой рентабельности, чтобы 
безболезненно переварить нововведе-
ния». Однако, по словам Вероники 
Скворцовой, новшества уже согласова-
ны с Минфином и ЦБ. 

Татьяна Гришина

Проверяющим в ОМС 
прописана диета
Минздрав урезает содержание страховщиков

ВТБ придумал новый бренд 
для «нездоровой» части Банка 
Москвы — вскоре планируется 
начать согласование товарного 
знака «М Банк». Бренд Банка Мо-
сквы постепенно перестанет су-
ществовать. Однако новое назва-
ние тоже может вызвать сомни-
тельные ассоциации: еще недав-
но оно использовалось одним из 
лишившихся лицензий банков 
Анатолия Мотылева.

”
Ъ“ стали известны подробности 

дальнейшей судьбы Банка Москвы. 
Его «здоровая» часть перейдет в группу 
ВТБ в мае 2016 года путем одномо-
ментного (в течение дня) присоедине-
ния специального выделенного юр-
лица. В самом Банке Москвы останет-
ся лишь так называемая токсичная 
часть — проблемные кредиты, выдан-
ные бывшими собственниками. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, «нездоро-

вую» часть в ВТБ решили переимено-
вать из Банка Москвы в М Банк.

Таким образом, постепенно бренд 
«Банк Москвы», существующий с 1994 
года, полностью прекратит существо-
вание. «Работа по регистрации товар-
ного знака и согласованию всех проце-

дур его использования начнется в ок-
тябре,— уточнил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к Банку Москвы.— Весь процесс 
займет около года, но использовать 
бренд мы сможем сразу». Бренд Банка 
Москвы на переходный период будет 
сохранен в виде отдельных элементов 
в рамках банка ВТБ в интересах розни-
цы, а потом исчезнет совсем. Пресс-
служба ВТБ подтвердила, что в группе 
изучается вопрос изменения названия 
той части Банка Москвы, которая оста-
нется после его интеграции в ВТБ.

Исходно, в начале 2014 года, груп-
па ВТБ планировала пойти по пути 
полного присоединения Банка Мо-
сквы, но в мае 2015 года ВТБ не смог со-
гласовать это с ЦБ, поскольку интегра-
ция в процессе санации могла привес-
ти к нарушению базельских норм 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая). В результате полная 

интеграция была отложена до оконча-
ния процесса финоздоровления в 
2018 году. Банк Москвы за три года с 
начала оздоровления вернул 200 млрд 
руб. проблемных кредитов из общего 
портфеля 366 млрд руб., сформиро-
ванных прежней командой топ-ме-
неджеров кредитной организации.

По мнению экспертов, переимено-
вание «нездоровой» части бизнеса — 
правильный шаг. «С политической 
точки зрения неправильно, чтобы 
полностью проблемный актив ассо-
циировался с государством, в данном 
случае правительством Москвы, кото-
рое прочно связано в глазах населе-
ния с Банком Москвы,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в одном из госбанков.— 

Подойдет любое нейтральное назва-
ние». Однако М Банк таковым полно-
стью назвать нельзя: еще недавно на 
рынке существовал одноименный 

банк, чья судьба закончилась печаль-
но. Речь идет об М Банке (полное на-
звание Мосстройэкономбанк), кото-
рый входил в банковскую империю 
Анатолия Мотылева, все участники 
которой в июле лишились лицензий. 
Размер дыры в капитале банков го-
сподина Мотылева, по подсчетам ЦБ, 
превысил 100 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 2 

сентября). Впрочем, М Банк был не са-
мым ярким игроком группы на фоне 
«Российского кредита», который обес-
печил 75,7 млрд руб. из общей дыры в 
капитале.

По мнению экспертов, совпадение 
названия выбранного ВТБ для «нездо-
ровой» части Банка Москвы и недав-
но лишившегося лицензии банка 
Анатолия Мотылева не слишком кри-
тично. Перед «нездоровой» частью не 
стоит задачи наращивать бизнес и 
привлекать клиентов, это временная 
структура до окончания полного 
оздоровления банка, подчеркивает 
управляющий партнер брендингово-
го агентства Depot WPF Алексей Анд-
реев. Поэтому, по его мнению, назва-
ние «вообще некритично».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

ВТБ забудет про Банк Москвы
Переименовав его в М Банк

Шестнадцать недель подряд 
 иностранные инвесторы сокра-
щают вложения на российском 
фондовом рынке. За это время 
они уменьшили инвестиции в 
российские акции на $1,5 млрд. 
Ожидание ужесточения моне-
тарной политики со стороны Фе-
деральной резервной системы 
США, замедление темпов роста 
экономики Китая — все эти фак-
торы по-прежнему заставляют 
инвесторов активно покидать 
развивающие рынки.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют, что иностранные инвес-
торы продолжают сокращать вложе-
ния на российском фондовом рынке. 
Объем средств, выведенных из Рос-
сии в период 3-9 сентября, составил 
$86,6 млн. Неделей ранее инвесторы 
забрали почти $145 млн. Текущая не-
деля оказалась 16-й подряд, когда 
иностранные инвесторы сокращают 
вложения в российские акции. За это 
время отток средств с российского 
фондового рынка составил $1,5 млрд.

Но Россия не была исключением, 
вывод средств наблюдается и из боль-
шинства региональных и страновых 
фондов. По данным EPFR, суммарные 
потери фондов развивающихся рын-
ков за минувшую неделю составили 
$4,46 млрд, а всего с начала года — бо-
лее $55 млрд.

Также стремительно инвесторы 
выходили с российского рынка ак-

ций и в начале 2014 года, когда за пер-
вые три месяца они вывели более 
$3 млрд. Этому способствовали опасе-
ния сокращения мер монетарного 
стимулирования экономики США, 
обострение геополитической ситуа-
ции на фоне присоединения Крыма к 
России. Теперь инвесторы опасаются 
тех же действий США, в частности по-
вышения ключевой ставки Федераль-
ной резервной системой (ФРС). «ФРС 

должна была повышать ставку гора-
здо раньше, когда экономика и при-
были компаний росли, а сейчас ры-
нок нуждается в поддерживающем 
стимулировании. Тем не менее инве-
сторы считают, что регулятор пойдет 
на повышение ставки либо до конца 
этого года, либо в начале следующе-
го»,— отмечает аналитик «Альфа-ка-
питала» Андрей Шенк.

Не меньшее беспокойство у инве-
сторов вызывает состояние экономи-
ки Китая, крупнейшего мирового 
импортера сырья. В минувший поне-
дельник Национальное бюро стати-
стики КНР объявило о пересмотре 

показателя экономического роста в 
2014 году с 7,4% до 7,3%. «Несмотря на 
огромные усилия китайских властей 
по поддержке экономики и фондово-
го рынка, все показатели говорят о 
замедлении экономического роста. 
Это однозначно трактуется как про-
гноз на снижение промышленного 
производства, розничных продаж и 
так далее»,— отмечает портфельный 
управляющий ИГ «Тринфико» Фарит 

Закиров. При этом большинство 
стран с развивающимися экономи-
ками ориентированы как раз на 
удовлетворение спроса со стороны 
Китая. Для России он также является 
крупным торговым партнером — 
оборот между странами за первое по-
лугодие 2015 года составил $31,1 мл-
рд, из которых российский экспорт 
— $16,5 млрд. «Китай сейчас негатив-
но влияет на настроения инвесторов 
и как флагман emerging markets, и 
опосредованно, как крупнейший по-
требитель производителей из стран, 
входящих в пул стран ЕМ»,— отмеча-
ет Фарит Закиров.

Массовое бегство инвесторов из 
развивающихся стран вызвало обес-
ценение их валют, рубль демонстри-
рует слабость наравне с бразильским 
реалом. По данным Bloomberg, с нача-
ла месяца российская валюта подеше-
вела относительно доллара более чем 
на 5%, бразильский реал — на 6,6%. 
Большинство валют других развива-
ющихся стран обесценилось относи-
тельно доллара менее чем на 3%, а ва-
люты стран Восточной Европы даже 
выросли на 1–1,8%.

Ключевое влияние на будущее по-
ведение инвесторов окажут итоги на-
меченного на 16–17 сентября заседа-
ния комитета по открытым рынкам 
ФРС. «Повышение ставки и 

”
ястреби-

ные“ комментарии со стороны пред-
ставителей регулятора способны уси-
лить отток средств из развивающихся 
рынков»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Потапов. 
При этом, по его словам, намеки на со-
хранения ставки на околонулевом 
уровне «способны создать позитив на 
рынках рисковых активов и поддер-
жать курсы валют развивающихся 
стран, а также котировки сырьевых то-
варов». Впрочем, уточняет Андрей 
Шенк, если ФРС четко обозначит пла-
ны, то волатильность на финансовых и 
сырьевых рынках в любом случае нач-
нет снижаться, а значит, «через какое-то 
время инвесторы станут покупать 
риск», что будет стимулировать их воз-
вращение на развивающиеся рынки.

Виталий Гайдаев

Отток без перерыва
Для возвращения на развивающиеся рынки инвесторам нужна определенность

По остальным сегментам рознич-
ного кредитования (наличные, кар-
ты, автокредиты) объемы портфелей 
банков в июле сократились. 

«По нашим оценкам, за счет ипоте-
ки и POS-кредитов рынок продолжал 
расти и в августе»,— поясняет госпо-
дин Грибанов. Банкиры уточняют, что 
стабилизация наметилась и в других 
сегментах. По словам вице-президен-
та «Ренессанс кредита» Евгения Лапи-
на, выдачи растут также по кредитам 
наличными, хотя пока из-за больших 
объемов погашений в целом по рынку 
прироста нет. «По нашим оценкам, на 
рынке в июле—августе впервые с на-
чала года стабилизировался объем вы-
даваемых кредитных карт, который 
до этого сокращался»,— отмечает ру-
ководитель блока розничного бизнеса 
Промсвязьбанка Леонид Качалов.

Банкиры объясняют восстановле-
ние розничного кредитования суще-
ственным снижением ставок по срав-
нению с началом года и ростом потре-
бительского спроса на фоне волатиль-
ности рубля. «Рост объемов связан в 
том числе и с тем, что во втором полу-
годии ставки по таким кредитам бы-
ли существенно понижены банками 
из-за снижения ключевой ставки и, 

как следствие, удешевления фонди-
рования»,— поясняет вице-прези-
дент банка ВТБ 24 Юлия Деменюк. По 
оценкам участников рынка, ставки 
по розничным кредитам в зависимо-
сти от сегмента снизились в августе 
по сравнению с январем на 3–7 п. п. 
Кроме того, граждане активнее стали 
брать кредиты, чтобы оперативно 
произвести покупки из-за опасения 
роста цен на фоне волатильности кур-
са рубля (за июль—август доллар 
укрепился к рублю на 19%, евро — на 
20%), добавляет Леонид Качалов.

Впрочем, несмотря на наметившу-
юся позитивную динамику, достичь 
прошлогодних результатов рынок 
уже не сможет, признают банкиры. 
«По итогам 2015 года портфель роз-
ничных кредитов продемонстрирует 
снижение на 8–9%»,— полагает ди-
ректор департамента розничных про-
дуктов и маркетинга Росбанка Миха-
ил Чамров. Однако, уточняет он, боль-
шая часть этого снижения уже прои-
зошла в первом полугодии, и в даль-
нейшем стоит ожидать замедления 
сокращения и последующей стабили-
зации портфелей кредитов наличны-
ми и автокредитов, а также неболь-
шого роста задолженности по кредит-
ным картам.

Валерия Францева

Граждане  
потянулись за деньгами
с1

1,5 миллиарда долларов  
составил отток средств иностранных  
инвесторов с российского фондового  
рынка, по данным EPFR

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Мы хотим до конца первого  
квартала 2016 года разделить 
этот банк, чтобы вывести весь 
«здоровый» бизнес из Банка  
Москвы и присоединить его к ВТБ
— Андрей Костин,
президент ВТБ, 19 июня 2015 года
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Спустя два года после разрыва 
отношений «Уралкалия» и «Бе-
ларуськалия» последний нашел 
нового российского партнера — 
Михаила Гуцериева. Он обещает 
вложить около $1,7 млрд в строи-
тельство в Белоруссии производ-
ства 2 млн тонн минудобрений 
в год. Минск готов поддержать 
проект, включая совместный 
трейдинг с «Беларуськалием». 
Однако дополнительные мощ-
ности могут оказаться нево-
стребованными на фоне эконо-
мических проблем в основных 
странах-потребителях.

Подконтрольный владельцу «Русс-
нефти» Михаилу Гуцериеву «Славка-
лий» начал строительство Нежинско-
го калийного горно-обогатительно-
го комплекса в Минской области. Его 
стоимость оценивается в $1,7 млрд, 
планируемая мощность — до 2 млн 
тонн в год, ввод — после 2020 года. 
Проект, несмотря на напряженные 
отношения Москвы и Минска в рам-
ках конфликта «Беларуськалия» с рос-
сийским «Уралкалием», получил под-
держку местных властей. На церемо-
нии закладки первого камня присут-
ствовал лично президент республики 
Александр Лукашенко. Он сообщил, 
что «Уралкалий» предлагал возобно-
вить сотрудничество по трейдингу ка-
лия, но Минск отказался. Зато проект 
Михаила Гуцериева может рассчиты-
вать на это. Бизнесмен, по словам го-
сподина Лукашенко, в ходе конфлик-
та компаний был «отчасти» на сторо-
не Белоруссии, в том числе выступал 
посредником.

Гендиректор Белорусской калий-
ной компании (БКК; трейдер «Бела-
руськалия») Елена Кудрявец подтвер-
дила, что компания готова активно 
сотрудничать со «Славкалием», по-
скольку ее основная задача — «раз-

вивать спрос». Однако пока БКК, на-
оборот, ждет падения спроса: по ито-
гам 2015 года компания планирует 
снизить экспорт хлористого калия 
на 5,3%, примерно до 9 млн тонн. «По 
итогам девяти месяцев мы идем с не-
большим приростом к прошлому го-
ду, но впереди непростой четвертый 
квартал, на который окажет свое воз-
действие девальвация валют по все-

му миру,— пояснила Елена Кудря-
вец.— Мы не хотим перегрузить ры-
нок лишними удобрениями, потому 
что это тоже окажет свое воздействие 
на их цену». Крупнейшие мировые 
рынки калия — Китай, Индия и Бра-
зилия, чьи валюты с начала года под-
ешевели на 5–30%.

В «Уралкалии» разделяют опасе-
ния конкурента, ожидая общего сни-
жения мирового спроса на калий в 
2015 году на 8%. В августе российский 
производитель говорил о падении по 
всем ключевым регионам потребле-
ния. «Среди основных причин — не-
достаток кредитных ресурсов у фер-
меров, снижение цен на сельхозпро-

дукцию, обесценивание местных ва-
лют по отношению к доллару США 
на крупнейших рынках и, как след-
ствие, обострение конкуренции, сни-
жение цен и сокращение новых за-
купок за счет использования запа-
сов»,— пояснили 

”
Ъ“ в «Уралкалии». 

По оценкам компании, в январе—ав-
густе спрос уже упал на 6–8%. С уче-
том ухудшения экономической ситу-
ации в мире компания прогнозиру-
ет усиление негативных тенденций. 
«Ситуация на рынке очень непростая. 
В данный момент многое будет за-
висеть от действий каждого из игро-
ков»,— подчеркивают в «Уралкалии». 
Производители других видов удобре-
ний пока чувствуют себя увереннее. 
Так, в «Уралхиме» 

”
Ъ“ говорят, что по 

азотным удобрениям ситуация пока 
«стабильная и сбалансированная».

Константин Юминов из Raiffei-
senbank согласен, что девальвация 
«не может не оказывать влияния на 
спрос»: цены на удобрения устанавли-
ваются в долларах и растут, а на сель-
хозпродукцию — в местных валю-
тах и снижаются, денег у потребите-
лей становится меньше, и их покупа-
тельская способность падает. Индия, 
говорит он, наиболее чувствитель-
на к изменению цены и, когда стои-
мость калия растет, просто переста-
ет его закупать в пользу базовых азот-
ных удобрений. Перспективы калий-
щиков аналитик также не считает ра-
дужными: По его мнению, вполне ве-
роятно, что в 2016 году контрактная 
стоимость калия в Китае и Индии бу-
дет ниже, чем в 2015 году (источники 

”
Ъ“ на рынке подтверждают это пред-

положение). По мнению господина 
Юминова, низкий спрос как мини-
мум сохранится, пока будет продол-
жаться ослабление валют основных 
потребителей калия.

Ольга Мордюшенко

Михаил Гуцериев  
удобрит Белоруссию
У Москвы и Минска снова появился общий калийный проект

Как стало известно 
”
Ъ“, энерго-

машиностроительный холдинг 
«Ротек» Виктора Вексельбер-
га вложит 3,4 млрд руб. в созда-
ние в России производства за-
пчастей для «горячей части» 
иностранных газовых турбин 
большой мощности. Сейчас та-
кие комплектующие, как и са-
ми турбины, в стране не про-
изводятся, их поставляют 
в основном западные компа-
нии. Именно в этой области во-
прос импо ртозамещения сто-
ит наиболее остро: например, 
 из-за санкций мировые произ-
водители не могут поставлять 
оборудование в Крым, где бук-
сует строительство электростан-
ций, и проект «Ротек» добился 
льготного займа от государства.

Подведомственный Минпром-
торгу Фонд развития промышленно-
сти (ФРП) в четверг одобрил проект 
ЗАО «Ротек» (подконтрольно «Ренове» 
Виктора Вексельберга) стоимостью 
3,4 млрд руб. по созданию производ-
ства комплектующих «горячей части» 
газовых турбин мощностью свыше 
45 МВт. Об этом 

”
Ъ“ рассказал предста-

витель ФРП и подтвердили в «Ротеке». 
Фонд поддерживает проекты импор-
тозамещения и создания высокотех-
нологичных производств, предостав-
ляя им займы 50–700 млн руб. под 5% 
годовых сроком до семи лет. В случае 
с «Ротеком» ФРП выделит льготный за-
ем до 676 млн руб.

Гендиректор «Ротека» Михаил Лиф-
шиц пояснил 

”
Ъ“, что первую очередь 

предполагается запустить в первом 
квартале 2016 года, полный цикл — в 

2018 году. Производственный план — 
1,2 тыс. лопаток в 2017 году, 6 тыс.— в 
2020 году. Топ-менеджер уточнил, что 
компания будет использовать свои 
разработки, а не лицензии крупных 
производителей турбин.

Сейчас Россия не обладает собст-
венными отработанными технологи-
ями производства крупных турбин; 
единственный проект по мощно-
сти более 100 МВт — газовая турбина 
110 МВт НПО «Сатурн», но опыт ее экс-
плуатации пока недостаточно успе-
шен. Проектом по созданию отечест-
венной крупной турбины занимают-

ся Минпромторг и Минэнерго, но ре-
зультаты ожидаются еще не скоро. Ос-
новные производители газовых тур-
бин, установленных на российских 
станциях,— Siemens, GE, Alstom, 
Ansaldo. Но их закупки в ряде случа-
ев осложнены санкциями: так, из-за 
них тормозится строительство новых 
электростанций в Крыму, куда запад-
ные производители не имеют права 
поставлять оборудование.

Горячая часть традиционно явля-
ется одной из наиболее сложных в 
турбине, и сейчас подобные техно-
логии в России отсутствуют. Дирек-
тор ФРП Алексей Комиссаров сооб-
щил 

”
Ъ“, что проект «Ротек» позво-

лит «устранить недостаток отечест-

венных комплектующих», необхо-
димых для создания «полной произ-
водственной цепочки в отечествен-
ной энергетике».

Иностранные холдинги при про-
изводстве турбин предъявляют жест-
кие требования к поставщикам ком-
понентов горячей части, но, как по-
яснил Михаил Лифшиц, рынок ком-
плектующих к уже эксплуатируе-
мым турбинам существует отдельно 
от рынка самих турбин. «Ротек», как 
правило, работает с теми машина-
ми, у которых гарантийный срок за-
кончился, и выбор поставщика ком-

плектующих зависит исключитель-
но от собственника, а не от изготови-
теля оборудования. Всего в категории 
свыше 45 МВт в России эксплуатиру-
ются 19,5 ГВт газотурбинных устано-
вок. Глава комитета по энергомаши-
ностроению Союза машиностроите-
лей Алексей Дуб подтверждает, что не-
обходимость в обеспечении «горяче-
го тракта» крупных иностранных тур-
бин в России действительно стоит, во-
прос лишь в том, как компания будет 
доказывать эксплуатантам турбин, 
что с точки зрения ресурса их ком-
плектующие могут конкурировать с 
комплектующими от изготовителя.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

Виктор Вексельберг  
пошел по горячей части
«Ротек» займется импортозамещением в энергетике

ЦИТАТА

Если честно жить, не жульничать, 
не брать чужое, мы выдержим 
любые цены, мы в состоянии кон-
курировать по калию
— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  
об отказе от сотрудничества  
с «Уралкалием»,  
9 сентября 2015 года

На фоне резкого ослабления рубля китайская 
Alibaba Group заинтересовалась строительством 
грузового терминала за 42 млрд руб. в рамках но-
вого аэропорта Иркутск. Общая стоимость аэро-
портового комплекса, который планируется за-
пустить к 2020 году, превышает 100 млрд руб. Пул 
инвесторов в строительство сейчас собирает «Ро-
стех», который может технологически вложиться 
в терминал техобслуживания самолетов. Впрочем, 
разговоры о создании нового аэропорта в Иркут-
ске идут давно, а официально отбор инвестора 
в проект так и не проведен.

Китайский холдинг Alibaba Group, специализирую-
щийся на интернет-торговле, может стать одним из ин-
весторов в строительство нового аэропорта Иркутск, со-
общил в пятницу глава «Ростеха» Сергей Чемезов. По его 
словам, вопрос о привлечении вложений в проект сейчас 
прорабатывают госкорпорация и Иркутская область. Он 
отметил, что Alibaba принимает «активное участие в обсу-
ждении», и строительство «грузового терминала» для ки-
тайской компании — «это очень интересно».

В Alibaba Group отказались «комментировать слухи». 
В «Ростехе» 

”
Ъ“ уточнили, что общий объем инвестиций в 

проект нового аэропорта превышает 100 млрд руб. Из них 
42 млрд руб. планируется потратить на грузовой терми-
нал, 32 млрд руб. — на взлетно-посадочную полосу, 15 мл-
рд руб.— на международный пассажирский терминал, 
остальное пойдет на развитие прилегающей территории. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к проекту, пояснил, что строитель-

ство грузового терминала стало привлекательным для ки-
тайских инвесторов благодаря ослаблению рубля. Собесед-
ник 

”
Ъ“ подчеркнул, что «Ростех» может в первую очередь 

выступить «организатором консорциума инвесторов», кро-

ме того, госкорпорация заинтересована и в строительстве 
терминала по техобслуживанию самолетов «с использова-
нием собственных компетенций и в том числе комплекту-
ющих, производимых холдингами госкорпорации».

Строительство нового аэропорта Иркутск обсуждает-
ся уже около 20 лет. Нынешний аэропорт находится в чер-
те города и имеет ряд инфраструктурных ограничений. В 
начале 2015 года правительство Иркутской области объ-
явило о том, что планирует привлечь к строительству но-
вого аэропорта «Ростех» и «Роснефть», последняя должна 
создать «центр топливного обеспечения». Весной потен-
циальным участником проекта называлась компания 
Incheon International Airport Corporation, управляющая 
аэропортом Инчхон в Южной Корее. Впрочем, официаль-
но отбор инвесторов еще не проводился, в Минтрансе рас-
считывают, что это произойдет до конца года. По оценкам 
министерства, строительство нового аэропорта начнется 
уже в 2016 году и завершится к 2020 году.

По мнению бывшего члена совета директоров ОАО 
«Международный аэропорт Иркутск» Алексея Германо-
вича, привлечение Alibaba в проект вполне логично, по-
скольку объемы закупок российских граждан в китай-
ском интернете растут колоссальными темпами, и китай-
ским инвесторам мог бы быть полезен логистический хаб. 
Впрочем, ведущий научный сотрудник Института эконо-
мики транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов считает заявленный объем инвестиций в аэ-
ропорт и терминал слишком высоким при том, что непо-
нятно, как загружать и окупать логистический центр. Экс-
перт уточнил, что Иркутск не является генератором грузо-
потоков, с точки зрения строительства хаба более интерес-
ным мог бы быть Красноярск.

Елизавета Кузнецова, Егор Попов

«Ростех» прилетит в Иркутск с Alibaba
Китайский холдинг может вложиться в развитие аэропорта города

По данным 
”
Ъ“, одна из причин 

переноса сроков создания реестра — 
отсутствие единого центра, который 
бы эту процедуру запустил. Теперь, 
как говорят собеседники 

”
Ъ“, реестр 

будет создан не раньше второй поло-
вины 2016 года, для этого потребу-
ются ресурсы Федеральной налого-
вой службы и поправки в законода-
тельство. Необходимые изменения 
в закон о развитии малого и средне-
го предпринимательства Минэконо-
мики планирует разработать лишь 
к середине 2016 года. Пока же рабо-
чая группа до создания полноценно-
го реестра предлагает временно ис-
пользовать возможности системы 
«СПАРК-Маркетинг», содержащей 
информацию о большинстве постав-

щиков. Доступ к этой базе обойдется 
госкомпаниям в 6 тыс. руб. в месяц, 
среднему бизнесу — в 2–2,5 тыс., ма-
лому — в 1 тыс. руб.

Бизнес, ожидавший, что реестр 
станет инструментом предквали-
фикации, решением рабочей груп-
пы разочарован. «Мы категорически 
не согласны с работой просто со спи-
ском поставщиков,— говорит руко-
водитель рабочей группы Агентства 
стратегических инициатив по рас-
ширению доступа МСП к закупкам 
госкомпаний и член президиума ген-
совета 

”
Деловой России“ Сергей Фах-

ретдинов.— Необходим реестр, ком-
муницирующий с бизнесом и госо-
рганами, в который бы выгружалась 
актуальная информация. В случае 
проблем у компании с арбитражем 
или с кредитной историей необходи-

мо, чтобы загоралась предупрежда-
ющая красная лампочка». Эксперт 
надеется, что работа по созданию ре-
естра будет запущена с началом пол-
ноценной работы Корпорации по 
развитию МСП. Президент «Опоры 
России» Александр Калинин счита-
ет, что Минэкономики «отклонилось 
от выполнения поручения президен-
та». «Создание реестра нужно прежде 
всего государству — для контроля над 
расходованием бюджетных средств. 
Кроме того, речь идет об эффективно-
сти адресной помощи малым пред-
приятиям, которые в ней действи-
тельно нуждаются»,— отмечает он. 
Сейчас предложенной альтернати-
вой, системой «СПАРК-Маркетинг», 
по его оценке, пользуется менее 10% 
предприятий малого бизнеса.

Дарья Николаева

Малый бизнес не взяли в реестр

Uranium One (U1) планирует уве-
личить в ближайшие пять лет 
добычу урана на высокорента-
бельных месторождениях в Ка-
захстане на 18%, до 5,5 тыс. т, не-
смотря на сохранение низких 
мировых цен на уран. Рост воз-
можен за счет расширения сов-
местных проектов с «Казатом-
промом». При благоприятных 
условиях добыча холдинга в це-
лом может вырасти в два раза, 
до 10 тыс. т  урана в год, после 
запуска рудника в Танзании, 
 прогнозируют в U1.

Uranium One (U1, входит в «Роса-
том», объединяет зарубежные ура-
новые активы) планирует нара-
стить добычу в Казахстане с про-
гнозных 4,65 тыс. т (12 млн фунтов 
закиси-окиси) в 2015-м до 5,5 тыс. т 
(14,3 млн фунтов) в 2020 году. Об 
этом в пятницу рассказал на World 
Nuclear Association Symposium ди-
ректор программы развития ре-
сурсов U1 Александр Бойцов. В це-
лом при благоприятных рыночных 
условиях компания может увели-
чить добычу урана до 10 тыс. т в год 
после запуска проекта в Танзании, 
отметил он. Общая относительная 
добыча U1 (с учетом долей в СП с «Ка-
затомпромом») в 2014 году составля-
ла 10,4 млн фунтов закиси-окиси 
(примерно 4 тыс. т), а если бы учиты-
вались лицензии на спорные место-

рождения в Казахстане — 12,6 млн 
фунтов (4,64 тыс. т). При этом уро-
вень добычи падал по отношению к 
2013 году, несмотря на снижение се-
бестоимости, до $14 за фунт.

Ранее «Росатом» сообщал, что в 
следующие три—пять лет добы-
ча U1 может увеличиться на 50% по 
сравнению с 2013 годом, когда она 
составляла 13,2 млн фунтов, но это 
возможно только при максималь-
ном использовании активов U1. В 
ноябре 2013 года «Росатом» решил 
приостановить инвестиции в рас-
ширение добычи урана и не нара-
щивать добычу на существующих 
месторождениях из-за низких цен 
на мировом рынке урана. Спотовые 
цены на уран редко поднимаются 
выше $40 за фунт закиси-окиси (по 
данным UxC Consulting, в августе 
2014 года он стоил $36,7), наблюда-
ется переизбыток предложения над 
спросом из-за остановки многих ре-
акторов АЭС в Японии и Европе.

Госкорпорация законсервирова-
ла разработку австралийского ме-
сторождения Honeymoon, а недав-
но местная компания Boss Resources 
сообщила о покупке 100% оператора 
рудника совместно с Wattle Mining 
Pty Ltd. Американский актив Willow 
Creek снизил добычу с 900 тыс. до 
600 тыс. фунтов закиси-окиси в 2014 
году. Добыча в Казахстане, где наи-
более низкая себестоимость, в 2014 

году осталась примерно на том же 
уровне: 12 млн фунтов (4,6 тыс. т). 
U1 могла бы заметно увеличить про-
изводство после запуска мощно-
го рудника Mkuju River: подсчитан-
ные и предполагаемые ресурсы на 
месторождении в середине 2013 го-
да суммарно составляли 48 тыс. т, из 
которых на долю U1 приходилось 
6,7 тыс. Но U1 не называет сроков, 
хотя местные СМИ сообщали о пла-
нах начать добычу урана в апреле 
2016 года. 

Пока потенциал развития теку-
щих активов U1 в Казахстане огра-
ничен 5 тыс. т, пояснил 

”
Ъ“ Алек-

сандр Бойцов. Дополнительный 
прирост добычи может быть обеспе-
чен за счет расширения комплекс-
ной программы России и Казахста-
на с 5 тыс. до 6 тыс. т в год. В ее рам-
ках U1 имеет возможность добывать 
до 2,5 тыс. т, остальное — собствен-
ные месторождения. U1 владеет до-
лями в шести месторождениях в 
рамках СП с «Казатомпромом». Сред-
няя себестоимость добычи урана по 
казахским активам сейчас составля-
ет $14–15 за фунт закиси-окиси, от-
метил топ-менеджер. Добыча урана 
в Танзании может быть также выгод-
на, поскольку компания намерена 
применить там наиболее современ-
ный метод добычи — подземное вы-
щелачивание.

Анастасия Фомичева

Урана много не бывает
Uranium One допускает рост добычи в два раза, до 10 тыс. т

 0 процентов  составляет со 2 сентября 
ввозная пошлина в РФ на компоненты 
 газовых турбин мощностью более 50 МВт
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деловые новости

Власти Индии разрешили АФК 
«Система» увеличить до 89,51% 
свой пакет акций местного сото-
вого оператора Sistema Shyam 
Teleservices Ltd (SSTL). Изменение 
структуры владельцев может 
произойти в самое ближайшее 
время: это позволит АФК укре-
пить свои позиции в перегово-
рах о слиянии SSTL с другим ин-
дийским оператором — Reliance 
Communications (RCOM).

Совет по содействию иностран-
ным инвестициям Индии (FIPB) разре-
шил увеличить долю иностранных ак-
ционеров в капитале SSTL (бренд MTS 
India) — совместном предприятии 
АФК «Система» (владеет 56,68%), Роси-
мущества (17,14%) и индийской Shyam 
Group (24%), сообщила Bloomberg. Это 
решение позволит «Системе» довести 
свой пакет в SSTL до 89,51% путем кон-
вертации 10 млн привилегирован-
ных акций, принадлежащих «дочке» 
АФК — Insitel Services Private Ltd,— в 
обыкновенные. Сроки конвертации 
комментировать еще рано, сообщил 

”
Ъ“ представитель АФК «Система».

• SSTL оказывает услуги связи 
в стандарте CDMA в девяти округах  
Индии. По итогам 2014 года у SSTL 
было 9 млн абонентов.  Выручка 
 компании достигла $220,7 млн, 
 чистый убыток — $129,7 млн.
«Система» купила привилегиро-

ванные акции SSTL за $1,6 млрд в 
2012–2013 годах — это было необхо-
димо для того, чтобы инвестировать в 
компанию и при этом не наращивать 
долю свыше 74% для соответствия ин-
дийскому законодательству об огра-
ничении иностранного капитала. В 
августе 2013 года ограничение было 
снято, в июне 2014 года акционеры 

одобрили возможность конвертации 
префов. Против увеличения пакета 
АФК выступали миноритарии SSTL 
(им принадлежит 2,18%): в мае 2014 
года они обратились в FIPB с просьбой 
запретить эту сделку до окончания 

своих судебных споров с оператором. 
В сентябре индийские власти отказа-
ли SSTL в наращивании доли ино-
странных акционеров, но в январе 
2015 года Верховный суд штата Рад-
жастхан отклонил требование мино-
ритариев о проведении листинга ак-
ций SSTL на бирже или предоставле-
нии им права продажи акций компа-
нии по фиксированной цене, которо-
го они добиваются с 2008 года. После 
этого оператор направил в FIPB по-
вторное ходатайство на увеличение 
иностранного капитала, которое на 
этот раз было одобрено.

После конвертации префов доли 
остальных акционеров существенно 
сократятся. Пакет Shyam уменьшится 
до 5,81%, Росимущества — до 4,15%, 

миноритариев — до 0,53%. В июне Ро-
симущество вместе с миноритариями 
противилось конвертации префов, 
но у ведомства есть опцион на прода-
жу АФК своих акций SSTL в течение го-
да после марта 2016 года по фиксиро-
ванной цене. «Система» будет обязана 
выкупить бумаги SSTL у Росимущест-
ва за большую из сумм — $777 млн ли-
бо по рыночной стоимости, опреде-
ленной независимым оценщиком. 
Но это может вызвать новые тяжбы. 
«Мы надеемся, что компания даст ми-
норитариям выход хотя бы по номи-
нальной стоимости акций, как это бы-
ло упомянуто в суде. Но если они 
предложат Росимуществу в 2016 году 
более выгодные условия, мы вновь 
обратимся в суд»,— заявили в ассоци-
ации миноритариев SSTL.

Подстегнуть «Систему» к скорей-
шей конвертации префов могут пере-
говоры о слиянии SSTL с другим ин-
дийским оператором — RCOM,— о 
начале которых АФК объявила в ию-
не. «В этом случае 

”
Система“ может на-

стаивать на 25% объединенной компа-
нии, хотя справедливый для АФК па-
кет составляет 5–7%»,— говорит ана-
литик Газпромбанка Сергей Васин. 
Он считает, что велика вероятность 
выхода АФК из телекоммуникацион-
ного бизнеса в Индии. При таком сце-
нарии сделка с RCOM будет денеж-
ной, и за свой пакет в объединенной 
компании АФК будет просить до 
$600 млн, отмечает аналитик. По дан-
ным индийского регулятора TRAI, по 
итогам второго квартала этого года 
RCOM была четвертым оператором 
Индии с долей рынка 11,29%, в то вре-
мя как SSTL находилась только на де-
вятом месте с 0,91%.

Мария Коломыченко

Индия проявила щедрость  
к «Системе»
АФК увеличит свой пакет в SSTL

Российский поставщик IT-ин-
фраструктуры Stack Group 
и  американская сеть дата- 
центров Equinix запустили сов-
местный проект по хранению 
персональных данных россиян 
внутри страны, как этого требу-
ет федеральное законодательст-
во. Партнеры предлагают облач-
ную технологию, позволяющую 
дублировать данные на россий-
ской площадке: это может со-
кратить издержки компаний, 
вынужденных переносить свои 
базы клиентов в Россию.

Российская Stack Group (контроль-
ный пакет принадлежит Russia 
Partners, выручка в 2014 году — около 
1 млрд руб.) и Equinix (провайдер гло-
бального межсетевого соединения и 
дата-центров, выручка во втором 
квартале 2015 года — $665,6 млн, ка-
питализация на NASDAQ — $16,24 мл-
рд) из США договорились о совмест-
ном предоставлении сервиса по лока-
лизации персональных данных рос-
сиян. Об этом 

”
Ъ“ сообщил директор 

по развитию Stack Владимир Лебедев 
и подтвердила вице-президент по раз-
витию Equinix в Европе, на Ближнем 
Востоке и в Азии Петрина Стил. Но-
вый проект направлен на междуна-
родных заказчиков и позволит им вы-
полнять требования федерального за-
кона (ФЗ-242) о локализации и хране-
нии персональных данных в России с 
минимальными затратами.

• Поправки к закону «О персональ-
ных данных», обязывающие компа-
нии хранить информацию о персо-
нальных данных россиян на серве-
рах, расположенных на территории 
России, вступили в силу с 1 сентября 
этого года. Компании, не соблюдаю-

щие данное требование, будут 
 включаться в реестр нарушителей, 
их веб-ресурсы могут быть заблоки-
рованы по представлению Роском-
надзора. По данным «Телеком Бир-
жи» и 42Future, перенести данные 
в Россию к указанному сроку успели 
в среднем только 10% клиентов 
крупнейших дата-центров.
Stack Group и Equinix предлагают 

решение M1Cloud. Эта технология 
позволяет выделять ресурсы в рос-
сийской инфраструктуре Stack 
Group, которая, в свою очередь, будет 
напрямую связана с глобальной се-
тью дата-центров Equinix. «В случае с 
полным переносом всей инфраструк-
туры ежемесячные затраты крупной 
компании могут достигать 5–10 млн 
руб. и выше,— объясняет господин 
Лебедев.— При этом возникают во-
просы создания полноценной IT-ин-
фраструктуры — это дополнитель-
ные инвестиции в десятки миллио-
нов рублей». M1Cloud существенно 
снизит затраты компаний, время на 
выполнение требований закона и 
упростит техническую реализацию, 
надеются партнеры. Конкретные 
цифры по снижению расходов в Stack 
Group назвать затрудняются. «Все за-
висит от особенностей построения 
информационных систем каждой 
компании: кому-то наш сервис сни-
зит издержки на хранение данных на 
10%, кому-то — вдвое, а кому-то — в 
десять раз»,— говорят в Stack Group.

Stack Group и Equinix уже начали 
вести переговоры с «крупной финан-
совой организацией и крупной софт-
верной компанией», которые могли 
бы использовать M1Cloud. Заказчи-
ки хотят переносить не всю инфра-
структуру, а только те ее компонен-

ты, которые находятся под влияни-
ем закона, объясняет господин Лебе-
дев. «Допустим, компания обрабаты-
вает данные в Европе, у нее есть база 
российских пользователей — IT-сис-
темы бухгалтерии, персонала, рабо-
ты с клиентами по региону,— приво-
дит он пример.— Ее достаточно пе-
ренести физически в Россию и обес-
печить связность с Европой». То есть 
фактически речь идет о дублирова-
нии систем и данных, размещенных 
в зарубежных 

”
облаках“, на россий-

скую площадку. Развитая сетевая ин-
фраструктура — обязательная харак-
теристика для дата-центра высокого 
класса, согласен представитель 
Selectel Александр Вечерский. Мо-
дель, помогающая международным 
компаниям соответствовать закону, 
своевременна для индустрии, рассу-
ждает аналитик по защите информа-
ции Bell Integrator Алексей Майоров. 
«Преимущество решения — его гиб-
кость, позволяющая переносить в 
Россию только те базы данных, кото-
рые подпадают под действие закона, 
и при этом продолжать пользоваться 
хостингом, локализованным за пре-
делами страны»,— заключает он.

Рынок коммерческих дата-цент-
ров в России составляет около 15 тыс. 
стоек и $500 млн, оценивал ранее 
управляющий директор IXcellerate 
Дмитрий Фокин. По его словам, вну-
три страны данные хранят лишь 30% 
российских операторов персональ-
ных данных, остальным придется 
переносить базы из-за границы. 
Только за счет локализации рынок 
дата-центров в России вырастет до 
$1,75–2 млрд, прогнозировал он.

Роман Рожков,  
Мария Коломыченко

Персональные данные 
улетают в «облака»
Stack Group и Equinix создают общую базу

«Эльдорадо» намерена открыть 
до конца 2016 года 100 магази-
нов — таким образом компания 
решила распорядиться более 
чем 7 млрд руб., выделенными 
акционерами сети электроники 
и бытовой техники на ее разви-
тие. Этой суммы хватило бы 
на покупку двух компаний уров-
ня «Техносилы», считают экс-
перты, добавляя, что открытие 
новых магазинов без развития 
интернет-продаж выглядит как 
минимум спорным.

В 2016 году «Эльдорадо» намерена 
открыть 50 новых магазинов, такое 
же количество запланировано в этом 
году, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор сети 

Ондржей Фридрих. За восемь меся-
цев этого года ритейлер уже открыл 
20 объектов. По словам господина 
Фридриха, достижение поставлен-
ных целей будет зависеть от того, как 
«Эльдорадо» договорится с владельца-
ми торговой недвижимости относи-
тельно арендных ставок и смогут ли 
девелоперы вовремя ввести в эксплу-
атацию строящиеся торгцентры. «Их 
(девелоперов.— 

”
Ъ“) ожидания по 

ставкам не всегда соответствуют теку-
щим рыночным реалиям»,— отметил 
топ-менеджер розничной сети. Он до-
бавил, что сейчас велика доля торг-
центров, открытие которых отодвига-
ется на более поздний срок.

В 2014 году «Эльдорадо» открыло 
всего восемь магазинов и сколько же 
закрыло. На начало июля этого года 
ритейлер управлял 384 гипермарке-

тами. Инвестиции в открытие одно-
го магазина сейчас сократились, так 
как многие арендаторы передают по-
мещения почти в готовом состоянии, 
отмечает господин Фридрих, не уточ-
няя конкретных цифр. По оценке 
гендиректора «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, затраты в 
один объект могут составлять 20–
30 млн руб. в зависимости от площа-
ди магазина и города.

При нынешней конъюнктуре в 
экономике запуск 50 магазинов в год 
— одно из худших инвестиционных 
решений, считает господин Бурми-
стров. Это, полагает он, демонстриру-
ет, что у сети нет стратегического фо-
куса на развитии мультиканальной 
модели продаж, включая интернет-
торговлю. За январь—март этого года 
онлайн-продажи «Эльдорадо», по его 
собственным оценкам, сократились 
на 7%, до 3,5 млрд руб. «Из-за роста чи-
сла не продуманных до мелочей ма-
газинов могут пострадать финансо-
вые показатели ритейлера»,— преду-
преждает эксперт. Продажи сети в 
первом квартале этого года снизили-
сь на 11,4%, до 25 млрд руб., сопоста-
вимые продажи сократились на 9%, 
свидетельствует отчетность ритейле-
ра. Чтобы поддержать объем выруч-
ки, компания ввела в свой ассорти-
мент наряду с бытовой техникой и 
электроникой товары для детей и 
мам, товары для дома, сада и ремон-
та. Доля новых категорий в онлайн-
продажах уже достигла 4%, утвержда-
ют в «Эльдорадо».

Сегодня развитие сети происхо-
дит в основном на средства, получен-
ные от акционеров в феврале этого 
года. Тогда чешская PPF Group (летом 
20% ритейлера перешло EMMA Group 
Иржи Шмейца) выделила компании 
7,3 млрд руб., чтобы «Эльдорадо» мог-
ло нарастить долю на рынке за счет 
ухода конкурентов. Имея такой бюд-
жет, ритейлер смог купить две сети 
уровня «Техносилы», отмечает госпо-
дин Бурмистров. Как сообщала в ав-
густе газета РБК, МДМ-банк продает 
свои 70% «Техносилы» группе БИН се-
мьи Гуцериевых—Шишхановых: тог-
да эксперты оценили стоимость сети 
в 3,4 млрд руб. с учетом долга.

Остальные продавцы бытовой тех-
ники не готовы брать пример с «Эльдо-
радо». То же «М.Видео» в январе—ию-
не 2015 года открыло только четыре 
магазина и закрыло восемь, говорится 
в отчетности сети. «Техносила» в 2014 
году закрыла 33 нерентабельных объ-
екта, сообщил руководитель управле-
ния развития и недвижимости компа-
нии Роман Семенов. По его словам, 
ритейлер намерен открывать более 
компактные магазины (сейчас их пло-
щадь от 3 тыс. до 6 тыс. кв. м). В конце 
2014 года MediaMarkt также заявила о 
сокращении площадей своих магази-
нов с 8 тыс. до 2,2 тыс. кв. м. По прогно-
зам GfK, в 2015 году в России рынок 
бытовой техники и электроники со-
кратится на 22% в денежном выраже-
нии по сравнению с 2014 годом, когда 
объем достигал 1,5 трлн руб.

Анастасия Дуленкова

«Эльдорадо» осваивает  
деньги акционеров
Сеть хочет расшириться за полтора года

ЦИТАТА

У каждого более или менее 
успешного человека есть ресурс. 
Но есть еще и совпадение звезд, 
когда все сходится в одну точку 
и проблема решается
— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система», 
в  интервью Forbes в 2010 году

УТОЧНЕНИЕ

В статье «”Разгуляй“ разбирают на две части» (см. ”Ъ“ от 11 сентября 2015 года) была допущена неточность при оценке пакета ВЭБа в группе «Разгуляй». 
По подсчетам IFC Markets, исходя из текущей капитализации агрохолдинга — 2,15 млрд руб., 20% акций компании составляют 430 млн руб.



культура

Победителем 72-го Венеци-
анского фестиваля доволь-
но неожиданно оказался 
фильм «Издалека» — де-
бют венесуэльского режис-
сера Лоренцо Вигаса. Де-
монстративным выглядело 
ненаграждение ветеранов — 
Марко Беллоккьо, Амоса 
 Гитая, Ежи Сколимовского 
и особенно — Александра  
Сокурова, чья «Франкофо-
ния» по рейтингам лидирова-
ла в конкурсе. Из Венеции — 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

На церемонии закрытия 
призы начали объявлять по 
значимости снизу вверх. Ни-
кто не возражал, когда при-
зом Марчелло Мастроянни для 
лучшего начинающего акте-
ра наградили Абрахама Атта-
ха, сыгравшего нигерийского 
мальчика, солдата поневоле, 
в фильме Кэри Фукунаги «Без-
родные бестии». Английской 
речи Абрахама с сильным аф-
риканским акцентом аплоди-
ровали и умилялись. Стерпели 
и непомерно долгий итальян-
ский монолог Валерии Голино, 
получившей «Кубок Вольпи» за 
роль в фильме Джузеппе Гауди-
но «За вашу любовь». В конце 
концов, она хорошая артистка, 
и пусть фильм так себе, но сми-
риться с подобной наградой 
как-никак можно.

Недоумение возникло, ког-
да французская судебная драма 
«Горностай» Кристиана Венсана 
оказалась отмечена дважды — 
за сценарий и вдобавок за роль 
судьи, сыгранную Фабрисом 
Лукини — тоже, между про-
чим, отличным актером. Его ге-
роя называют «двузначным су-

дьей», поскольку он дает сроки 
в двузначных цифрах, от десяти 
лет и выше. Неожиданно встре-
тив среди присяжных женщи-
ну, в которую некогда влюбил-
ся, судья переживает конфликт 
долга и чувства. Все бы хорошо, 
но слишком заурядна режиссу-
ра этого типично французского 
фильма, которому место на те-
левидении, а не на фестивале 
ранга венецианского.

Этот ранг был засвидетель-
ствован уровнем жюри. Поми-

мо декоративных звезд Дианы 
Крюгер и Элизабет Бэнкс, в не-
го вошли такие мировые авто-
ритеты в области режиссуры, 
как Хоу Сяосянь, Нури Биль-
ге Джейлан и Павел Павликов-
ский,— и это еще не весь ин-
теллектуальный потенциал 
жюри. Возглавил его мексика-
нец Альфонсо Куарон, сделав-
ший блестящую голливудскую 
карьеру,— и он, похоже, опре-
делил судьбу трех главных на-
град: две из них ушли в Латин-
скую Америку, третья в США, 
а остальные председателя жю-
ри не слишком волновали. 
Волновало его скорее усиле-
ние латиноамериканского лоб-
би в Голливуде.

Большой приз жюри прису-
жден «Аномализе» Чарли Кауф-
мана и Дюка Джонсона, кото-
рую можно назвать также «Ани-
мализой», поскольку постче-
ховская любовная история рас-
сказана языком кукольной ани-
мации. «Серебряным львом» за 
режиссуру награжден аргенти-
нец Пабло Траперо за «Клан» — 
художественную анатомию се-
мьи бывшего спецслужбиста, 
сделавшей бизнес на похище-
ниях людей. Дело происходит 
вскоре после падения арген-
тинской диктатуры и напоми-
нает наши лихие девяностые. 
Однако энергии в этом фильме 
куда больше, чем в анемичном 
постсоветском кино.

И наконец, главная награда 
в виде статуэтки «Золотого льва» 
тоже отправляется за океан — 
в Венесуэлу. Вот этого почти ни-
кто не ожидал — что скромный 
по масштабу дебют Лоренцо Ви-
гаса «Издалека» затмит в гла-
зах жюри изощренные работы 
признанных мастеров. Кто-то 
наверняка подумает, что вни-
мание к этой картине обеспе-
чила присутствующая в ней 
тема секс-меньшинств, но он 
ошибется — так, разреклами-
рованную «Датскую девушку» 
про первого легального транс-
сексуала здесь вежливо про-
игнорировали. «Издалека» же 
привлек режиссерской свеже-
стью и открытием новой соци-

альной фауны. Сюжет о немоло-
дом мастере зубных протезов, 
который влюбляет в себя улич-
ного мальчишку-натурала и ве-
дет его к трагическому исходу, 
скорее всего, является метафо-
рой чего-то другого, кажется да-
же — классовой вины верхов 
перед народом. Этот месседж 
мне представляется сомнитель-
ным в контексте современной 
Венесуэлы, впрочем, издалека 
не всегда виднее.

Мэтры, проигнорировав-
шие других мэтров, наверня-
ка вдохновлялись идеями об-
новления мира кино. Процесс 
болезненный: завтра сами они 
вполне могут из «судей» перей-
ти в разряд «подсудимых». Фе-
стивали, некогда бравшие на се-
бя ответственность за перспек-
тивы кинематографа, сегодня 
с трудом справляются с этой за-
дачей. По-прежнему им пыта-
ются помочь критики. В Вене-
ции жюри ФИПРЕССИ прису-
дило свой приз Марко Беллок-
кьо за фильм «Кровь от крови», 
другое критическое жюри ФЕ-
ДЕОРА наградило «Франкофо-
нию». Оно же отметило в дебют-
ной программе «Неделя крити-
ки» непальскую картину «Чер-
ная курица» Мина Бахадура Ба-
ма, оператором на которой ра-
ботал хорошо знакомый нам 
Азиз Жамбакиев. В отличие от 
критиков официальные жюри 
блюдут табель о рангах и не так 
уже часто награждают молодых 
и неизвестных. Поэтому случай 
с венесуэльским триумфатором 
наводит на размышления.

Не могу сказать, что я стал 
поклонником фильмов Гитая, 
Беллоккьо, Сколимовского, но 

в каждом из них есть свои про-
фессиональные стати и даже 
некий шик. Самой глубокой, 
оригинальной и остроумной 
смотрелась картина Сокуро-
ва; в ней было много дерзости 
и тонкого обращения с киноя-
зыком. В не самом сильном ве-
нецианском конкурсе этого го-
да «Франкофония» просто обя-
зана была быть отмечена. Но 
не случилось, и причины это-
го, несомненно, глубже, неже-
ли просто очередной расклад 
фестивальной конъюнктуры.

А за пределами конкурса 
возникла тема, тесно связан-
ная с основной. Тема смены 
вех в кинематографе как та-
ковом. Она сквозной нитью 
прошла через фильмы, посвя-
щенные крупным фигурам 
и персонажам, совсем старым 
и уже ушедшим в мир иной 
и еще активно действующим. 
Тосиро Мифунэ. Брайан Де 
Пальма. Хельмут Бергер. Цай 
Минлян. Режиссер фильма 
«Хельмут Бергер. Актер» Анд-
реас Хорват пытался выведать 
у своего героя тайны его отно-
шений с Висконти, но вместо 
этого постаревший и подур-
невший артист выдает ему эро-
тический перформанс такого 
внутреннего накала, на кото-
рый не способны прекрасные 
юноши наших дней. В карти-
не «После полудня» тайвань-
ский гений Цай Минлян запи-
сал «предсмертный диалог» со 
своим актером-музой Ли Кан-
шеном. Что ждет кино? Но-
вая жизнь? Смерть? Жизнь по-
сле смерти? Почему-то о смер-
ти особенно хорошо думается 
в Венеции.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Лев» меняет масштаб
Завершился Венецианский кинофестиваль
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В Мультимедиа Арт Музее проходит выставка  
легендарного фотографа Эдварда Штайхена.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«Золотого льва» на Вене-
цианском кинофестива-
ле неожиданно получил 
дебют венесуэльца Ло-
ренцо Вигаса «Издалека»

ОХРАНА ПАМЯТНИКОВ

Барельеф Мефистофеля  
собрал защитников
В Санкт-Петербурге прошел митинг с требо-
ванием восстановить барельеф с изображе-
нием Мефистофеля на фасаде Дома Лишнев-
ского на Лахтинской улице, 24. Напомним, 
что барельеф исчез 26 августа, что вызва-
ло резкую реакцию градозащитников и ин-
теллигенции Санкт-Петербурга. По инфор-
мации Associated Press, в митинге приняли 
участие более 300 человек.

Среди собравшихся были депутаты за-
конодательного собрания города Борис 
Вишневский («Яблоко»), Алексей Ковалев 
(«Справедливая Россия»), Александр Ко-
бринский («Яблоко») и Максим Резник, со-
общает «Интерфакс». По итогам митинга 
участники приняли резолюцию с требова-
нием восстановить барельеф, а также вы-
сказали озабоченность и другими ситуа-
циями, связанными с культурной полити-
кой в городе, в частности выселением Му-
зея Арктики и Антарктики.

Прозвучали и конкретные проекты ре-
форм городской власти, для того чтобы не 
допустить подобных инцидентов в дальней-
шем. В частности, активисты потребовали 
включить градозащитников в Совет по со-
хранению культурного наследия при прави-
тельстве Петербурга.

Напомним, что виновники исчезно-
вения барельефа до сих пор не найдены, 
а вокруг инцидента уже ведется инфор-
мационная война. В частности, 31 августа 
в газете Metro было опубликовано аноним-
ное письмо, в котором утверждалось, что 
снос барельефа был тайно санкциониро-
ван директором музея «Исаакиевский со-
бор» Николаем Буровым с тем, чтобы «под-
ставить» Русскую православную церковь. 
Господин Буров отрицал свою причаст-
ность к уничтожению Мефистофеля.  Рита 
Русакова

Появление осенью нового рома-
на Виктора Пелевина стало уже 
практически традицией. В этом 
году эта рутина нарушена ря-
дом издательских трюков. Ро-
ман «Смотритель» выйдет двумя 
книгами, к которым планирует-
ся приложить сборник связанных 
с повествованием классических 
текстов — Тынянова, Цвейга, Ме-
режковского и Ходасевича. Вы-
шедшую из печати первую часть 
романа (она называется «Орден 
оранжевого флага») прочитала 
АННА НАРИНСКАЯ.

Вообще-то эта рецензия могла 
бы состоять из одного короткого 
предложения: «Вышел новый ро-
ман Пелевина». И все было б совер-
шенно ясно. Потому что все мы по-
нимаем, что такое роман Пелеви-
на,— и это он и есть.

То есть вроде бы можно сказать, 
что вот Пелевин окончательно свел-
ся к пелевинщине и что интересен 
он, если по-честному, определенно-
му кругу фанатов, которые заранее 
знают, чего им ждать, и получают 
ровно то, чего ожидают (и соответ-
ственно хотят). Что все окончатель-
но свелось к отрицанию отрицания 
и галлюцинации внутри галлюци-
нации (хоть излюбленной пелевин-
ской истории про Чжуан-цзы и ба-
бочку в «Смотрителе» нет, но, как го-
ворил другой известный автор, «ров-
но такой смысл там есть»). И что над-

еяться на новое и сильное уже не сто-
ит, а какие-то протуберанцы жизни 
и свежести, встречавшиеся в его не-
давних произведениях (например, 
прекрасная повесть «Burning Bush», 
вышедшая пять лет назад),— это все-
го лишь всполохи таланта, все креп-
че погружающегося в сон,— то ли 
о мудреце, то ли о бабочке.

Сказать так, наверное, можно, 
но ужасно не хочется. Пелевин, 
как бы он ни разочаровывал нас 
(во всяком случае, многих из нас), 
в последние годы — редкий, нет, 
редчайший пример писателя или 
даже вообще автора, любовь к кото-
рому приобрела уже какую-то лич-

ную, живую форму. Которого жале-
ешь, за которого радуешься, кото-
рому многое прощаешь и от кото-
рого всегда чего-то ждешь.

Для нескольких поколений его 
книги были в некотором смысле 
способом осознания жизни, воз-
можностью ее сформулировать. 
«Чапаев и Пустота» — лучшая эн-
циклопедия русской жизни начала 
девяностых, «Generation П» — луч-
ший толковый словарь конца то-
го десятилетия. И вообще, его мо-
дель Вселенной, состоящей из по-
глощающих друг друга галлюци-
ногенных миров, населенных уз-
наваемыми фантомами, работала 
еще и потому, что вещи очень непо-
нятные и бессмысленные находи-
ли с ее помощью доступные и раз-
умные объяснения.

Например, куботонны черной 
маслянистой жидкости, поступаю-
щей из-под земли и приносящей на 
тот момент множество дензнаков, 
оказывались всего лишь плодом 
камланий оборотней (как в «Свя-
щенной книге оборотня»), а порази-
тельное поведение представителей 
отечественных властных структур 
вполне логично объясняется тем, 
что все они либо сами вурдалаки, 
либо их прихвостни (как в «Empire 
V»). Это, безусловно, казалось куда 
более реальным, чем прогоны про 
«сырьевую экономику» и «политиче-
скую специфику момента».

Такой парадоксальный, искря-
щий контакт с отечественной дей-
ствительностью с какого-то момен-
та стал как будто изнашиваться от од-
ного пелевинского текста к другому 
(самым простым было бы объяснить 
это физической удаленностью писа-
теля от наших палестин, но кажет-
ся или, вернее, чувствуется, что дело 
не в этом), и в его последних книгах 
знаки современности уже казались 
скорее знаками беспомощности.

Так что вроде можно только радо-
ваться, что на этот раз — ну, во вся-
ком случае, в этом, первом, томе ро-
мана — Пелевин не поминает ни 
хипстеров, ни випстеров, ни, слава 
тебе господи, укропов и ватников 
и вообще не играет ни в какие игры 
с современной российской актуаль-
ностью, лишь изредка снисходя до 
грустно-иронических пассажей вро-
де такого: «Смещение императора 
Павла произошло по типичной для 
русских революций схеме: англий-
ский посол напоил нескольких офи-
церов и велел им убить государя — 
что те, как и положено русским ев-
ропейцам, немедленно исполнили. 
На этом убийстве по большому сче-
ту и прервался европейский вектор 
развития России — страна наша ста-
ла сползать в еврозавистливую ази-
атчину». (Тут стоит сказать, что шу-
ток и каламбуров в этом тексте не-
сравнимо меньше, чем мы привы-
кли ждать от этого автора.)

Действие (ну или бездействие) 
в «Смотрителе» происходит в неко-
ем иллюзорном мире, к созданию 
которого имеют отношение (сфор-
мулируем так, чтобы избежать 
упреков в спойлерах) создатель тео-
рии животного магнетизма Франц 
Антон Месмер, отец-основатель 
и символ финансового могущества 
США Бенджамин Франклин, рос-
сийский император Павел и тыня-
новский подпоручик Киже. Пер-
вый том представляет собою растя-
нутую экспозицию истории, но уже 
понятно, что Пелевин и в этот раз 
занимается, как ему и пристало, от-
шелушиванием одного слоя мни-
мой реальности за другим, пропу-
ская сквозь них своего героя в свой-
ственном этому герою состоянии 
«вечной инициации».

Для пелевинского читателя это 
вполне комфортно — он получа-
ет дозу любимого автора, причем 
побочных явлений не предвидит-
ся. Куда хуже здесь критику. В сво-
ей ранней книге Пелевин топил 
критика в сортире, в последние 
годы он придумал для представи-
телей не любимой им профессии 
мытарство поизощреннее: выпу-
скать раз в год по книге, застав-
ляя рецензентов всякий раз мучи-
тельно подбирать слова. Потому 
что должность не позволяет огра-
ничиться фразой: «Вышел новый 
роман Пелевина».

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Бабочка в мертвой петле
«Смотритель» Виктора Пелевина
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Виктор Пелевин. Смотритель. 
Том 1: Орден желтого флага.  
Москва: ЭКСМО, 2015
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В финальном матче US Open встретились  
два выдающихся теннисиста —  
Новак Джокович и Роджер Федерер

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

US OPEN

Чемпионка ушла с корта
Флавия Пеннетта выиграла  
и тут же завершила карьеру

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» использовал чужую ничью
Он сравнялся по очкам с «Зенитом»

Серена Уильямс не стала чемпион-
кой US Open, а значит, упустила, мо-
жет быть, последний шанс завоевать 
Большой шлем. И это главное собы-
тие турнира, победа в котором сен-
сационно досталась Флавии Пен-
нетте. В финале она выиграла у еще 
одной итальянки — Роберты Винчи. 
Пеннетта была настолько ошараше-
на случившимся, что на радостях, 
не сходя с корта, заявила о заверше-
нии карьеры.

Победы Серены Уильямс ждали как, 
наверное, никогда. К ней, можно сказать, 
готовились. Болельщики были готовы пе-
реплачивать в разы (на вторичном рын-
ке цены на билеты превысили $1500) ра-
ди того, чтобы прийти на финал, в кото-
ром великая американская теннисистка 
должна была повторить достижение ве-
ликой немецкой теннисистки Штеффи 
Граф, последней, кому удавалось за один 
сезон — в 1988 году — выиграть все че-
тыре турнира Большого шлема. Но Уиль-
ямс взяла и уступила в полуфинале 43-й 
ракетке мира Роберте Винчи. Она, мож-
но сказать, сотворила невозможное, уму-
дрившись после легкой победы в первом 
сете отдать никогда звезд с неба не хватав-
шей, да к тому же уже вполне возрастной 
по спортивным меркам 32-летней ита-
льянке две партии. «Чудо!» — не устава-
ла повторять после матча Роберта Винчи.

Что касается самой Серены Уильямс, 
то она, конечно, была подавлена и так и 
не сумела объяснить, что же это, собст-
венно, было. «Никакого давления, ответ-
ственности за результат я не ощущала. 
Все было как обычно,— отметила Уиль-
ямс, которой теперь вряд ли еще предста-
вится шанс выиграть Большой шлем.— 
Пыталась выиграть, не получилось».

В финале Роберте Винчи противосто-
яла еще одна итальянка, 33-летняя Фла-
вия Пеннетта, 26-я ракетка мира, кото-
рая также неожиданно обыграла в полу-
финале посеянную второй румынку Си-
мону Халеп. «Это еще одно чудо!» — не 

унималась Винчи, имея в виду, что ни 
разу за всю Открытую эру (с 1968 года) 
в решающем матче на турнире Большо-
го шлема не сходились две итальянские 
спортсменки. Признавая историчность 
момента, в Нью-Йорк прибыл даже ита-
льянский премьер Маттео Ренци.

Но только все это было уже не то. Без 
Уильямс финал утратил почти весь свой 
шарм (неудивительно, что жадные спе-
кулянты снизили цены на билеты до 
$500). И ладно бы на корте состязались 
подающие надежды молодые тенни-
систки, у которых все еще впереди. Но 
играли две спортсменки на излете карь-
еры, которые, если просто посмотреть 
на их достижения, до решающего мат-
ча добрались случайно. Та же Винчи на 
главных чемпионатах лишь пару раз по-
падала в четвертьфинал. Пеннетте одна-
жды удалось добраться даже до полуфи-
нала. Но эти всплески тонут в лавине вы-
летов в первом-втором-третьем кругах. 

В общем, для обеих это был матч всей 
карьеры. Больше повезло Флавии Пен-
нетте, которая победила в двух сетах. И 
тут же, пока болельщики не разошлись, 
она объявила о том, что завершает карь-
еру. Итальянка уверяла, что ответствен-
ное решение она приняла еще месяц на-
зад, но нельзя исключать, что мысль о 
том, что стоит остановиться, пришла ей 
спонтанно. Ну, ясно же, что лучше уже не 
будет, ясно, что дважды так не повезет. А 
тут такой шанс — уйти чемпионкой. Да 
еще унести с собой чек на $3,3 млн, то 
есть почти треть от того, что удалось за-
работать за 15-летнюю карьеру. Сказки 
должны завершаться счастливо.

Александр Петров

Восьмой тур чемпионата России  закрутил 
интригу в группе лидеров. «Зенит»,  едва 
спасший ничью с ЦСКА — 2:2, и «Локомо-
тив», потерпевший первое поражение в се-
зоне — от «Рубина» со счетом 1:3, позволи-
ли наверстать упущенное «Спартаку». Вчера 
красно-белые выстрадали победу над «Ро-
стовом» — 1:0, нагнав петербуржцев, и ото-
рвались от омолодившегося «Динамо», кото-
рое было разгромлено «Краснодаром» — 4:0.

По итогам главных матчей восьмого тура в 
чемпионате России появилась ясно очерченная 
четверка лидеров, ушедших в уже ощутимый — 
четыре очка — отрыв от преследователей. С са-
мого старта эту группу возглавляет ЦСКА, пози-
ции которого ничуть не поколебала первая по-
луосечка в первенстве. Тем более что случилась 
она в матче с главным конкурентом — «Зени-
том». А учитывая то, как складывалась эта встре-
ча, итоговую ничью петербуржцы должны вос-
принимать как большой подарок, свалившийся 
на них при весьма невыразительной игре.

Этот матч показал, что, даже выступая в усе-
ченном составе и не имея широкого простора 
для кадрового маневра, ЦСКА по уровню орга-
низации игры все равно остается недосягае-
мым для конкурентов. Причем даже для такого, 
казалось бы, всесильного, как «Зенит», для ко-
торого решение об ужесточении лимита на ле-
гионеров, судя по всему, стало роковым. Тут да-
же дело не в том, что петербуржцам приходит-
ся выворачиваться наизнанку, чтобы, напри-
мер, совместить на поле Халка и Данни (против 
ЦСКА связка сыграла так себе), а в том, что, по-
хоже, заранее капитулировал их главный тре-
нер Андре Виллаш-Боаш. Против армейцев зе-
нитовцы играли на фоне заявления португаль-
ца о том, что он покинет команду в конце се-
зона. Учитывая действующую шестиматчевую 
дисквалификацию Виллаша-Боаша и то, что в 
последних четырех матчах «Зенит» уже поте-
рял восемь очков, большим ударом по коман-
де его уход даже раньше обозначенного специ-
алистом срока, может быть, и не станет.

Спадом петербуржцев уже воспользовались 
конкуренты. В жесткой рубке за спиной ЦСКА 
«Зенит» уступил вторую строчку «Локомотиву», 
который в субботу мог уехать еще дальше, но 
потерпел первое поражение в сезоне. Дивер-
сию железнодорожникам неожиданно устро-
ил находящийся на перепутье «Рубин», уволив-
ший тренера Рината Билялетдинова, но пока 
не определившийся с его преемником. В такой 
шаткой ситуации казанцы на своем поле нео-
жиданно дали отпор набравшему отличный 
ход «Локомотиву», до этого выигравшему все 
свои четыре выездных матча.

А вчера зенитовцев догнал «Спартак», кото-
рый вымучил победу над «Ростовом». После это-
го матча Дмитрий Аленичев честно признался, 
что качество игры его команды было не самым 
лучшим, но спад после матчей сборных тренер, 
по его словам, предвидел. А вот что предвидеть 
было нельзя, так это чрезвычайно закрытый, а 
порой откровенно пугливый, с безадресными 
выносами из штрафной футбол в исполнении 
«Спартака» во втором тайме. Примерно за пол-
часа до конца встречи красно-белые принялись 
охранять минимальное преимущество, добытое 
благодаря лихому удару в самый угол живчика 
Квинси Промеса, который едва ли не в одиноч-
ку держал в напряжении оборону «Ростова». Ра-
ди сохранения счета Аленичев последовательно 

выпустил трех защитников в помощь к четырем 
уже оборонявшимся. Тренер «Спартака» заявил, 
что не хотел рисковать и задействовать в атаке 

молодежь. Раньше Аленичев не раз говорил о се-
бе как стороннике атакующего футбола, однако 
выстраданная минимальная победа над «Росто-
вом», которую едва не спугнуло правдоподобное 
падение в штрафной форварда ростовчан Алек-
сандра Бухарова, стала третьей из пяти в сезоне, 
одержанной со скользким счетом 1:0.

Для «Спартака» минувший тур вообще сло-
жился весьма удачно. Нагнав конкурентов, крас-
но-белые одновременно оторвались от «Дина-
мо», которое в этом туре не выдержало натиск 
«Краснодара». В заявке «Динамо» на эту встречу 
был только один легионер — Томаш Губочан, а 
основа команды вновь пестрела недавними ду-
блерами, многие из которых еще ходили в шко-
лу, когда вернувшийся в Россию после шести лет 
европейской карьеры новичок бело-голубых Па-
вел Погребняк провел последний матч в РФПЛ. 
В первом матче за новую команду он попал в 
штангу после классного удара головой и создал 
роскошный момент для Романа Зобнина в нача-
ле второго тайма. Для динамовцев, к перерыву 
уже уступавших — 0:2, это был шанс включить-
ся в игру, но угнаться за краснодарцами, у кото-
рых в резерве находились игроки на еще одну 
команду уровня премьер-лиги, в этот день было 
нереально. В особенности учитывая вдохновен-
ную игру моторного Павла Мамаева, сделавшего 
дубль и отдавшего две голевые передачи.

Петр Кузнецов

US Open
Женщины. Финал. Флавия Пеннетта (Италия) — Робер-
та Винчи (Италия) 7:6 (7:4), 6:2. 

Мужчины. 1/2 финала. Новак Джокович (Сербия, 1) — 
Марин Чилич (Хорватия, 9) 6:0, 6:1, 6:2. Роджер Федерер 
(Швейцария, 2) — Станислас Вавринка (Швейцария, 5) 
6:4, 6:3, 6:1.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ

Золотая монополия
Сборная России уверенно выиграла 
предолимпийское первенство

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СПОРТИВНОЙ БОРЬБЕ

Сборная России  
разжилась олимпийскими лицензиями
Она заняла первое место в медальном зачете

Выиграв первый значительный титул в карьере, Флавия Пеннетта ушла из тенниса   ФОТО AP

Сборная России по художественной 
гимнастике триумфально выступи-
ла на предолимпийском чемпиона-
те мира в Штутгарте. Она завоевала 
восемь из девяти стоявших на ко-
ну в первенстве золотых медалей. 
А героиней турнира стала Яна Куд-
рявцева, ставшая пятикратной по-
бедительницей соревнований, не-
смотря на травму.

Этот чемпионат мира превратился в 
убедительную демонстрацию возмож-
ностей сборной России менее чем за год 
до Олимпиады в Рио-де-Жанейро. Пре-
восходство команды, которой руково-
дит великий тренер Ирина Винер-Усма-
нова, над соперницами в Штутгарте бы-
ло не просто громадным — оно было аб-
солютно подавляющим. И запомнится 
штутгартское первенство, строго гово-
ря, не борьбой между отечественными и 
зарубежными «художницами», хотя сре-
ди последних были и знаменитости, та-
кие как белоруска Мелитина Станюта 
или украинка Анна Ризатдинова, а борь-
бой между звездами отечественной гим-
настики, слишком возвышавшимися по 
уровню над остальными.

Особенно захватывающей она бы-
ла в самом престижном жанре програм-
мы — личном многоборье. Две россий-
ские примы — Яна Кудрявцева и Марга-
рита Мамун — сражались друг с другом 
на запредельной для других высоте, а 
перед заключительной ротацией Мамун 
вырвалась вперед на две десятые балла, 
довольно серьезный по меркам художе-
ственной гимнастики отрыв. Казалось, 
что золото от Мамун никуда не уйдет. Но, 
подобравшись к нему вплотную, она до-
пустила ошибку, выступая с лентой, а 
Кудрявцева справилась с мячом феноме-
нально хорошо, заработав 19,116 балла. 
Впереди оказалась именно она.

Яна Кудрявцева, которой всего 17 лет, 
вообще была безусловной героиней чем-
пионата мира. В общей сложности в ее 
активе — пять золотых наград! Могло 
быть и максимальное число — шесть, но 
выигранные Маргаритой Мамун состя-
зания в упражнениях с обручем Кудряв-
цева пропустила из-за риска усугубить 
травму ноги. Да-да, свою шикарную золо-
тую коллекцию спортсменка собрала, не-
смотря на повреждение, из-за которого, 
кстати, была вынуждена в экстренном 
порядке корректировать программы.

Впрочем, не менее ценными, нежели 
индивидуальные победы, были те, что 
сборная России в Штутгарте одержала в 
групповых упражнениях. Дело в том, что 
год назад, на предыдущем первенстве, 
она выглядела в них, скажем так, небез-
упречной, а в многоборье вообще оста-
лась вне подиума. В преддверии Олим-
пиады эти результаты не могли не бес-
покоить. Но олимпийская доводка — 
это конек тренерского штаба сборной 
России. И в Штутгарте все у российской 
группы, состав которой прилично обно-
вился в нынешнем сезоне, пришло в нор-
му. Из трех разыгрывавшихся группами 
золотых наград россиянки забрали две. 
Лишь в упражнениях с пятью лентами 
микроскопический перевес был у ита-
льянок. Но этот штрих, разумеется, не 
мог испортить общую картину.

Алексей Доспехов

Cборная России первенствовала в общем 
зачете чемпионата мира по борьбе в Лас-Ве-
гасе с четырьмя золотыми, двумя серебря-
ными и восемью бронзовыми наградами. 
Российским борцам досталось и наиболь-
шее количество разыгранных олимпий-
ских лицензий — 12 из 18 возможных, одна-
ко только вольники выбрали максимальную 
квоту — шесть. Борцы греко-римского стиля 
и женщины недобрали четыре и две лицен-
зии. Корреспондент ”Ъ“ ВАЛЕРИЯ МИРО-
НОВА с подробностями из Лас-Вегаса.

Турнир по вольной борьбе, завершавший про-
грамму чемпионата, для привыкших к тотально-
му превосходству россиян закончился скром-
но: два золота, одно серебро и четыре бронзы. 
Но при этом вольники, в отличие от классиков 
и женщин, на сто процентов справились с более 
важной, чем завоевание медалей, задачей. Они 
завоевали лицензии во всех шести олимпийских 
весах, тем самым избавив себя от участия в трех 
грядущих лицензионных турнирах, и теперь бу-
дут готовиться уже непосредственно к Олимпий-
ским играм 2016 года в Рио-де-Жанейро.

В последний день чемпионата победу в нео-
лимпийской категории до 70 кг одержал Маго-
медрасул Газимагомедов, а Виктор Лебедев (до 
57 кг), Аниуар Гедуев (до 74 кг) и Билял Махов 
(до 130 кг) отметились бронзой. Однако имен-
но Махов в Лас-Вегасе был центральной фигу-
рой, поскольку стал призером сразу двух турни-
ров — по греко-римской и вольной борьбе. Зна-
менитый борец, грезивший о борьбе разными 
стилями и реализовавший свою мечту, пришел 

тем не менее к выводу, что на Олимпиаде сов-
мещать их не стоит. «После мясорубки, сквозь 
которую я прошел, к Играм сосредоточусь толь-
ко на одном виде,— заявил 

”
Ъ“ Махов.— В ка-

ком? Секрет. Время экспериментов закончено. 
На чемпионате я, как обещал, решил задачу-ми-
нимум — завоевал две олимпийские лицензии. 
С программой-максимум, в которую входило 
золото, не справился. На Играх цель одна — по-
беда». Махов сделал еще одно прелюбопытное 
заявление. После Олимпиады он намерен про-
должить карьеру, заключив контракт с Ultimate 
Fighting Championship (UFC) — организацией, 
проводящей бои по смешанным правилам: «По-
сле Рио я стану выступать в трех видах — сме-
шанных единоборствах, вольной и греко-рим-
ской борьбе, их чередуя. В двух последних у ме-
ня остались обидчики. И пока с ними не разбе-
русь, из олимпийской борьбы не уйду».

Гадать, в каком же стиле супертяж высту-
пит на Играх, пытались все кому не лень. На-
пример, трехкратный олимпийский чемпион 
Артур Таймазов уверен, что больше перспек-
тив у него в борьбе вольной. А главный тренер 
по вольной борьбе Магомед Гусейнов считает, 
что Махов отлично выглядел в греко-римском 
жанре, где ему просто не повезло со жребием 
(в первой же схватке он попал под двукратно-
го олимпийского чемпиона кубинца Михана 
Лопеса), и верит, что тот сможет участвовать в 
двух видах и на Играх. «Если будет нужно — 
пусть борется в классике. Главное, чтобы бо-
ролся в том виде, где почувствует себя наибо-
лее сильным»,— сказал он 

”
Ъ“.

Борцы греко-римского стиля завоевали од-
но золото и четыре бронзы, недобрав две олим-
пийские лицензии (в категориях до 59 кг и 
85 кг), что их наставника Гоги Когуашвили сов-
сем не удовлетворило. А самая сложная ситуа-
ция с лицензиями у женщин: с одной золотой 
и одной серебряной медалями — у Натальи Во-
робьевой (до 69 кг) и Ирины Ологоновой (в нео-
лимпийском весе до 55 кг) — их они получили 
всего две (вторая на счету Валентины Исламо-
вой, занявшей пятое место в весе до 48 кг). «Но 
на Олимпиаде мы выставим полный состав,— 
уверен куратор женской борьбы Омар Мурту-
залиев.— Впереди — три лицензионных тур-
нира, а лидеров-иностранок, которые отобра-
лись здесь, на них уже не будет. Значит, нашим 
спортсменкам будет легче. Россиянки в этих ве-
сах — европейские лидеры, вот почему я верю, 
что лицензии мы все-таки возьмем все».

Чемпионат мира 
в Штутгарте
Личное многоборье. 1. Яна Кудрявцева — 75,632. 2. 
Маргарита Мамун (обе — Россия) — 74,766. 3. Мелити-
на Станюта (Белоруссия) — 72,132.
Групповые упражнения. Многоборье. 1. Россия — 
36,266. 2. Болгария — 35,583. 3. Испания — 34,900. 6 бу-
лав, 2 обруча. 1. Россия — 18,125. 2. Италия — 18,100. 
3. Болгария — 17,866. 5 лент. 1. Италия — 17,900. 2. 
Россия — 17,850. 3. Япония — 17,366.

Чемпионат мира в Лас-Вегасе
Мужчины. 57 кг. 1. Владимир Хинчегашвили (Грузия). 2. Хассан 
Рахими (Иран). 3. Виктор Лебедев (Россия) и Бекбаяр Эрденебат 
(Монголия). 70 кг. 1. Магомедрасул Газимагомедов (Россия). 
2. Хасан Язданичарати (Иран). 3. Джеймс Грин (США) и Якуп Гор 
(Турция). 74 кг. 1. Эрнест Барроуз (США). 2. Унурбат Пуревджав 
(Монголия). 3. Аниуар Гедуев (Россия) и Нарсинх Ядав (Индия). 
125 кг. 1. Таха Агюль (Турция). 2. Джамаладдин Магомедов (Азер-
байджан). 3. Билял Махов (Россия) и Гено Петриашвили (Грузия).

Таблица медалей З С Б Всего
1. Россия 4 2 8 14

2. США 4 0 3 7

3. Турция 3 1 2 6

4. Япония 3 1 1 5

5. Азербайджан 2 3 3 8

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 8 7 1 0 13:4 22

2. «Локомотив» 8 5 2 1 14:7 17

3. «Зенит» 8 5 1 2 16:10 16

4. «Спартак» 8 5 1 2 12:7 16

5. «Краснодар» 8 3 3 2 9:4 12

6. «Ростов» 8 3 3 2 9:6 12

7. «Динамо» 8 3 3 2 11:12 12

8. «Крылья Советов» 7 3 1 3 8:7 10

9. «Терек» 8 1 6 1 8:9 9

10. «Амкар» 8 2 2 4 6:9 8

11. «Мордовия» 7 1 4 2 5:6 7

12. «Рубин» 8 2 0 6 6:13 6

13. «Урал» 7 1 3 3 9:13 6

14. «Анжи» 8 1 2 5 7:13 5

15. «Уфа» 7 1 2 4 5:11 5

16. «Кубань» 8 0 4 4 4:11 4

Сегодня встречаются: «Уфа»—«Урал»,  
«Крылья Советов»—«Мордовия».

Восьмой тур
ЦСКА—«Зенит» 2:2. Ломбертс, 9 (автогол); Думбия, 22 — Халк, 39 
(пен.); Смольников, 88. «Рубин»—«Локомотив» 3:1. Эдуарду, 9; Ка-
нунников, 25; Билялетдинов, 70 — Самедов, 58. «Амкар»—«Кубань» 
1:1. Шаваев, 58 — Мельгарехо, 42. «Спартак»—«Ростов» 1:0. Промес, 
27. «Краснодар»—«Динамо» 4:0. Лаборде, 10; Мамаев, 41, 90+2; Ах-
медов, 71. «Анжи»—«Терек» 0:2. Лазич, 59 (автогол); Лебеденко, 62.

Футболисты «Спартака» (в красно-белой 
форме — Ромуло) в матче с «Ростовом» 
мучились, но все-таки одержали 
минимальную победу   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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